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«ПРОДАЖИ    БЕЗ ОБМАНА»
Авторский тренинг  Вероники Пироговой.

•  Методы психотерапии для 
ликвидации мисселинга. 

•  Больше не нужно навязывать 
страховые услуги клиентам банка. 

•  Уметь слышать клиента и 
предлагать страховку, которая 
нужна именно ему. 

•  Благодарный клиент купит больше.

Вероника Пирогова  
Врач-психотерапевт, к.м.н.

«Миссселинг – это проекция жизненного 

опыта продавца, стереотипы его 

восприятия денег на взаимоотношения 

с клиентом. «Лучше быть бедными, но 

честными».

«Страх денег – один из основных 
«стопоров», который преграждает 
людям путь сначала к тому, чтобы 
хорошо зарабатывать, а после – к умению 
накопить и преумножить богатство».

 «Миссселинг – это проекция жизненного опыта продавца, 
стереотипы его восприятия денег на взаимоотношения с клиентом.
 «Лучше быть бедными, но честными». 

СТРАХ ДЕНЕГ  
ОДИН ИЗ ОСНОВНЫХ 

СТОПОРОВ, 
КОТОРЫЙ 

ПРЕГРАЖДАЕТ 
ЛЮДЯМ ПУТЬ 

СНАЧАЛА К ТОМУ, 
ЧТОБЫ ХОРОШО 
ЗАРАБАТЫВАТЬ, 

А ПОСЛЕ  
К УМЕНИЮ НАКОПИТЬ

 И ПРЕУМНОЖИТЬ 
БОГАТСТВО.
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клиентом. «Лучше быть бедными, но честными». 



Передо мной краткий статистический сборник 
«Государственное страхование в СССР 1990», изданный 
Минфином СССР. В 1989 году доходы государственного 
страхования в РСФСР составили 10,4 млрд рублей, из них 
7,1 млрд (66 %) — от населения по 121 млн действующих 
договоров добровольного страхования (на 147 млн чел. 
населения) и 3,3 млрд (34 %) — от социалистического 
хозяйства. ВНП РСФСР в том же году составлял примерно 
500 млрд рублей, то есть вклад в него страхования был 
примерно 2 %.

С тех пор общественный уклад, при котором государство 
брало на себя и руководство всей хозяйственной 
деятельностью своих граждан, и полную ответственность 
за их благополучие, сменился принципиально иным, 
вернувшим нам ответственность за последствия наших 
действий и не зависящих от нас обстоятельств. Казалось 
бы, спрос на добровольное страхование как эффективный 
механизм распределения такой ответственности, часто 
неподъемной для подавляющего числа граждан, должен  
был многократно возрасти. Увы, этого не произошло.  
В 2017 году при ВВП 88 трлн рублей объем собранных 
страховых премий по всем видам добровольного 
страхования был не более 1 трлн рублей, то есть 1,2 % 
ВВП, что не только далеко от 6–8 % в других развитых 
странах, но и ниже уровня РСФСР образца 1989 года. 
Количество договоров хоть и несколько выросло с тех 
пор до 147 млн, но это вместе с договорами обязательного 
страхования. Выплаты составили 510 млрд рублей, то 
есть менее половины собранных страховщиками средств 
страхователей. Сколько потрачено на мероприятия по 
предотвращению страховых случаев, к сожалению,  
не знаю, но предполагаю, что во много раз меньше.  
Добавлю к этому, что согласно исследованию Банка  
России 2015 года, основная цель страхования понятна  
лишь 17 % российских граждан.

В чем же причины столь удивительной 
недовостребованности страхования? Думаю, этот номер 
журнала, взявшего на себя роль дискуссионной площадки 
стратегического и технологического развития страхового 
рынка России, предоставляет читателям возможность с 
разных сторон рассмотреть фундаментальную причину —  
дефицит ответственности всех нас: граждан — перед 
собой и своими близкими, руководителей — перед 
потребителями своей продукции, своими работниками и 
местными сообществами, страховых компаний — перед 
страхователями, регуляторов и органов надзора — перед 
всем обществом. Для ее устранения могут понадобиться 
многие годы, если не поколения, и сделать это можно 
только общими усилиями. 

Но, дорогу осилит идущий.

Петр Шелищ 
 Председатель Союза  
потребителей России
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СТРАХОВОЙ 
РЫНОК 2018: 
ВЫЗОВЫ И 
НОВЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ
В 2017 году страхование жизни осталось главным драйвером роста страхового 
рынка — на этот сегмент пришлось более 25 % всех сборов. В 2018 году 
страхование жизни по-прежнему будет генерить сборы, однако есть перспективы 
и у других сегментов рынка. Кроме того, заметно изменится структура каналов 
продаж — фокус все больше будет смещаться в онлайн.

Павел Самиев

Генеральный директор 
ООО «БизнесДром»
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СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ ДОМИНИРУЕТ

В 2017 году страховой рынок России вырос 
на 8,3 % — до 1,3 трлн рублей (по данным 
ЦБ). Страхование жизни доминировало и по 
темпам прироста (+54 %, до 331,5 млрд ру-
блей), и по доле — 25 % всех сборов. По на-
шим оценкам, рынок без страхования жизни 
стагнировал — сборы снизились на 2 %. В 
2018 году этот тренд не изменится — страхо-
вание жизни останется одним из ключевых 
драйверов роста, прибавит 25–30 % сборов 
по итогам года. Однако такими темпами сег-
мент продолжит расти в ближайшие 2–5 лет. 
Доля рынка страхования жизни также бу-
дет увеличиваться, составив в перспективе  
2018–2019 гг. треть всех сборов. 

В то же время, нельзя не отметить, что для 
страхования жизни возникли и определен-
ные вызовы. Во-первых, спрос спадает из-
за того, что развиваются и другие инвести-
ционные инструменты. Во-вторых, пока не 
решена проблема мисселинга. В-третьих, 
банки могут сместить фокус на продажи 
собственных депозитов или чистых инве-
стиционных продуктов. Как известно, от 
банковского канала продаж страховщики 
жизни зависят более всего. Проблема мис-
селинга имеет и обратную сторону медали. 
Она привела к выработке стандартов каче-
ства продаж страхования жизни, повыше-
нию прозрачности и привлекательности 

рынка страхования жизни. ВСС разрабо-
тал стандарты продаж страховых программ 
(банки тоже должны будут их соблюдать), 
что, в свою очередь, повысит популярность 
продукта среди частных инвесторов.

По прогнозам аналитического агентства 
«БизнесДром», в 2018 году российский стра-
ховой рынок без учета сегмента страхования 
жизни может начать расти. Прирост составит 
2–3  % без учета страхования жизни, а сово-
купные страховые сборы покажут более суще-
ственную динамику, прибавят порядка 10 %.

Е-СТРАХОВАНИЕ
Технологии, конечно, продолжают разви-

ваться на страховом рынке — это и телемеди-
цина, и телематика, и онлайн-урегулирование. 
Компании постепенно пилотируют подобные 
проекты на выбранных продуктах, чтобы 
оцифровать уже весь бизнес впоследствии. 
Однако пока ощутимые результаты дают 
только онлайн-продажи, и только в ОСАГО. 
Как мы понимаем, в этом сегменте е-продажи 
не означают напрямую рост технологичности. 
Более всего е-полисов продается в токсичных 
регионах с высокой убыточностью.

По данным РСА, в первом квартале 2018 
года число заключенных договоров ОСАГО 
в электронном виде выросло в 4,5 раза — до 
3,4  млн штук по сравнению с аналогичным 

График 1 

СТРУКТУРА СТРАХОВЫХ СБОРОВ В 2017 ГОДУ, ДОЛИ В %
 

 Источник: БизнесДром по данным ЦБ.

 

ОСАГО

КАСКО

Имущество ФЛ

Имущество ЮЛ

Ответствнность
НС

Жизнь

ОПО

ДМС

Прочие виды

4,5

7,5

7,4

3,99,5

12,7

17,4

25,9

0,2

10,9



6

ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ Партнер рубрики

периодом 2017-го. За квартал было заклю-
чено 745 тыс. договоров в электронном виде  
(в 2016 году — всего 103 тыс.).

По данным РСА, выплаты страховых компа-
ний по ОСАГО по судебным решениям в 2017 
году составили 37,4 млрд руб. Из этих денег 
80 % вместо потерпевших получили автоюри-
сты-мошенники (то есть около 30 млрд руб.). 

Для сравнения: в 2016 году сумма судебных 
расходов составляла 26,3 млрд руб., в том чис-
ле страховые выплаты — 13,1 млрд руб. и на-
кладные расходы — 13,2 млрд руб.

А вот проникновение телематики оставляет 
желать лучшего — в среднем по рынку «ум-
ное» каско занимает 1–3 % в портфелях стра-
ховщиков. По нашим прогнозам, это эффект 
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Источник: БизнесДром по данным ЦБ РФ.
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Источник: БизнесДром по данным ЦБ РФ.
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раскачивания, и в ближайшее время такие 
«умные» продукты будут распространяться 
быстрее — и в части моторных видов страхо-
вания, и в части ДМС, и в части страхования 
имущества («умный» дом).

ВЫЗОВЫ И РЕШЕНИЯ
Среди проблемных видов страхования, по-

мимо ОСАГО, в 2017–2018 гг. отличилось 
страхование ответственности застройщи-
ков. Пошла волна банкротств строительных 
компаний, ряд страховщиков, специализи-
рующихся на страховании ответственности 
девелоперов, обанкротился (ССГ, Интер-
полистраст и др.). Вокруг крупных объек-
тов-долгостроев начала возникать паника, в 
частности, особенно громкой стала ситуация 
с ЖК «Царицыно» в Москве. 

В то же время, среди действующих стра-
ховщиков ответственности застройщиков 
остались крупные, финансово устойчивые 
страховые компании, либо лидеры рынка — 
универсальные страховщики (ВСК, Ингос-
страх, Альфастрахование и др.), либо специ-
ализированные страховщики с многолетним 
опытом работы в сегменте и профильной экс-
пертизой («Проминстрах»). При возникнове-
нии проблем на объектах они выплачивают 
страховые возмещения.

Однако, как правило, ситуация развивается 
таким образом, что банкротство застройщи-
ка медленно, но верно перетекает в умышлен-
ную историю. В этом случае, по законодатель-
ству, страховщики не должны платить (а если 
заплатили, должны вернуть сумму возмеще-
ния). Поэтому собственники квартир в дол-
гостроях, как правило, ждут свои квартиры. 
К тому же, объекты в регионах и столице ак-
тивно достраивают. ЖК «Царицыно» начнет 
достраиваться уже в начале июня, все работы 
займут 2–3 года. За процессом будет следить 
сам Мэр Москвы Сергей Собянин. 

Может быть, не так шумно, но сходно про-
ходят ситуации и на других объектах. По 
данным Минстроя, только в этом году пла-
нируется довести до конца строительство 360 
долгостроев.

ФОКУС В БАНКЕ
На банковский канал приходится около 90 % 

всех сборов в страховании жизни, а в целом 
по рынку — около 40 %. Эта расстановка сил 
вряд ли изменится в ближайшие годы. Одна-
ко для страховщиков есть опасность, что их 
продукты потеряют популярность у банков —  
например, если те начнут собирать деньги на 
депозиты. 

Для страховых продуктов, кроме страхова-
ния жизни, зависимость от банковского кана-
ла продаж не является критической. В мотор-
ных видах страхования, вообще, львиная доля 

продаж до сих пор приходится на агентов.  
В целом структура каналов, по нашим оцен-
кам, будет постепенно смещаться в онлайн 
по всем сегментам, в перспективе 3-х лет доля 
онлайн-продаж может составить 10 %. 

СТРУКТУРА КАНАЛОВ ПРОДАЖ

Источник: БизнесДром по данным ЦБ.

 

29%

2%

11%

4%

30%

6%

26%

87%

4% 0%

0%

20%

40%

60%

80%

100%

Весь страховой 
рынок

Страхование 
жизни2

Без посредников
Брокеры и др. юрлица
Агенты
Банки
Автосалоны

График 4



8

ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ

НЕ ХВАТАЕТ ГОРИЗОНТА
Роман Тихоненко

Президент АО «АИГ»
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Современные страховые технологии: Дей-
ствительно ли в России слабый риск-ме-
неджмент? 

Роман Тихоненко: Это действительно про-
блема, хотя качество его постепенно улучша-
ется. Но о чем нам это говорит? Не только 
о слабом осознании рисков, но и в целом о 
том, что руководители не оперируют страте-
гическими долгосрочными горизонтами. У 
них нет долгосрочного взгляда на риски, нет 
оценки рисковой ситуации, нет комплексно-
го взгляда на ответственность, которую они 
могут понести в результате выпуска некаче-
ственной продукции.  Кстати, страховой ры-
нок страдает тем же — недостаточный гори-
зонт планирования.

Многие российские предприятия начинают 
лучше сознавать свою ответственность и не-
обходимость ее страхования, когда выходят 
на зарубежные рынки. Сначала осознание 
приходит в силу требований зарубежных ре-
гуляторов, клиентов, бирж. А уже потом они 
принимают страхование ответственности 
как ежедневную практику и начинают при-
менять ее в России.  

ССТ: С физическими лицами — такая 
же картина? 

Р. Т.: В целом, да. Наше население тоже в 
основном не планирует, не оценивает ри-
ски и, уж тем более, свою ответственность. 
Но, безусловно, и отношение клиентов к 
страхованию и страховым продуктам, и 
сами продукты, включая дополнитель-
ные сервисы, эволюционируют. Так, на 
мой взгляд, предложения в стиле lifestyle 
product, довольно популярные на разви-
тых рынках, могут хорошо пойти и у нас. 
Это тип страховых продуктов, который 
нацелен на поддержание текущего уровня 
и комфорта жизни, куда зачастую допол-

нительно включены сервисы, которые кли-
ент получает вместе со страховой защитой: 
оплата медикаментов, которые выписал док-
тор, посещение реабилитационного центра, 
сеансы массажа, техническая поддержка и 
т. д. Сочетание защиты от рисков и дополни-
тельных услуг делает такое предложение бо-
лее комплексным и органичным. Кроме того, 
программа может предусматривать возврат 
части страховой премии или получение до-
полнительных услуг (например, по поддер-
жанию здоровья) в случаях, когда клиент 
меньше использовал рисковую составляю-
щую, то есть, меньше лечился.  

ССТ: Как продавать такие продукты? 
Р. Т.: Думаю, через банки и диджитал-ка-

налы. Сейчас продажи через интернет со-
ставляют 3–4 %, а в скором времени эта доля 
может подняться до 30 %. Но произойдет это 
не раньше, чем у людей появится понимание 
хотя бы базовых продуктов. Тогда они смо-
гут сами, пользуясь инструментами, которые 
дает интернет, сравнивать продукты, выби-
рать то, что им нужно по цене/качеству, а не 
только самое дешевое. Россияне с доходом от 

НЕ ХВАТАЕТ ГОРИЗОНТА

Многие российские предприятия 
начинают лучше сознавать свою 
ответственность и необходимость 
ее страхования, когда выходят 
на зарубежные рынки. Сначала 
осознание приходит в силу 
требований зарубежных 
регуляторов, клиентов, бирж.

По мнению президента АО «АИГ» Романа Тихоненко, предыдущая 
стратегия развития страхового рынка во многом провалилась, но у новой 
стратегии есть шанс. Главное — исходить из долгосрочных приоритетов 
развития страховой отрасли, а не сиюминутных интересов ее игроков.



10

ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ Партнер рубрики

30–40 тыс. рублей в месяц на члена семьи на-
чинают сами все больше погружаться в тему, 
а не полагаться на советы агентов. Кроме 
того, за 25 лет коммерческого страхования в 
России население научилось самостоятельно 
отвечать за свое благополучие, стало воспри-
нимать несколько страховых продуктов как 
неотъемлемые — ОСАГО, страхование выез-
жающих за рубеж, каско на машину дороже  
1 млн рублей. Граждане уже пытаются анали-
зировать, что из предложения страховщиков 
им больше подходит. Я это вижу даже просто 
по звонкам от своих знакомых.

ССТ: Достаточно ли информации для та-
ких граждан? 

Р. Т.: Сейчас недостаточно информации, 
которая позволяла бы сравнивать страхо-
вые продукты, разбираться, что хорошо и 
что плохо. С одной стороны, по некоторым 
продуктам обывателям сложно сравнить 
предложения страховых компаний в силу от-
сутствия достаточной информации в интер-
нете, с другой стороны, вообще недостаточ-
но информации о степени рисков, которые 
присутствуют в жизни граждан.

По идее, власти должны помогать граж-
данам разобраться в рисках: в каких случа-
ях проблему решает государство, а в каких 
случаях решение принимает сам гражданин 
и, соответственно, несет за него ответствен-
ность. Но государство сейчас во многом 
продолжает нести то же бремя, что и при со-
ветской власти: покрывает убытки в случае 

потери жилья, в вопросах потери жизни и 
здоровья и пр. Конечно, нельзя взять и «вы-
ключить» привычки разом, но мы должны 
прийти к другой модели. 

Необходимо, чтобы люди сами осознава-
ли природу риска, страховались, получали 
возмещение убытка, восстанавливали жилье 
или любое другое имущество, или здоровье. 
Такой подход существенно снизит нагрузку 
на бюджет. На мой взгляд, создание компен-
сационных фондов через страхование — го-
раздо более эффективный инструмент, чем 
создание тех же фондов через госбюджет. 

ССТ: Нужна революция?
Р. Т.: Я не сторонник радикальных изме-

нений. Лучше терапевтическое воздействие, 
чем хирургия. Нужно строить другую мен-
тальную базу, на которую постепенно всех 
переводить. Воспитывать личную ответ-
ственность за свою судьбу, за свой дом, за 
здоровье — свое и наших детей, за их обра-
зование и воспитание. Мы отвечаем за свой 
город и страну, когда голосуем на выборах. 
Точно так же мы отвечаем за выбор стра-
ховой компании. И не нужно «переводить 
стрелки» на чиновника или на неграмотного 
потребителя.

ССТ: Как вы оцениваете результаты ре-
ализации Стратегии-2020 по развитию 
страхового рынка?

Р. Т.: Она, в основном, провалилась. Ситу-
ация с ОСАГО зашла практически в тупик, 
и только сейчас начинают предпринимать 
какие-то действия. Развитие страхования 
жизни приобрело достаточно однобокий ха-
рактер —  что в нем развивается, кроме ин-
вестиционного страхования?! 

Наверное, повысилось качество сервиса для 
клиентов, что также было частью стратегии. 
Может быть, не существенно, но улучшения 
есть и по некоторым другим направлениям. 
Так, увеличилась доля интернет-продаж. Но 
в целом стратегия «не пошла». 

ССТ: Кто за это ответственен?
Р. Т.: Дело в том, что никто не отслеживал 

реализацию стратегии, не было института, 

Необходимо, чтобы люди 
сами осознавали природу 
риска, страховались, 
получали возмещение убытка, 
восстанавливали жилье или 
любое другое имущество, 
или здоровье. Такой подход 
существенно снизит нагрузку 
на бюджет.



11

CСТ № 3 (68) ' 2018Партнер рубрики

который бы контролировал исполнение до-
рожной карты, планов. Не было ответствен-
ного за реализацию этой стратегии в пра-
вительстве. Я не видел каких-то усилий со 
стороны ЦБ РФ.   

Появившаяся на базе ВСС саморегулируе-
мая организация, наконец, начала подбирать-
ся к тому, чтобы эту работу координировать. 
Но мне кажется, ВСС еще на пути к тому, что-
бы полноценно, правильно собрать все нити 
управления у себя в руках для выполнения 
стратегии. Нужно правильно построить вза-
имодействие со страховщиками, с одной сто-
роны, и правильно организовать взаимодей-
ствие с государственными органами, с другой. 
Важно, чтобы ВСС завершил эту работу, и 
при этом исходил из долгосрочных приори-
тетов развития страховой отрасли, которые 
пока сформулированы только частично.

ССТ: То, что уже сформулировано — это 
правильные цели?

Р. Т.: Подход к выработке новой страте-
гии был очень правильный. Был проведен 
опрос участников СРО. Были сформули-
рованы таблицы задач и определены прио-
ритеты. На этой базе, если ВСС будет пла-
номерно, ежегодно адаптируя стратегию к 
реалиям, претворять ее в жизнь, страховое 
сообщество будет гораздо более гармонич-
но развиваться, чем это происходит до сих 
пор. Будут учтены интересы клиентов, бу-
дут реализованы интересы страхового со-
общества. 

Конечно, какие-то элементы могут быть 
не реализованы. Возможно, мы не сможем 
переубедить государство в каких-то во-
просах. Но основные приоритеты будут ре-
ализованы точно. Тем более, что эта стра-
тегия довольно «узкая» —  и это хорошо. 
Мы сейчас не можем распылять свои силы 
и внимание на большее количество прио-
ритетов. 

Но страховое сообщество сможет стол-
кнуться с большими сложностями в ближай-
шем будущем. Solvency II потребует таких 
затрат, что много небольших компаний не 
смогут справиться с этим вызовом просто 
в силу своего масштаба. Я думаю, что ситу-

ация будет развиваться негативно для всех 
страховщиков, у кого сборы премий меньше 
20–30 млн долларов. 

ССТ: А рынку нужны маленькие компа-
нии?

Р. Т.: Развитие рынка часто происходит 
именно на базе деятельности небольших 
компаний. Они более легко подстраиваются 
под запросы клиента, предлагают новые про-
дукты, не боятся рисковать. А когда их раз-
работки оказываются удачными, то их под-
хватывают крупные игроки рынка. Быстрое 
развитие страхового рынка из-за отсутствия 
малого сектора может оказаться сложно до-
стижимым. 

Но, с другой стороны, я считаю, что в Рос-
сии пока слишком большое количество 
страховщиков. Еще не всю работу по очист-
ке рынка от ненадежных компаний провел 
Банк России. Доступность страховых услуг 
будет обеспечиваться с помощью интерне-
та, за счет развития инфраструктуры рынка 
(аджастеров, сюрвейеров, риск-инженеров). 
Благодаря такой инфраструктуре рынка 
страховщики смогут эффективно оказывать 
услуги потребителю без присутствия в каж-
дом регионе России.

Подход к выработке новой 
стратегии был очень 
правильный. Был проведен 
опрос участников СРО. Были 
сформулированы таблицы задач 
и определены приоритеты. 
На этой базе, если ВСС будет 
планомерно, ежегодно 
адаптируя стратегию к реалиям, 
претворять ее в жизнь, 
страховое сообщество будет 
гораздо более гармонично 
развиваться.
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Квалификация членов совета директо-
ров, в том числе независимых директо-
ров, и качество корпуправления — мно-
гогранная проблема. Главное — совет 
директоров компаний и менеджмент 
должны уйти от узкого понимания кор-

ДИРЕКТОР 
ПО СКЕПСИСУ 

Что такое репутация директора и на 
что обращает внимание Банк России 
в оценке директоров проблемных 
компаний? 

Сергей Швецов

Первый заместитель  
председателя ЦБ РФ



13

Партнер рубрики CСТ № 3 (68) ' 2018

поративного управления исключительно 
как соблюдения баланса интересов между 
акционерами: их задачи гораздо сложнее, 
а сфера ответственности гораздо шире. 
Говоря о корпоративном управлении, мы 
начинаем рассматривать общество как од-
ного из стейкхолдеров.

К сожалению, как недавно показал 
опрос на одном из профильных меро-
приятий, около 40  % директоров сами 
не понимают, за что отвечает директор.  
А ведь директор — это не почетное зва-
ние, не интересное времяпрепровождение, 
не монетизация репутации. Это именно 
функция, без которой система будет давать 
сбой. 

Когда регулятор отзывает лицензию фи-
нансовой организации или проводит са-
нацию, то конечно же проводит анализ  
и изучение причин произошедшего. И в  
100 % таких случаев мы видим дефект 
корпоративного управления. Иногда это 
связано с криминалом, когда члены сове-
та директоров сознательно искажают от-
четность, принимают риски, которые не 
характерны для данного вида финансовой 
деятельности. Но чаще это просто равно-
душие, бездействие, непонимание своей 
функции. Поэтому главной задачей Банка 
России, Ассоциации независимых дирек-
торов и других профессиональных объе-
динений является объяснение членам со-
ветов директоров, в чем состоят их задачи  
и как им следует их исполнять.  

Также очень важно, чтобы директор пони-
мал свои права. В финансовом секторе мы 
сделали достаточно много, чтобы опреде-
лить функционал совета директоров и права 
его членов, но не все об этом знают. Нужно, 
чтобы член совета директоров постоянно 
стремился повысить свою квалификацию, 
но не чувствовал себя связанным по рукам 
и ногам дефицитом собственных знаний, 
а имел возможность компенсировать его 
привлечением внешней экспертизы. Здесь 
нужны разъяснения и рекомендации: что 
значит профессиональный скептицизм, что 
значит использование внешней экспертизы. 
Нужно сделать так, чтобы, с одной стороны, 

не забюрократизировать работу членов со-
вета директоров до невозможности, а с дру-
гой — ввести некий минимальный «джен-
тельменский» набор знаний и компетенций 
директора, достаточных, чтобы иметь мо-
ральное право привлекать его к персональ-
ной ответственности за то, что делается на 
предприятии.

В Основных направлениях развития фи-
нансового рынка Банк России большое вни-
мание уделил теме ответственности. В фи-
нансовом секторе это было важно не только 
с позиции улучшения корпоративного 
управления, но и с точки зрения финансовой 
устойчивости. Было принято новое законо-
дательство о деловой репутации (№ 281-ФЗ). 

Инструменты погружения

В публичных обществах есть практика: 
в первый день работы независимого 
директора ему в рамках введения 
в должность четко и подробно 
объясняется, как работает организация, 
в чем состоит ее бизнес, в чем его 
особенности, что сделал предыдущий 
совет директоров, чего организация 
ждет от своего члена совета 
директоров.
В течение какого-то времени, когда 
новый член совета директоров уже 
погрузился в свою функцию, помочь 
ему осознать, что он делает правильно, 
а что нет, помогут опросники для 
самооценки его работы в качестве 
члена совета директоров. Так, 
например, один из вопросов для 
самооценки — достаточно ли он 
прикладывает усилий для получения 
всей необходимой информации и 
пояснений для принятия решения 
по конкретному вопросу в рамках 
«концепции профессионального 
скептицизма». 
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В существующей системе возможны два 
подхода. Одно дело — неправильное по-
ведение члена совета директоров, которое 
влечет потерю деловой репутации и запрет 
в дальнейшем осуществлять деятельность 
в финансовой сфере. Другое — если будут 
доказаны его недобросовестные действия 
или бездействие, или вовлеченность в кри-
минальные операции, например, предна-
меренное искажение отчетности. Тут уже 
ответственность совершенно другая — не 
только репутационная, но и материальная, 
а в некоторых случаях и уголовная.

Фактически мы создали механизм, когда 
люди могут апеллировать к Центральному 
банку и объяснить, что на самом деле их 
поведение было добросовестным, что они 
действовали согласно обычаям делового 
оборота.  В результате рассмотрения апел-
ляции Банк России может изменить свое 
первоначальное решение. Мы уже начали 
эту работу: после рассмотрения 6 апелля-
ций Банк России принял решение о невклю-
чении граждан в «черные списки», потому 
что их объяснения относительно поведения 
в компании были убедительны. Это те слу-
чаи, когда директора сознательно пришли 
в сложные организации, но им не хватило 
времени, чтобы изменить ситуацию к луч-
шему. Хотя организации в конце концов по-
теряли свои лицензии, директора действо-
вали надлежащим образом. 

Остальные апелляции, а их было около 10, 
оставлены без удовлетворения, так как при-
водившиеся аргументы более убедительно 

доказывали, что люди не понимали своего 
функционала, чем то, что они вели себя до-
бросовестно. И это является огромной про-
блемой. 

Мы ставим перед собой задачу — в тече-
ние года выпустить и опросники для само-
оценки членов совета директоров, и мето-
дические рекомендации по надлежащему 
поведению директоров. Здесь, конечно, бу-
дет использован и международный опыт: 
такие опросники и методички есть в других 
странах.  

Безусловно, нужна дискуссия, нужен кол-
лективный интеллект, чтобы прийти к кон-
сенсусу, что значит добросовестное поведе-
ние. Потом эти нормы вполне можно будет 
перенести в нормативные акты и федераль-
ные законы. Но этому должна предшество-
вать достаточно большая предварительная 
работа по сближению ожиданий инвесто-

ров, регулятора и общества от такой роли, 
как директор.   

Конечно, важны и другие вопросы. На-
пример, парадигма персональной от-
ветственности и коллективной ответ-
ственности совета директоров — как ее 
правильно разграничить. Если человек 
пришел в совет директоров с компетен-
цией противодействия киберугрозам и 
справляется с поставленной задачей, ни-
чего не понимая при этом в финансах, а 
компания разорилась отнюдь не из-за ки-
беругрозы — какую ответственность не-
сет этот человек?

 Фактически мы создали 
механизм, когда люди могут 
апеллировать к Центральному
банку и объяснить, что на 
самом деле их поведение было 
добросовестным, что они
действовали согласно  
обычаям делового оборота.

Нужна дискуссия, нужен 
коллективный интеллект, чтобы 
прийти к консенсусу, что значит 
добросовестное поведение.  
Потом эти нормы вполне можно 
будет перенести в нормативные 
акты и федеральные законы. 
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Наконец, очень важный закон, о кото-
ром говорили несколько лет, должен быть 
окончательно принят в эту сессию. Самое 
главное в функции совета директоров — 
это сила — полномочия управлять под-
бором менеджмента. Совет директоров 
отвечает не только за назначения, но и за 
своевременную замену — это должен уяс-
нить себе каждый директор. И правовые 
преграды к этому будут устранены этим 
законом.  

Совместно с Росимуществом на примере 
госкомпаний мы уже продвинулись доста-
точно неплохо в области опережающего 
внедрения требований к совету дирек-
торов в нефинансовом секторе. Та модель, 
которая наделяет совет директоров гораздо 
большими полномочиями и предъявляет 
к нему более высокие требования, может 
быть внимательно проанализирована и ис-
пользована в других публичных обществах. 
Но это не механический процесс! Фор-
мальное выполнение каких-то норм может 

только навредить, а не улучшить ситуацию 
в публичных обществах. Внедрение новых 
подходов должно быть органично и проис-
ходить осознанно, на основе глубокого по-
нимания всех участвующих в этом процессе 
лиц своей роли и своей ответственности.

 Модель, которая наделяет совет 
директоров гораздо большими 
полномочиями и предъявляет
к нему более высокие требования, 
может быть внимательно 
проанализирована и 
использована в других 
публичных обществах.

ЧЕМ РУКОВОДСТВУЕТСЯ БАНК РОССИИ, 
ПРИНИМАЯ РЕШЕНИЕ О МЕРЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ДИРЕКТОРА?

– Очень важно, сколько директор находился на своей позиции, какую информацию 
содержали отчеты внутреннего и внешнего аудитов, которые были ему доступны — 
были ли из отчетности видны те трудности, которые выявились в процессе ликви-
дации финансовой организации. Мы смотрим, как вел себя директор, какие вопросы 
задавал, какие следы своей деятельности оставил в деятельности совета директоров.  
Есть глубокое заблуждение, что если директор не пришел голосовать, то у него есть 
некая индульгенция. Это не так: мы не разделяем действие и бездействие. Для нас это 
абсолютно все равно. Если нет доказательств ответственного поведения директора, 
то мы считаем, что он бездействовал. А бездействие — это дисквалификация. 

Мы также оцениваем реальную квалификацию человека, его опыт, занимаемые долж-
ности, какие он накопил знания за свой жизненный путь. Если мы видим, что у челове-
ка есть компетенции, достаточные, чтобы обнаружить дефекты в управлении, но он 
ими не воспользовался, это для нас гораздо хуже, чем если бы он не имел компетенций 
и не воспользовался внешней экспертизой.

В целом у Банка России есть два критерия — квалификация и настойчивость, с од-
ной стороны, добросовестность и профессиональный скептицизм — с другой. Если эти 
принципы соблюдаются, то директор правильный.
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Современные страховые технологии: Роль 
независимого директора — принимать ре-
шения и нести за них ответственность… В 
каких условиях директора сегодня играют 
эту роль? 

Александр Иконников: Мы видим два 
тренда. Первый — усиление контроля, регу-
лирования и законодательных требований к 
профессиональной деятельности директора. 
Второй — рост количества судебных разби-

КТО В ОТВЕТЕ?
Директор отвечает за все, а единственно работающим инструментом для 
защиты профессиональной деятельности директоров пока остается страхование 
ответственности, получившее широкое распространение в международной бизнес-
практике. Но пока такой полис в России рассматривается как некое излишество. 
Что еще должен знать об ответственности в своей работе директор, рассказал 
председатель наблюдательного совета Ассоциации независимых директоров 
Александр Иконников.
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рательств по привлечению директоров к от-
ветственности и увеличение числа дисквали-
фицированных управленцев. Общий посыл 
общества и государства — сделать систему 
управления предприятиями более устойчи-
вой. Институт Независимых директоров как 
раз и призван сбалансировать позиции всех 
заинтересованных сторон и решить задачу 
стабильного развития.

ССТ: Изменился ли вектор регулирова-
ния? 

А. И.: Масштаб деятельности компаний 
существенно увеличивается, их влияние на 
общественно-социальную среду возраста-
ет. Если раньше брать повышенные риски 
в бизнесе было в порядке вещей, то теперь 
отношение регулятора к этому изменилось. 
Компании повзрослели, появились лидеры, 
которые стали оказывать существенное вли-
яние не только на отдельных стейкхолдеров 
(вкладчиков, сотрудников и т.  д.), но и на 
весь финансовый сектор. Фатальные ошибки 
и крах таких игроков приводят к тяжелым 
последствиям для экономики в целом. Поэ-
тому мы видим нарастающую волну дискус-
сий в обществе, принимаются актуальные 
законы и формируется новая среда, которая 
акцентирует внимание на поиск оптималь-
ного баланса между уровнем риска и воз-
можностями развития. 

ССТ: Можно ли оценить количество  
Независимых директоров в России?

А. И.: Назвать точную цифру достаточно 
сложно, но можно разобрать ключевые груп-
пы компаний, где востребованы компетенции 
Независимых директоров. Это публичные 
компании, акции которых торгуются на бир-
же, финансовые и нефинансовые организа-
ции, которые привлекают денежные средства, 
а также компании, которые обслуживают ко-
нечных потребителей, и так или иначе подпа-
дают под отраслевое регулирование: торговые 
центры, пассажирские судоходные компании, 
авиаперевозчики и т.  д. В совокупности мы 
оцениваем рынок директоров, которые при-
нимают стратегические, жизненно важные 
решения, в более чем 100 тыс. человек.

ССТ: А что вы скажете о качестве управ-
ления?

А. И.: С принятием Закона № 281-ФЗ, кото-
рый расширяет список требований к деловой 
репутации собственников и руководителей 
финансовых организаций, более 6 тыс. чело-
век попали в «черный список» ЦБ. Мы были 
удивлены столь масштабными цифрами. Для 
сравнения, в Ассоциацию Независимых Ди-
ректоров входят более 1000 членов, которые 
профессионально занимаются вопросами 
управления.

О чем говорят эти цифры? Существующая 
система корпоративного управления не 
смогла защитить кредитные организации 
от падения и санации. Совет директоров не 
смог сбалансировать интересы доминирую-
щих акционеров, требующих постоянного 
роста, и стейкхолдеров. Все это показывает, 
что качество корпоративного управления не 
оптимально, и требуется серьезная работа 
над ошибками. Для этого нужно разобрать-
ся в причинах, которые привели нас к этой 
ситуации: это среда, в которой оказались 
компании, непрофессионализм или умыш-
ленные действия директоров?

Александр Иконников

Председатель наблюдательного совета 
Ассоциации независимых директоров
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ССТ: Есть ли какие-то особенности систе-
мы корпоративного управления в России? 
Как они влияют на работу директоров? 

А. И.: У нас слишком большое влияние на 
принятие решений оказывают крупные акци-
онеры, которые активно участвуют в управ-
лении. Вопрос зачастую стоит так: могут 
ли Независимые директора не поддаваться 
давлению акционеров и помогать принимать 
сбалансированные решения в долгосрочных 
интересах организации и с учетом интересов 
всех стейкхолдеров? 

Бытует мнение, что крупные собственни-
ки больше всех рискуют, вкладывают свои 
деньги и ставят на кон репутацию. По этой 
причине менеджмент и директора не столь 
важны в системе корпоративных отноше-
ний, и их работа призвана обслуживать 
интересы крупных акционеров. Но пробле-
ма в том, что собственники тоже люди и им 
свойственны человеческие ошибки. Устой-
чивая система достигается лишь в том 
случае, когда есть баланс власти и мнение 
каждого директора несет ценность. По-
смотрите на крупные банки — Открытие, 
Промсвязьбанк и другие. В них основная 
власть была сосредоточена в руках акци-
онеров. В результате чрезмерные риски 
взяли верх над стабильным развитием. 
Последствия хорошо известны. 

ССТ: Что могут делать директора в таких 
ситуациях?

А. И.: Директорам нужно хорошо пони-
мать зоны своей ответственности, хорошо 
разбираться в бизнесе и уметь при необхо-
димости говорить «нет», профессионально 
аргументируя свою позицию.

Недавно мы провели опрос директоров 
на конференции АНД по ответственности. 
В зале собралось более 100 управленцев с 
большим опытом работы в крупных ком-
паниях. Результаты показали, что даже в 
хорошо подготовленной аудитории, уро-
вень понимания вопросов ответственности 
директоров, остается низким. Это отчет-
ливо показывает необходимость проведе-
ния информационных и образовательных 
программ для управленцев. Необходимо  

в целом повышать уровень профессио-
нальной культуры, чтобы предотвращать 
падения и банкротства компаний.   

ССТ: Какие сегодня есть инструменты 
у директора для защиты своего доброго 
имени и имущества, если ему предъявлены 
обвинения? 

А. И.: В России судебные разбирательства 
зачастую длятся долго и для эффективной 
защиты нужны ресурсы. Компании не 
всегда предоставляют необходимое финан-
сирование, особенно если вы Независимый 
директор или срок вашей работы подходит 
к завершению. Безусловно, рынку нужны 
цивилизованные инструменты. В междуна-
родной практике распространены различ-
ные полисы страхования ответственности 
директоров и управленцев. Это создает 
более прозрачные правила и позволяет 
акционерам получить гарантированное воз-
мещение убытков, возникших из-за ошибок 
директоров. В российской практике стра-
хование ответственности рассматривается, 
как некое излишество и расходы на него 
идут из чистой прибыли. Я считаю, что это 
неправильно. При повышении уровня регу-
лирования нужно создавать благоприятные 
условия для появления передовых инстру-
ментов защиты добросовестной деятельно-
сти директоров.

В 1990-х годах в России пользовался спро-
сом абонемент у адвоката, который позво-
лял в экстренной ситуации обратиться за 
необходимой консультацией и поддержкой. 
В наше время для членов Ассоциации неза-
висимых директоров мы создали подобный 
сервис в виде коллективного полиса стра-
хования профессиональной деятельности. 
Он позволяет каждому топ-менеджеру и 
члену Совета директоров получить профес-
сиональную независимую консультацию 
юриста в случае судебных исков, а также 
защитить свою репутацию через разме-
щение материалов в СМИ. Конечно, этот 
пакет будет расширяться, и нам всем нужно 
будет над этим поработать, чтобы найти 
эффективные в нашей российской практике 
инструменты. 
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ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ДИРЕКТОРОВ: ВЫЗОВЫ 2018

Результаты опроса.

Степень понимания зоны ответственности директоров и главных 
рисков профессиональной деятельности.

Понимаю.......................................................................................................................42 %
Понимаю частично ....................................................................................................54 %
Не понимаю ...................................................................................................................3 %

Механизмы наиболее эффективной минимизации рисков 
ответственности директоров и их последствий.

Неучастие в делах компании .......................................................................................... 4 %
Сбор доказательств обоснованности и разумности бизнес-решений ............67 %
Одобрение спорных сделок и бизнес-решений 
советом директоров/общим собранием ..................................................................... 8 %
Страхование ответственности директоров  ............................................................20 %

Как должно развиваться законодательство об ответственности.

Продолжить курс на ужесточение ответственности .............................................. 4 %
Изменение и смягчение положения об ответственности ....................................24 %
Судебная практика должна выработать сбалансированные 
подходы к существующему регулированию............................................................71 %

Возможность снизить/ исключить риск привлечения топ-менеджеров 
к ответственности за бизнес-решения. 

Да, при грамотном риск-менеджменте .....................................................................10 %
Нет — вопрос о привлечении к ответственности решает 
арбитражный суд, обладающий широтой судейского усмотрения ..................14 %
Исключить нельзя, но можно использовать инструменты 
минимизации таких рисков  ........................................................................................75 %

Риски топ-менеджера в случае принятия неверного бизнес-решения.

Привлечение к субсидиарной ответственности 
по долгам, взыскание убытков ....................................................................................55 %
Административная ответственность, включая дисквалификацию .................14 %
Лишение полномочий ....................................................................................................19 %
Уголовная ответственность  ........................................................................................... 8 %
Банкротство физического лица .................................................................................... 2 %
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Предпосылками реформы стали чрезвы-
чайно низкие показатели эффективности 
процедур банкротства в России: в 2017 г. 
доля удовлетворенных требований креди-
торов составила всего лишь 5,5 %. Кредито-
ры в 67 % дел о банкротстве предприятий, 
завершенных в 2017 г., получили ноль 
рублей. В международном рейтинге Doing 
Business по коэффициенту возвращаемых 
средств в процедуре банкротства в конце 
2017 г. Россия заняла 54 место и соседству-
ет с ЮАР и Чили.

Неэффективность процедур банкротства 
означает низкий уровень поступлений 
в бюджет налоговых долгов предприя-
тий-банкротов и одновременный уход 
фактических бенефициаров от уплаты 
долгов, их незаконное обогащение за счет 
кредиторов. С другой стороны, у самих 
обманутых кредиторов все чаще возникают 
трудности с дальнейшим ведением бизнеса, 
что негативно отражается на экономиче-
ской ситуации и ведет к росту количества 
банкротств.

ЗАКОН О БАНКРОТСТВЕ:  
МНЕНИЕ ЮРИСТА

2017 год стал во многом переломным для института субсидиарной ответственности: 
были приняты масштабные изменения в Закон о банкротстве, а также 
Постановление Пленума Верховного суда РФ, письмо ФНС, которые образовали 
достаточно прочный фундамент для применения института ответственности.



Ситуация требовала коррекции и при-
менения действенного механизма защиты 
интересов добросовестных кредиторов и 
государства. Введенная в Закон о банкрот-
стве глава о субсидиарной ответственности 
содержит детальное регулирование инсти-
тута и вкупе с разъяснениями ВС РФ будет 
способствовать повышению ответствен-
ности бизнеса. Уже в IV квартале 2017 г. 
наметился существенный рост и количества 
таких дел, и размера взыскиваемых сумм: с 
12 лиц были взысканы суммы более 1 млрд 
руб. с каждого, а максимальная сумма взы-
скания с одного КДЛ в IV квартале 2017 г. —  
5 млрд рублей.

Ключевая новелла — это расширение кру-
га лиц, которые могут быть привлечены к 
ответственности и акцент на установление 
фактического, а не юридического контроля. 
Теперь к контролирующим должника ли-
цам (КДЛ) могут быть отнесены не только 
управленцы компании–банкрота (гене-
ральный директор, члены коллегиальных 
органов, главный бухгалтер), но и иные 
лица, имеющие возможность определять 
деятельность должника или влиять на нее. 
При этом закон прямо указывает, что к 
ним могут быть отнесены мажоритарный 
акционер, фактические бенефициары, их 
родственники, а также любые другие лица, 
определяющие действия должника прямо 
или опосредованно, в т. ч. в силу наличия 
неформальных личных отношений.

Более того, КДЛ может быть признано 
лицо, получившее актив должника по сдел-
ке, совершенной в ущерб интересам долж-
ника и кредиторов. Соответственно, если 
должник продал какой-то актив формально 
независимому контрагенту на заведомо 
невыгодных условиях, такой контрагент 
также несет риск привлечения к субсиди-
арной ответственности. Таким образом, 
теперь КДЛ может быть признано любое 
лицо, вне зависимости от его формального 
статуса и участия в деятельности общества, 
в случае оказания им прямого или косвен-
ного влияния на деятельность должника.

Новое законодательство и правопримени-
тельная практика ужесточают основания 

привлечения к ответственности, расширяют 
сроки, когда такое привлечение возможно, 
устанавливают необходимость применения 
обеспечительных мер на имущество КДЛ, 
облегчают кредиторам процесс доказывания 
наличия оснований для ответственности 
КДЛ и пр.

С учетом данной тенденции лицам, 
которые потенциально могут быть отнесе-
ны к КДЛ, необходимо провести ревизию 
совершенных ими операций и принятых 
решений на предмет наличия в них осно-
ваний привлечения к ответственности. 
Кроме того, необходимо выработать но-
вые модели организации бизнеса и пове-
дения топ-менеджмента, которые в случае 
возможного спора защитят и смогут 
подтвердить добросовестность руководи-
теля, экономическую обоснованность его 
действий и отсутствие выхода за пределы 
обычного делового риска.

21

CСТ № 3 (68) ' 2018Партнер рубрики

Валерий Еременко

Партнер, соруководитель  
судебно-арбитражной практики 

Адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры»
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СТАБИЛИЗАЦИЯ ОСАГО
Регулятор предлагает поэтапный комплекс мер, которые должны привести к тому, 
что ОСАГО станет действительно удобным инструментом для потребителей. 

Владимир Чистюхин

Заместитель председателя  
Банка России
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Банк России в последние годы пред-
принимал достаточно серьезные усилия, 
чтобы сделать ОСАГО удобным для по-
требителей страховым продуктом: за 
счет легкого приобретения полисов, каче-
ственного ремонта автомобиля, простого 
оформления документов о ДТП.

К сожалению, на сегодняшний день 
полностью стабилизировать ситуацию с 
ОСАГО пока не удалось. Ярким проявле-
нием проблем на рынке ОСАГО является 
то количество жалоб, которое продолжает 
поступать в ЦБ и другие государственные 
и общественные организации.

Сегодня в России остаются регионы, где 
мы вынуждены поддерживать систему 
единого агента по ОСАГО — это 16 тер-
риторий. Доступность полиса в таких ре-
гионах низкая, и нужны специальные ад-
министративные меры по поддержанию 
системы оформления полисов в работо-
способном состоянии. При этом ряд круп-
ных компаний на проблемных территори-
ях максимально уменьшают долю своего 
присутствия, продавая наименьшее ко-
личество полисов ОСАГО. Имея долю на 
рынке свыше 10–15 %, в этих регионах они 
продают менее 1 % от общего объема.

Кроме того, в проблемных регионах ча-
стотность судебных решений и средняя 
сумма выплаты явно превышает общефе-
деральные значения. Объяснить это реги-
ональными особенностями сложно. Сей-

По итогам 1 квартала 2018 
года 13,5 тыс. обращений 
приходилось на проблемы с 
ОСАГО, что составило 58 % 
от всех поступивших жалоб 
на некредитные финансовые 
организации. Из них:

•  50 % — по вопросу  
коэффициента  
бонус-малус (КБМ);

•  25 % — по оформлению 
электронного полиса ОСАГО  
и отказа в заключении  
договора ОСАГО (проблема 
доступности услуги); 

•  4 % — жалобы на  
навязывание услуг. 

КЛЮЧЕВЫЕ ЗАДАЧИ 

� Фокус на потребителя 

 � Справедливая цена полиса ОСАГО для каждого водителя  

� Возможность учета дополнительных факторов  

� Простой и понятный механизм присвоения КБМ  

� Калькулятор расчета стоимости полиса на сайтах страховщиков 

 � Повышение доступности и качества услуги ОСАГО за счет конкуренции

  � Усиление контроля за агентами 
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час над решением этого 
острого вопроса работают 
многие заинтересованные 
стороны, включая право-
охранительные органы и 
прокуратуру, но полно-
стью переломить тенден-
цию по злоупотреблению 
правом при выплате стра-
ховых компенсаций пока 
не удалось.

Нужно также отметить, 
что по итогам 2017 года 
ОСАГО в целом принесло 
убыток страховому рынку 
в размере 14,8 млрд руб-
лей. Убыточность бьет не 
только по самим компа-
ниям, она очень серьезно 
затрагивает потребителя, 
потому что страховщики 

ТАРИФНЫЙ КОРИДОР. 
ЛЕГКОВЫЕ АВТОМОБИЛИ ФИЗЛИЦ
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ПЕРВЫЙ ЭТАП — 
С ЛЕТА 2018 ГОДА
•  Корректировка коэффициента возраст/стаж : увеличение сегментов деления до 

50 вместо 5 → для каждой отдельной категории возможно повышение или пони-
жение тарифа в зависимости от уровня риска.

•  Реформа коэффициента бонус-малус: КБМ будет присваиваться каждому 
водителю раз в год и действовать целый год. В случае, если на момент введения 
этой системы есть «задвоение» коэффициента, будет выбираться наимень-
ший, то есть наиболее выгодный потребителю.

•  Расширение тарифного коридора: расширение ставки базового тарифа на 20 % 
и вниз, и вверх → создаст достаточные конкурентные возможности для стра-
ховых компаний, повысит доступность полисов ОСАГО, стимулирует исполь-
зование страховщиками иных механизмов снижения убыточности. «Усреднен-
ный» водитель по верхней границе коридора заплатит за полис 7000 рублей 
вместо 5800 рублей, которые он платит сейчас. По нижней границе коридора 
стоимость полиса составит 3900 рублей (сейчас — 4900 рублей).
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начинают использовать механизмы пере-
крестного субсидирования. То есть водите-
ли с меньшей аварийностью, соблюдающие 
правила дорожного движения, вынуждены 
платить по тарифу больше, чем если бы оце-
нивалось исключительно их качество во-
ждения. Важно отметить, что перекрестно-
му субсидированию способствует система 
коэффициентов, которая также влияет на 
конечную стоимость полиса. В первую оче-
редь это касается коэффициента возраст/
стаж, который присваивается автоматиче-
ски группам водителей.

Отдельная история — это проблема КБМ. К 
сожалению, в прошлом страховые компании 
использовали недобросовестную практику 
повышения этого коэффициента не в поль-
зу потребителя. За последние годы удалось 
снять остроту этой проблемы, хотя количе-
ство жалоб, которые поступают по этому во-
просу, является достаточно серьезным. 

В связи с этим мы предлагаем комплекс 
мер, которые помогут исправить ситуа-
цию с ОСАГО. Ключевой элемент нашей 
реформы — это защита прав потребите-
лей, в первую очередь, простых автовла-
дельцев.  

Мы предполагаем перейти к установлению 
справедливой стоимости полиса ОСАГО 
для каждого водителя, чтобы каждый от-
вечал за свое поведение на дороге, за свою 
аварийность. Если сегодня страховая ком-
пания выбирает ставку тарифа для отдель-
ных категорий водителей, то в измененном 
подходе будет устанавливаться индивиду-
альный тариф. Произойдет это не сразу, а 
поэтапно.  При таком подходе перекрестное 
субсидирование, даже если не будет устра-
нено полностью, сведется к минимуму. Для 
большей индивидуализации тарифа мы 
предполагаем обсудить дополнительные 
факторы тарификации, такие как возраст 
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ТРЕТИЙ ЭТАП — 
НЕ РАНЕЕ СЕРЕДИНЫ 
2020 ГОДА

На этом этапе, вполне возможно, 
мы снимем все ограничения по та-
рифу, отменим тарифный коридор 
как таковой, примем решения о 
сохранении или каких-то социаль-
ных коэффициентов. Третий этап 
— это этап внедрения свободного 
тарифа. Но мы сможем перейти к 
нему только тогда, когда успешно 
реализуем все предыдущие этапы. 
Принципиально важно, чтобы 
права потребителей были 
обеспечены и защищены. 

ВТОРОЙ ЭТАП — 
ПРИНЯТИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
ОСЕНЬЮ 2018 ГОДА
•  Предоставление страховщикам права 

устанавливать индивидуальный тариф
•  Продолжение реформы коэффициента 

возраст/стаж
•  Наделение Банка России полномочиями по кон-

тролю за тарифной политикой страховщиков
Очень важно, чтобы не было сверхобогащения, 

чтобы стоимость полиса не могла сильно откло-
няться от среднего тарифа. Для этого нужны некие 
разумные ограничения со стороны регулятора.  
Мы также предполагаем законом установить 
автоматическое расширение тарифного 
коридора в последующий период времени. 
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и модель транспортного средства и некото-
рые другие возможные варианты.  

Мы также планируем расширить тариф-
ный коридор — и вверх, и вниз.  Для нас 
принципиально важно создание конкурент-
ных условий на каждой территории. Тогда 
эта новация вкупе с индивидуализацией 
тарифа приведет к его снижению и повыше-
нию доступности ОСАГО.  

Мы предполагаем создать реестр агентов 
и разработать квалификационные требо-
вания к ним.  Та методика, которая будет 
реализовываться при индивидуализации 
тарифа, потребует от каждого агента очень 
четкого понимания страхового продукта. 
Без обязательной системы квалификацион-

ных требований к агентам, к знаниям тех 
продуктов, которые они продают, реализо-
вать модель качественно очень сложно.  

Есть возможность создавать СРО агентов и 
каким-то образом самоорганизовываться, но 
я боюсь, что это будет очень долгий процесс. 
Мы считаем целесообразным на уровне зако-
нодательства ввести такие требования, чтобы 
вся большая агентская армия (а это десятки, 
если не сотни тысяч человек) работала по од-
ним и тем же стандартам, чтобы потребитель 
был в равной степени защищен вне зависи-
мости от того, у какого агента он купил полис  
ОСАГО.  

Все эти меры должны в итоге привести к 
отмене механизма принудительного выбора 

 КОЭФФИЦИЕНТ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ВОЗРАСТА 
И СТАЖА ВОДИТЕЛЯ, ДОПУЩЕННОГО 
К УПРАВЛЕНИЮ ТРАНСПОРТНЫМ СРЕДСТВОМ 
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Александр Тутинас, 
президент Национального Союза Страховых Агентов

15 мая 2018 года состоялась пресс-конференция, на которой заме-
ститель председателя Банка России Владимир Чистюхин рассказал 
о планах по реформированию ОСАГО, в которых нашлось место 
и страховым агентам. Отрадно, что регулятор наконец-то заметил 
«десятки, а может и сотни тысяч» агентов — самую многочисленную 
группу профессиональных участников страхового рынка. Но неко-
торые предложения показались странными.

Так, Владимир Чистюхин заявил, что надо идти по пути самоорганизации агентского 
сообщества, вплоть до создания СРО, но это невозможно. Агентских организаций не су-
ществует, а их создание — дело длительное. При этом, ряд агентских объединений, в том 
числе Национальный Союз Страховых Агентов (НССА), активно участвует в рабочих 
группах, в том числе — в созданной при Банке России!

Увы, вновь был анонсирован тупиковый директивный подход жесткого управления 
сверху: законодательно ввести Реестр страховых агентов ОСАГО и обязательную серти-
фикацию агентов на знание этого продукта уже с лета 2019 года. Кто именно всем этим бу-
дет заниматься, сказано не было, но самих страховых агентов приглашать вряд ли будут.

Сама идея выстроить целую систему именно для агентов ОСАГО ошибочна. ОСАГО — 
всего лишь один из продуктов в индивидуальном портфеле агента, ассортимент которо-
го основан на потребностях его клиентов. Для работы с ним любой агент должен иметь 
достаточную квалификацию. Чтобы решить эту задачу, НССА разработал и в настоящее 
время занимается регистрацией Профессионального стандарта «Страховой агент», на ос-
нове которого будут разработаны обучающие курсы и система подтверждения квалифи-
кации. Только после этого можно говорить о создании Реестра страховых агентов.

Рынок ОСАГО становится менее прозрачным и открытым, а с новыми инициативами 
Банка России — более обременительным для потребителей страховых услуг и неконку-
рентным. Заявленная возможность превращения РСА в страхового агента по ОСАГО 
грубо нарушает все нормы функционирования системы, создает уже не серую, а черную 
криминальную зону.
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для клиента той или иной страховой ком-
пании для заключения договора ОСАГО — 
отмене системы единого агента.  Несмотря 
на то, что эта система увеличивает доступ-
ность услуги, она искажает конкуренцию и 
размазывает убытки между разными ком-
паниями. При этом многие потребители не 
довольны тем, что в ряде случаев вместо 
желаемой страховой компании они вынуж-
дены покупать полисы ОСАГО у какого-то 
другого, не известного им страховщика.  

Наконец, мы планируем предоставить по-
требителю доступ к калькулятору расчета 
полиса ОСАГО. Такие калькуляторы дей-
ствуют для многих продуктов на финансо-
вом рынке. Очевидно, что они могут поя-
виться и на рынке ОСАГО. 

Предложенный комплекс мер будет осу-
ществляться в три этапа, и каждый следу-
ющий этап будет начинаться в зависимости 
от успешности предыдущего. 



28

ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ Партнер рубрики

Современные страховые технологии: 
Российскому страховому рынку 25 лет. 
В России есть страхование?

Дмитрий Раковщик: Не могу сказать, 
что за последний десяток лет нам удалось 
пробудить у населения интерес к стра-
хованию. Когда мы говорим о том, что 
ОСАГО является локомотивом для про-
движения других видов страхования, мы 
немного лукавим. Оно бы этим локомоти-

вом являлось, если бы в нем не было 
столько проблем. Самая главная проблема 
— регулирование рынка, которого быть не 
должно. 

Либерализация неизбежна. Необходимо 
перестать диктовать условия по тарифам. 
Самое важное — у страховщика должны 

ЧУДЕС 
НЕ БУДЕТ

Генеральный директор СПАО 
«РЕСО-Гарантия» Дмитрий 
Раковщик не верит в чудеса 
и не огорчается, что в новой 
стратегии развития страхового 
рынка мало масштабного, но 
много конкретного. По его 
мнению, рынку шаг за шагом 
надо идти к либерализации 
и конкуренции, избавляясь 
от отравляющих организм 
токсичных продуктов.

Дмитрий Раковщик

Генеральный директор 
СПАО «РЕСО-Гарантия»
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появиться возможности применять соб-
ственные расчеты для определения конеч-
ной цены. Тогда начнется конкуренция, 
тогда ОСАГО встанет в один ряд с каско и 
другими страховыми продуктами. 

ССТ: А что происходит на рынке корпо-
ративного страхования?

Д. Р.: Корпоративный рынок все больше 
концентрируется в руках нескольких игро-
ков. Конечно, это плохо, потому что конку-
ренция должна двигать рынок. 

ССТ: Страховщики принимали страте-
гию развития рынка до 2020 года. Что уда-
лось реализовать? 

Д. Р.: Стратегия, которая была принята, 
сводится к двум позициям — продавай как 
можно больше, получай прибыль как мож-
но больше. Конечно, слова в ней были ска-
заны правильные и про долю в ВВП, и про 
пенетрацию, но… 

Всегда есть объективные и субъективные 
причины. Власть не воспринимает страхо-
вание как нужный инструмент. Законы в 
области страхования принимаются по оста-
точному принципу и в основном направле-
ны на то, чтобы принять какие-то популист-
ские решения или что-то зарегулировать.

ССТ: Почему за 25 лет страховщикам не 
удалось создать мощное лобби, отстро-
ить взаимодействие с министерствами и 
ведомствами, то есть провести ту работу, 
которую проводят другие отрасли эконо-
мики? 

Д. Р.: Давайте посмотрим на акционеров 
крупнейших страховых компаний. Чаще 
всего для них страховой бизнес не является 
основным. Если он неплох, то на этом все 
успокаиваются.

Мы рождаем один за другим 
некие механизмы, которые 
призваны преодолеть проблему, 
созданную нами же. Но от 
жесткого регулирования 
тяжело отказываться. Люди 
действительно уверены в том,  
что рынок поведет себя настолько 
плохо, насколько плохо они  
о нем думают.



30

ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ Партнер рубрики

Вторая причина — ОСАГО, которое дис-
кредитировало идею страхования. Теперь 
любая идея, инициатива, которая должна 
бы двигать рынок, воспринимается сквозь 
призму проблемного ОСАГО. Великий 
экономист Хайек  говорил, что когда госу-
дарство начинает регулировать рынок, оно 
попадает в бесконечное количество лову-
шек, которое само себе расставляет. Мы 
рождаем один за другим некие механизмы, 
которые призваны преодолеть проблему, 
созданную нами же. Но от жесткого регу-
лирования тяжело отказываться. Люди дей-
ствительно уверены в том, что рынок пове-
дет себя настолько плохо, насколько плохо 
они о нем думают. 

ССТ: Страховщики настолько нехоро-
шие люди?

Д. Р.: По мнению регулятора, страховщи-
ки не только нехорошие люди, они еще и 
организованно нехорошие. Например, все 
50 компаний сумеют договориться и под-
нимут на самый верх тариф по ОСАГО! 
Конечно, это не так. Этого ведь в каско не 
происходит — там не сговор, а конкурен-
ция, постоянно возникают новые продук-
ты, постоянно есть движение. 

Нужно отказаться от тезиса, что стра-
ховщики поступят наихудшим для рынка 
способом. Страховщики хотят работать 
вдолгую. Сейчас нет компаний, которые 
планируют работать последний год, послед-
ний месяц. А сговор по ценам — это поведе-
ние игрока последнего дня. 

ССТ: Известный русский вопрос — что 
делать?

Д. Р.: Вернуться к истокам. Надо дать воз-
можность конкуренции на рынке разви-
ваться. Конкуренция на рынке может поя-
виться, только если будет либерализация. 

ССТ: Что заложено в новую стратегию 
развития страхового рынка?

Д. Р.: Мы прежде всего говорим об ОСАГО 
и о либерализации тарифа. Не должно быть 
продукта, имеющего массовое применение, 
который отравляет весь рынок. Тут как в 

медицине: как бы ты ни дистанцировался 
от основного недуга, пока он есть, нельзя 
считать организм здоровым. 

ССТ: Либерализация — единственный 
рецепт?

Д. Р.: Конечно, нет. Но с этого надо начать. 
Иначе мы опять свалимся в нормотворче-
ство, порождающее новое нормотворче-
ство. 

Безусловно, за поведением компаний нуж-
но смотреть. Недопустимо, если крупная 
компания имеет убыточность в два раза 
выше рыночной и не предпринимает ника-
ких шагов. Или когда ведущий страховщик 
даже не знает, сколько у него убытков за год. 

ССТ: В чем здесь может быть роль ВСС?
Д. Р.: Для саморегулирования в таких си-

туациях открываются огромные перспек-
тивы. Но нужно быть готовым к тому, что 
организация, деятельность которой каждая 
страховая компания оплачивает членскими 
взносами, может обратить свое воздействие 
на тебя, если ты не отвечаешь стандартам, 
под которыми подписался. Это обоюдо-
острое оружие, но с его помощью можно 
добиваться гораздо больше во взаимоотно-
шениях как с регулятором, так и с другими 
министерствами и ведомствами, с правоох-
раной, судами. 

ВСС пока еще трудно сделать первый шаг, 
чтобы начать серьезно разговаривать со 
своими собственными членами на пред-
мет их несоответствия стандартам. От слов 
уже пора переходить к делу — и это одна 

Главное — донести до людей 
правила игры, чтобы граждане 
понимали, что и в каком объеме 
они могут получить.
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из немногих претензий, которую я мог бы 
предъявить руководству ВСС: действовать 
нужно более жестко. 

Еще одна важная задача, но с ней, я наде-
юсь, мы уже справились — надо определить 
приоритеты. Мы выделили 7 стратегиче-
ских направлений, нужно четко добиваться 
выполнения поставленных целей. 

В целом ВСС как организация становится 
более структурированным, и я с нетерпе-
нием жду, когда он станет менее либераль-
ным. 

ССТ: В новой стратегии нет никаких гло-
бальных целей. Это потому что ситуацию 
на страховом рынке кардинально изме-
нить невозможно? Страховщики будут 
потихоньку завоевывать доверие страхо-
вателей?..

Д. Р.: Для доверия нужно, чтобы это было 
интересно двум сторонам. Тема ОСАГО 
определяет наше бытие и сознание. 

ССТ: А вот ОМС — оно касается всех 
граждан. Можно ли с его помощью актив-
но развивать рынок?

Д. Р.: Когда-то я стоял у истоков этого 
процесса, но никак не думал, что оно при-
дет в нынешнее состояние. Конечно, там и 
близко нет никакого страхования. Это ко-
лоссальная проблема, в том числе проблема 
восприятия. Для медиков ОМС всегда хуже, 
чем бюджетное финансирование, чем плат-
ная медицина. Они всегда будут против. Мы 
пытаемся изменить ситуацию. Хотя идеаль-
ной модели медицинского страхования, как 
и пенсионного, я не видел.

ССТ: Является ли страхование жилья ре-
сурсом для активного развития страхово-
го рынка? 

Д. Р.: Здесь мы стараемся не совершить 
уже известных ошибок. Но задача этого 
законопроекта не обеспечить всеобщее 
страхование, а частично снять нагрузку с 
бюджета из-за чрезвычайных ситуаций. 
Главное — донести до людей правила игры, 
чтобы граждане понимали, что и в каком 
объеме они могут получить. Возможности 

получения в собственность восстановлен-
ного после стихийного бедствия жилья при 
отсутствии страховки не будет. 

ССТ: Кто из страховщиков сможет уча-
ствовать в страховании жилья?

Д. Р.: Регион, приняв решение подклю-
читься к программе страхования, должен 
будет провести тендер по выбору таких 
страховщиков. Это не будет сладким кусоч-
ком бизнеса. Продвижение этого продукта 
потребует гигантских затрат, чтобы про-
давать страхование жилья в благополуч-
ных зонах и не получить гарантированные 
убытки. Так что я не жду взрыва развития 
от этого продукта.

ССТ: Получается, пока нет направлений 
и продуктов, которые бы возродили стра-
ховой рынок России?

Д. Р.: Я не вижу «взрывной» стратегии. Не 
вижу ни одного продукта, который активно 
продвигал бы рынок. Сейчас рынок «взры-
вает» ИСЖ, и что — это хороший взрыв? 
Мы же понимаем, что в нем уровень мис-
селлинга очень высок.

Да, новая стратегия не такая масштабная, 
как предыдущая. Это правильно. Нужно 
идти шаг за шагом. Нужно забыть о «голу-
бой мечте» — о продукте, который «взор-
вет» рынок. Чудес не будет.

Новая стратегия очень конкретна, и это 
ее главное достоинство. Единственное, ее 
не нужно воспринимать как долгосрочную. 
Если все будет идти более-менее нормаль-
но, эта стратегия будет реализована доволь-
но быстро. 

Новая стратегия не такая 
масштабная, как предыдущая.  
Это правильно. Нужно идти  
шаг за шагом.
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– Корней Даткович, в 2018 году НСА на-
чал второе десятилетие своей деятельности. 
Какие стратегические направления сегодня 
являются приоритетными для аграрных 
страховщиков?

– Главная задача для агрострахования на 
сегодняшний день — занять достойное место 
в новой аграрной стратегии, которую сейчас 
разрабатывает государство совместно с науч-
ным и экспертным сообществом. Через 
2 года завершается действие Государственной 
программы развития сельского хозяйства, 
которая была предусмотрена на период 
2013–2020 года. Соответственно, стоит 
вопрос о выработке аграрной политики на 
будущее десятилетие. НСА активно участву-
ет в этом обсуждении, наша позиция — 
система агрострахования должна стать 
частью общей стратегии управления рисками 
в сельском хозяйстве, и этот статус должен 
быть за ней закреплен в Госпрограмме. 

Нужно отметить, что и создание НСА в 
2007 году было непосредственно связано 

со структурированием отечественной аграр-
ной политики: в 2006-м был впервые при-
нят базовый Закон «О развитии сельского 
хозяйства», в 2007-м — разработана первая 
сельскохозяйственная Госпрограмма — пра-
вовые акты, в которых агрострахование было 
названо одним из основных направлений 
поддержки АПК, наравне с кредитованием. 
Таким образом, сейчас и в сельском хозяй-
стве, и в агростраховании завершен опреде-
ленный десятилетний цикл, и нужно смо-
треть на новые горизонты.

НСА вправе это делать: все значимые 
задачи, которые были поставлены в 2007-м 
году меморандумом 26 компаний, на основе 
которого было принято решение о создании 
НСА, были выполнены. Сегодня полностью 
сформирована и комплектна правовая и 
нормативная базы, страховые продукты и 
процессы стандартизованы, единая система 
агрострахования работает — при этом введе-
ны механизмы государственного контроля ее 
деятельности.

АГРОСТРАХОВАНИЕ: 
ЗАЩИТА ОТ БАЗОВЫХ РИСКОВ 

Национальный союз агростраховщиков 
был создан в России одновременно 
с появлением первой госпрограммы 
развития сельского хозяйства. Когда 
была разработана вторая, НСА приступил 
к созданию централизованной системы 
агрострахования для страны. Сегодня для 
АПК, который превратился из «слабого 
звена» российской экономики в ее 
локомотив роста, готовится новая стратегия. 
Агрострахование должно стать в ней 
неотъемлемой частью управления рисками, 
считает президент НСА Корней Биждов.
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То есть, система агрострахования представ-
ляет собой полноценный работающий меха-
низм, который может выполнять задачи по 
защите рисков АПК — для чего и существует 
страхование. Теперь требуется адаптировать 
ее к современным целям и задачам АПК 
— и это основная точка соприкосновения, 
которую мы находим на настоящий момент с 
законодателями и с аграрным сообществом.

– Вы говорили об этом на Совете Законо-
дателей, который состоялся в конце апреля 
в Санкт-Петербурге. Как Вы считаете, с чем 
связано внимание столь высокого форума к 
вопросам агрострахования?

– С тем, что сельское хозяйство России тоже 
прошло десятилетний путь — от слабой, 
зависящей от госдотаций непрозрачной 
отрасли до драйвера экономики, источника 
экспортных доходов. С 2012 года объем агро-
производства в России вырос в фактических 
ценах с 3,3 трлн руб. до почти 5,7 трлн руб., 
прирост почти 70 %. Но уровень защиты 
отечественного АПК от рисков сегодня не 
соответствует ни уровню агропроизводства, 
ни позиции нашей страны на мировом рын-
ке. Основные конкуренты России — такие 
как США, Китай, Индия, страны ЕС — за 
последние 15 лет совершили прорывы в 
развитии своих систем агрострахования. 
По данным Международной ассоциации 
агростраховщиков, за 10 лет мировой рынок 
агрострахования вырос в 4 раза и превысил 
30 млрд долларов. Не менее 70 % мирового 
агрострахования приходится на страхование 
с господдержкой, которое в 2017 г. обеспечи-
вало охват от 30 до 85 % посевов.

Сравните с данными по России — на усло-
виях господдержки застраховано менее 2 % 
посевных площадей и около 17 % поголовья 
сельхозживотных. Этого мало. При этом, по 
данным Минсельхоза РФ, в период с 2012 
по 2017 годы от природных ЧС пострадали 
более 23,2 тыс. хозяйств, сельхозкультуры 
погибли на площади более 12 млн га. По пря-
мым затратам ущерб от этих бедствий достиг 
41,21 млрд руб., из которых бюджет компен-
сировал аграриям от 17 до 19 млрд руб. При 
этом выплаты страховщиков сельхозпред-

приятиям за этот же период превысили 
27 млрд руб. Для животноводства одним 
из самых разрушительных бедствий стало 
распространение африканской чумы свиней, 
которая с момента появления первого очага 
в России в 2007 г. нанесла прямые убытки 
свиноводству в размере не менее 5 млрд долл. 
США, при косвенных потерях от простоя 
предприятий на уровне от 50–70 млрд долла-
ров. Вот масштаб рисков, от которых требу-
ется защита.

– Какие конкретные изменения должны 
произойти в системе, в какие сроки?

– Эта задача состоит из двух составляю-
щих. Во-первых, условия агрострахования, 
предлагаемые аграриям, должны стать более 
гибкими. Сейчас наша система предлагает 
две субсидируемые программы с господ-
держкой — одну для страхования рисков 
животноводства, другую для страхования 
урожая, которые были разработаны 10 лет 
назад. В мировой практике программ боль-
ше. Требуется внести изменения в профиль-
ный закон об агростраховании № 260-ФЗ. 
Правительство внесло этой весной в Госдуму 
законопроект, разработанный Минсельхозом 
РФ при участии НСА. Пока что он предусма-
тривает расширение параметров страховой 
защиты в рамках существующих программ, 
но НСА будет настаивать на том, чтобы ме-
ханизм добавления страховых продуктов  
в систему стал более гибким.

Во-вторых, требуется пересмотр прин-
ципов субсидирования агрострахования. 
Страхование должно перестать рассма-
триваться — с точки зрения организации 
господдержки — как одно из производ-
ственных направлений развития АПК, что 
привело к подавлению развития системы в 
последние годы. Оно должно стать инстру-
ментом, нацеленным на снижение рисков 
каждого проекта, составляющего госпро-
грамму, с учетом потребностей и возможно-
стей каждого региона. Решение этого вопро-
са непосредственно связано с выработкой 
аграрной стратегии для России в целом, 
которая происходит в настоящее время.
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ПРАВА  
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ —  
ФУНДАМЕНТ  
СТРАХОВОГО  
РЫНКА 

Защита прав потребителей 
страховых услуг — это основа 
эффективного, конкурентного 
и справедливого страхового 
рынка. И поведение страховых 
организаций по отношению к 
потребителям страховых услуг, 
и действия самих потребителей 
являются значимыми 
факторами, влияющими на 
развитие этого рынка
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Хотелось бы начать с самого важного: по-
требитель должен получать всю информа-
цию о приобретаемом страховом продукте 
до принятия решения о его приобретении. 
Потому что одна из основных причин не-
доверия граждан к рынку страхования об-
условлена формированием у них неоправ-
данных ожиданий от страхового продукта. 
Причем в основе этих неоправданных ожи-
даний чаще всего лежит отсутствие пол-
ной, точной и подробной информации о 
характеристиках этого продукта. 

Так, например, Служба по защите прав 
потребителей и обеспечению доступности 
финансовых услуг Банка России выявляла 
случаи введения потребителя в заблуждение 
относительно доходности по договорам ин-
вестиционного страхования жизни (ИСЖ).

Такое страхование предлагалось граждани-
ну под видом высокодоходной инвестиции и 
в качестве альтернативы банковскому вкла-
ду. При этом страховая компания не сооб-
щала потребителям о важных особенностях 
продукта, отличающих его от банковского 
вклада:

Ольга Крайнова

Заместитель руководителя Службы по 
защите прав потребителей финансовых 

услуг и миноритарных акционеров 
Банка России

•  Невозможность  
досрочного возврата  
денежных средств  
в полном объеме

В случае досрочного прекращения договора инвестицион-
ного страхования жизни клиенту выплачивается выкупная 
сумма, которая значительно меньше суммы уплаченных 
денежных средств. Исключение составляют случаи отказа 
от договора в «период охлаждения».

•  Отсутствие  
гарантированного  
дохода по договору  
инвестиционного  
страхования жизни

Дополнительный инвестиционный доход по договору 
инвестиционного страхования жизни зависит от эффек-
тивности инвестирования страховой организацией части 
уплаченных клиентом в качестве страховой премии денеж-
ных средств в рыночные активы (акции, облигации и пр.)  
и не является гарантированным.

•  Отсутствие гарантии 
возврата потребителям 
денежных средств в случае  
неплатежеспособности 
страховой организации

Поскольку подобные инвестиции не являются банков-
скими вкладами, на них не распространяется система 
гарантирования, обеспечивающая сохранность сбере-
жений в сумме 1 млн 400 тыс. руб.

ОТЛИЧИЯ СТРАХОВОГО ПРОДУКТА ОТ БАНКОВСКОГО ВКЛАДА
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ПРОЗРАЧНОСТЬ И ДОВЕРИЕ
Еще одной острой проблемой, которую мы 

выявляем, анализируя жалобы потребите-
лей, стало навязывание страхования при 
заключении кредитных договоров. В подоб-
ном случае клиент, как правило, не распо-
лагает информацией о возможности или 
невозможности получения части страховой 
премии при досрочном погашении кредита, 
о возможности получения кредита на тех же 
условиях, но без заключения договора стра-
хования, наконец, о возможности отказать-
ся от страховки в «период охлаждения».

Кроме того, при оформлении кредита по-
требителя могут подключить к договору 
коллективного страхования, по которому 
страхователем является банк, и нередко 
в случае досрочного погашения долговых 
обязательств потребитель оказывается не в 
состоянии получить обратно уплаченные за 
страховку средства. При этом информация 
об условиях расторжения и отказа от уча-
стия в договоре коллективного страхования 
потребителю не предоставляется. 

Введение потребителей в заблуждение при 
заключении договоров страхования, недо-
статочное их информирование об условиях 
и свойствах предлагаемых страховых про-
дуктов, а также присущих этим продуктам 
рисках в совокупности формируют недове-
рие населения к страховому рынку, а значит, 
влекут за собой снижение интереса к стра-
ховым продуктам и, как следствие, нега-
тивно отражаются на развитии страхового 
рынка в целом.

Одним из путей решения проблем, выяв-
ленных по результатам анализа поступаю-

щих регулятору жалоб и обращений, долж-
ны стать базовые стандарты защиты прав и 
интересов получателей финансовых услуг, 
разработанные в соответствии с требова-
ниями Банка России и затем утвержденные 
регулятором.

Перечень базовых стандартов, обязатель-
ных для разработки саморегулируемыми 
организациями (СРО) в сфере финансо-
вого рынка, объединяющими страховые 
организации, страховых брокеров, и тре-
бования к содержанию этих стандартов 
установлены Указанием Банка России  
№ 4467-У. 

Базовый стандарт защиты прав и интере-
сов физических и юридических лиц — по-
лучателей финансовых услуг, оказываемых 
членами СРО, объединяющих страховые 
организации, регулирует различные аспек-
ты взаимодействия финансовой организа-
ции с получателями финансовых услуг. 

Наряду с этим предусмотрены отдель-
ные меры, направленные на повышение 

Указание Банка России от 12.07.2017 № 4467-У «О перечне обязательных для 
разработки саморегулируемыми организациями в сфере финансового рынка, 
объединяющими страховые организации, страховых брокеров, базовых 
стандартов и требованиях к их содержанию, а также о перечне операций 
(содержании видов деятельности) страховых организаций, страховых 
брокеров на финансовом рынке, подлежащих стандартизации» 

Служба по защите прав
потребителей и обеспечению 
доступности финансовых 
услуг Банка России выявляла 
случаи введения потребителя 
в  заблуждение относительно 
доходности по договорам 
инвестиционного страхования 
жизни.
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прозрачности деятельности агентов при 
оказании страховых услуг. В частности, 
требования базового стандарта будут рас-
пространяться на деятельность агентов при 
оказании страховых услуг, включая прода-
жу страховых продуктов через кредитные 
организации.

В настоящее время в соответствии с уста-
новленными требованиями СРО страхов-
щиков ведут работу над проектом базового 
стандарта защиты прав потребителей на 
страховом рынке. 

УРЕГУЛИРОВАНИЕ 
СТРАХОВЫХ СЛУЧАЕВ
Весомое негативное влияние на развитие 

страхового рынка оказывают взаимоотно-
шения страховых организаций и потре-
бителей при урегулировании страховых 
случаев. Страховые организации нередко 
занижают размер страховой выплаты либо 
необоснованно отказывают потребите-
лям в выплате. Иногда отказы формально 

БАЗОВЫЙ СТАНДАРТ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ РЕГУЛИРУЕТ:

- минимальный объем и порядок предоставления информации получателям 
финансовых услуг;

- порядок и принципы взаимодействия страховых организаций с получателями 
финансовых услуг при заключении и исполнении договора;

- минимальные стандарты обслуживания получателей финансовых услуг;
- принципы предоставления страховыми организациями информации реклам-

ного характера;
- способы досудебного и внесудебного разрешения споров между получателями 

финансовых услуг и страховыми организациями; 
- порядок работы с обращениями получателей финансовых услуг.

При заключении договора инвестиционного страхования жизни страхов-
щик должен предоставить следующую информацию:

- о рисках, связанных с заключением договора ИСЖ;
- об отсутствии гарантирования получения дохода по договору ИСЖ, а также о 

том, что доходность по отдельным договорам ИСЖ, заключаемым со страховой 
организацией, не определяется доходностью таких договоров, основанной на по-
казателях доходности в прошлом;

- о порядке расчета выкупной суммы;
- о порядке начисления инвестиционного дохода по договорам ИСЖ, в том чис-

ле об объектах инвестирования денежных средств страхователя по такому дого-
вору;

- о сроке, в течение которого в соответствии с условиями договора ИСЖ стра-
хователю не может быть возвращена выкупная сумма, а также о размерах вы-
купной суммы, подлежащей возврату в зависимости от срока действия такого 
договора. 
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соответствуют условиям заключенного 
договора страхования, но при этом кли-
ент считает, что заключенный им договор 
распространяется и на данные страховые 
случаи. Яркими примерами могут служить 
факты, когда страховая компания указыва-
ет в правилах страхования ряд особенно-
стей застрахованного имущества или со-
бытия, которое будет признано страховым 
случаем, но потребитель об этом не знает. 
Например, при заключении договоров до-
бровольного страхования автотранспорт-
ных средств могут быть не застрахованы 
элементы дополнительного оборудования, 
такого как зимние покрышки, нештатные 
колесные диски, нештатные парктроники и 
т. д. Или при страховании жизни и здоровья 
в полисных условиях указывается перечень 
кодов заболеваний или травм, являющих-
ся страховыми случаями. При этом клиент, 
получив от медицинской организации доку-
менты о лечении, получает отказ страховой 
организации в выплате в связи с тем, что 
проставленные медицинской организацией 
коды не соответствуют указанным в услови-
ях страхования.

Служба по защите прав потребителей и 
обеспечению доступности финансовых 
услуг Банка России проводит проверки 
страховых организаций по жалобам о на-
рушении сроков и порядка урегулирования 
взаимоотношений сторон и при выявлении 
нарушений страхового законодательства 
применяет как меры принуждения, так и 
меры административного воздействия, вле-
кущие за собой наложение штрафа.

Важно отметить, что нередко имеют место 
и случаи недобросовестного поведения по-
требителей, в результате которых убытки 
несет страховая организация, выплачиваю-
щая многомиллионные взыскания ущерба, 
например, по договорам страхования жиз-
ни. Такие действия также являются фак-
тором, негативно влияющим на развитие 
страхового рынка. 

Так, зафиксирован факт, когда группой лиц 
в различных страховых организациях были 
заключены договоры страхования жизни, 
а спустя незначительное время в судебном 

порядке были инициированы взыскания 
ущерба в связи с наступлением идентичных 
страховых событий. При этом медицинские 
документы, подтверждающие наступление 
страховых событий, на основании которых 
страхователям была установлена инвалид-
ность второй степени, по всем делам были 
оформлены в одном и том же медицинском 
учреждении, а справки, подтверждающие 
доходы страхователей и необходимые для 
расчета страховой выплаты, оказались под-
дельными.

Еще одним примером могут служить недо-
бросовестные действия потребителей при 
оформлении ОСАГО в виде электронного 
документа: некоторыми гражданами наме-
ренно занижается мощность автомобиля, 
изменяется регион его преимущественного 
использования с целью уменьшения раз-
мера страховой премии. В результате стра-
ховые организации недополучают значи-
тельные суммы страховых премий. Стоит 
отметить, что, выявив факт предоставления 
страхователем недостоверной информации, 
страховая организация вправе предъявить 
ему регрессное требование в части недопо-
лученной страховой премии. 

Недобросовестные действия страховых 
организаций влекут за собой риск приме-
нения мер со стороны регулятора, а мошен-
нические действия потребителей — риск 
аннулирования договора в случае его оспа-
ривания.

Банк России, участвуя в разработке нор-
мативных актов, осуществляя надзорные 
функции, а также принимая меры, направ-
ленные на повышение финансовой гра-
мотности населения, учитывает не только 
риски, связанные с нарушениями прав по-
требителей финансовыми организациями, 
но и риски, связанные с недобросовестны-
ми действиями самих потребителей. 

Недобросовестные действия  
страховых организаций влекут  
за собой риск применения мер  
со стороны регулятора.
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Кроме того, чтобы при заключении дого-
воров страхования минимизировать риск 
введения потребителей в заблуждение, а 
также не допустить нарушения прав потре-
бителей при урегулировании взаимоотно-
шений сторон при наступлении страхового 
события и исключить совершение потреби-
телями мошеннических действий, Служба 
по защите прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых услуг Банка 
России активно работает в области повы-
шения уровня финансовой грамотности на-
селения.

Для этого Банком России создан сайт «Фи-
нансовая культура» — fincult.info, целью 
которого является формирование финансо-
вой культуры граждан.

Сайт предназначен для широкой аудито-
рии с разным уровнем знаний об экономике 
и разными финансовыми возможностями. 
В материалах сайта в простой форме, с не-
которыми допущениями и упрощениями 
разбираются ситуации, с которыми может 
столкнуться каждый. Это не прямое руко-
водство к действиям, а лишь вспомогатель-
ная информация, которую можно учиты-
вать, чтобы не оказаться в неблагоприятной 
ситуации и не упустить из виду что-нибудь 
важное при принятии финансовых решений.

ДОБРОСОВЕСТНОСТЬ  
И ДОЛГОСРОЧНОСТЬ
Успешное развитие страхового рынка и 

привлечение массового розничного потре-
бителя напрямую зависят от качества рабо-
ты сотрудников страховых организаций, за-
ключающих договоры, от верного и полного 
информирования ими потребителей обо 
всех особенностях страхового продукта, 
развития клиентоориентированного подхо-
да в работе страховых организаций, а также 
от поведения самих потребителей. Поэто-
му выявление и пресечение нарушений, а 
также развитие финансовой грамотности 
населения в совокупности направлены на 
снижение количества недобросовестных 
практик на рынке страхования, благотвор-
но сказываются на его развитии и форми-
ровании доверия потребителя к страховым 
продуктам.

Служба по защите прав потребителей и 
обеспечению доступности финансовых ус-
луг Банка России считает своей важной 
целью помощь рынку и потребителям в соз-
дании такой культуры взаимодействия, в 
основе которой будут лежать добросовест-
ность, доверие и долгосрочные отношения.
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В сфере финансовых услуг наименее 
комфортной и наиболее конфликтной 
для потребителей областью в последние 
годы стало страхование. Об этом 
свидетельствует количество обращений 
граждан-страхователей в Банк России, 
в органы власти и общественные 
объединения потребителей, и 
недостаточная по современным меркам 
востребованность добровольного 
страхования, и серьезные претензии к 
действующему порядку таких массовых 
видов обязательного страхования, 
как ОСАГО и ОМС. Союз потребителей 
России придает законодательству 
и правоприменительной практике в 
сфере страхования особое значение. 
Для их совершенствования мы активно 
взаимодействуем со Службой по защите 
прав потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг и 
Департаментом страхового рынка Банка 
России при поддержке журнала «ССТ».

ДОРОГУ ОСИЛИТ  
ИДУЩИЙ
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В инициативном порядке Союз разработал 
проекты двух национальных стандартов. 
Первый — «Руководство по защите прав 
потребителей услуг добровольного иму-
щественного страхования. Общие требо-
вания», который обсуждался на круглом 
столе, организованном совместно с Банком 
России, а в 2016 году был утвержден Рос-
стандартом в качестве ГОСТ Р 57056-2016. 
Второй — «Руководство по защите прав 
потребителей услуг добровольного личного 
страхования. Общие требования», кото-
рый сейчас проходит финальную стадию 
утверждения. В текущем году мы участво-
вали в организованных Банком России 
обсуждениях таких актуальных тем, как 
доступность финансовых услуг, в том числе 
страховых, добросовестность и эффектив-
ность участия кредитных организаций в 
страховом рынке, назревшие проблемы 
ОСАГО.

При обсуждении проекта «Стратегии по-
вышения финансовой доступности в России 
на период 2018–2020 годов» в отношении 
страхования мы обратили внимание на 
необходимость не просто фиксации теку-
щей ценовой доступности страховых услуг 
для разных групп населения, но анализа 
возможностей ее повышения, прежде всего 
за счет увеличения т. н. «коэффициента 
убыточности» (доли суммы страхового 
возмещения в сумме собранных страховых 
премий) на основе снижения операционных 

затрат страховщиков и, соответственно, раз-
мера страховых премий.

При обсуждении роли кредитных орга-
низаций в страховом рынке мы обратили 
внимание на массовое завышение стоимо-
сти страховки за счет чрезмерной комиссии 
банков. Так, согласно официальной отчет-
ности за 2017 год страховщиков, наиболее 
активно сотрудничающих с банками, только 
по страхованию от несчастного случая  

Петр Шелищ

Председатель Союза  
потребителей России

«СБ страхование»  36 % 
«ВТБ страхование»  44 % 
«ВСК»    52 % 
«Альфа-страхование»  54 %
«Кардифф»   84 %

«Ренессанс жизнь»   88 %
«СБ страхование жизни»  101 % 

По 7 страховым компаниям  
переплата заемщика  
за посредничество 
банков составила более  45 %

ДОЛЯ КОМИССИОННОГО ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ БАНКА В СОБРАННОЙ СТРАХОВЩИКОМ  
ПРИ ЕГО ПОСРЕДНИЧЕСТВЕ СТРАХОВОЙ СУММЕ:
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и болезней (самый распространенный про-
дукт, предлагаемый банками) доля комисси-
онного вознаграждения банка в собранной 
страховщиком при его посредничестве 
страховой сумме составила у «СБ стра-
хование» 36 %, «ВТБ страхование» 44 %, 
«ВСК» 52 %, «Алфа-страхование» 54 %, 
«Кардифф» 84 %, «Ренессанс жизнь» 88 %, 
а у «СБ страхование жизни» даже 101 %. 
В среднем же по 7 страховым компаниям 
переплата заемщика за посредничество 
банков составила более 45 %, то есть за 

страховку он переплачивал почти вдвое. 
Для решения проблем в интересах по-

требителей мы предлагаем предусмотреть 
в стандартах продаж страховых продук-
тов кредитными организациями запрет 
недобросовестных практик страхования 
заемщиков по договору присоединения 
и ограничения банками права заемщика 
самостоятельно страховать себя и/или 
предмет залога в любой страховой компа-
нии в соответствии с условиями банка по 
составу рисков и страховой сумме, а также 

ОСНОВНЫЕ МЕТОДЫ ПОНУЖДЕНИЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ К ПЕРЕПЛАТЕ ЗА ПОСРЕДНИЧЕСТВО 
БАНКОВ, ПО ОЦЕНКЕ СОЮЗА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ РОССИИ: 

Ограничение права выбора 
потребителем страховщика по 
кредитному договору за счет 
проведения банками закрытых 
тендеров по выбору страхов-
щика, в результате которых 
комиссия банка за привлечение 
новых клиентов может достигать 
95 % страховой суммы. Это фак-
тически обесценивает страховку 
и носит признаки притворной 
сделки, заведомо не выгодной 
потребителю. 

Взимание банками со страхов-
щиков платы за допуск к участию 
в страховании заемщиков. За 
право предлагать свой продукт 
банк требует со страховщика 
разместить депозит на опреде-
ленную сумму, рассчитывая ее 
в зависимости от своей оценки 
размера страховой премии, кото-
рую страховщик может собирать 
с клиентов банка. Таким образом, 
необоснованно ограничиваются 
возможности небольших страхо-
вых компаний конкурировать в 
этом сегменте рынка с крупными 
страховщиками, а связанные с 
размещением депозитов допол-
нительные издержки страховщика 
покрываются потребителями. 

Навязывание страхования 
по договору присоединения, в 
котором страхователем выступает 
банк, что позволяет неограничен-
но завышать стоимость страхов-
ки, т. к. взнос с клиента банку не 
контролируется страховщиком. 
Заемщик, не являясь стороной 
договора, остается не защищен-
ным от злоупотреблений правом. 
Плату клиента за организацию 
страхования банк учитывает не 
как агентскую комиссию, а как 
доходы за оказанные услуги, 
и в статистическую отчетность 
страховщика эти платежи не 
попадают. Подобная форма дого-
вора делает невозможным выбор 
предложений разных страховщи-
ков в одном банке. 

1 2 3
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обязанность банков раскрывать полную 
информацию о своих условиях кредитова-
ния физических лиц, связанных со страхо-
ванием заемщика или предмета его залога. 
Желательно также, чтобы регулятор 
или банковские ассоциации создали для 
потребителей публичные сервисы сравне-
ния предложений разных страховщиков, 
адекватных условиям соответствующих 
банков. 

При обсуждении назревших проблем 
ОСАГО мы поддержали предложение кол-
лег о законодательном обеспечении «под-
страховки» пострадавших в ДТП с участи-
ем водителя, не имеющего действующего 
полиса ОСАГО, в свою очередь предложив 
вменить исполнение этой функции РСА 
за счет собираемых им на подстраховку в 
весьма похожих, с точки зрения потреби-
теля, ситуациях 3-процентных отчислений 
страховщиков, с последующим взыскани-
ем произведенных страховых возмещений 
с «бесполисного» участника ДТП.

Мы поддержали также предложение о 
приоритетной ориентации рынка регуля-
тором на исполнение обязательств стра-
ховщиков по страховым выплатам в режи-
ме онлайн и предложили законодательно 
предусмотреть возможность премии для 
страховщика с согласия страхователя за 
оперативную (в течение установленного 
предельно короткого срока) выплату без 
спора, например, в пределах 5 % от сум-
мы его обязательства. Но эффективная 
реализация такого предложения вряд ли 
возможна в отсутствие профессионально-
го института оценки ущерба, которому до-
веряли бы и страховщики, и страхователи. 
Потребуется создать порядок аккредита-
ции экспертов, контроля их деятельности 
и разрешения споров по поводу их оценок, 
реестр аккредитованных экспертов. Такой 
институт, если его удастся создать, стал 
бы несущей конструкцией всей системы 
ОСАГО. 

Помимо этого, мы считаем необходи-
мыми срочные меры, направленные на 
сокращение числа водителей без полисов 
ОСАГО или с заведомо фальшивыми по-

лисами. Этому способствовало бы, с одной 
стороны, предоставление приобретателю 
автомобиля права на рассрочку оплаты 
выдаваемого ему полиса, например, на 
полгода. А с другой стороны, надо сделать 
невозможным выезд на дорогу без полиса, 
привязав его обязательное предъявление 
к оформлению договора купли-продажи 
автомобиля или к передаче ПТС. 

Мы также обратили внимание Банка Рос-
сии на то, что в прошлом году российские 
суды рассмотрели с вынесением решения 
198 тыс. дел по ОСАГО, что потребовало 
от потребителей огромных затрат време-
ни, средств и здоровья, а от страховщи-
ков — огромных затрат на ведение дел, 
которые в результате через тарифы опла-
чиваются страхователями, не говоря уже 
о затратах бюджетов на содержание судов. 
Нужно создать комфортный для всех сто-
рон механизм внесудебного разрешения 
споров между страхователями и страхов-
щиками. Он не может быть отдан в руки 
только страховщиков —  тогда у страхо-
вателей не будет к нему доверия. Поэтому 
мы предложили обсудить целесообраз-
ность создания для этой цели решением 
Банка России некоммерческой организа-
ции, в состав учредителей которой наряду 
с Банком России вошли бы ВСС, РСА и 
объединения, представляющие автовла-
дельцев — потребителей услуг страховщи-
ков ОСАГО. В качестве прецедента подоб-
ного организационно-правового решения 
можно указать на АНО «Российская систе-
ма качества» (Роскачество), учрежденное 
по распоряжению Правительства России 
Минпромторгом совместно с несколькими 
отраслевыми союзами производителей 
потребительских товаров, Союзом потре-
бителей РФ и КонфОП. 

Мы видим заинтересованность Банка 
России в участии представителей инте-
ресов потребителей в работе по совер-
шенствованию правовой базы и практики 
страхового рынка и рассчитываем, что 
наше сотрудничество будет укрепляться.
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Современные страховые технологии: Что 
представлял собой рынок страхования 
жизни в 2010 году, когда была создана Ассо-
циация страховщиков жизни? 

Александр Зарецкий: Рынок страхования 
жизни тогда был маленьким с точки зре-
ния объемов премий, которые он собирал 

(3–4 % от общего сбора страховых премий на 
рынке). То небольшое количество страховых 
компаний, которое работало в этом сегмен-
те, не были удовлетворены тем, как рынок 
развивается. Тема страхования жизни тогда 
практически не звучала ни на профессио-
нальных мероприятиях, ни в прессе, 

ПРЕВЫШЕ ЧАСТНЫХ 
ИНТЕРЕСОВ 
Страхование жизни из малозаметного 
сегмента стало флагманом развития 
всей страховой отрасли. По мнению 
одного из основателей Ассоциации 
Страховщиков Жизни России, 
президента МетЛайф Александра 
Зарецкого, это стало возможным 
за счет консолидации активных 
игроков страхования жизни и их 
готовности общие задачи по развитию 
рынка ставить выше корпоративных 
интересов.
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ни в заявлениях регулятора. Поэтому у 
создаваемой Ассоциации основная задача 
была — реализовать комплекс мер, направ-
ленных на развитие рынка. Необходимо было 
консолидировать всех страховщиков жизни 
и выйти на диалог с регулятором и рынком с 
общими планами и инициативами, которые 
способствуют развитию этого рынка. В 2011 
году мы подготовили стратегию развития 
рынка страхования жизни на 5 лет и внесли 
туда основные инициативы, которые, на наш 
взгляд, помогли бы нам двигаться в правиль-
ном направлении.

ССТ: Уже в 2010 году страховые премии 
по страхованию жизни выросли на 43 %. 
Это можно связать с деятельностью АСЖ?

А. З.: Это был рост после практически 
провального 2009 года —  тогда финансовая 
система России начала восстанавливаться 
после кризиса.  

ССТ: Какие действия предпринимала 
Ассоциация для реализации своей  
стратегии?

А. З.: Прежде всего, мы начали позици-
онировать себя как ассоциация, а не как 
отдельные компании. Это был главный ар-
гумент в переговорах с регулятором и ВСС 
— наши предложения воспринимались уже 
по-другому, и у нас была консолидирован-
ная позиция, которая была отражена в 5–6 
направлениях нашей стратегии. Кроме того, 
при разработке этого документа мы провели 
анализ состояния рынка страхования жизни 
и определили наши ориентиры — прибли-
зиться по основным параметрам к рынку 
Восточной Европы. 

Андрей Степанович Кигим, возглавлявший 
тогда ВСС, воспринял создание ассоциации 
позитивно — он подхватил тему развития 
страхования жизни как одну из наиболее 
приоритетных уже для ВСС. Консолидация 
нашей позиции с главным союзом страхов-
щиков усилила звучание наших аргументов. 

ССТ: Что с тех пор изменилось на рын-
ке страхования жизни? 

А. З.: Из всех инициатив, которые мы 
выдвигали, реализована была по сути  
одна — по налоговому стимулированию, 
да и то в достаточно ограниченном вари-
анте. Долевое страхование жизни или unit 
linked обсуждается уже 7 лет… Об участии 
страховщиков жизни в пенсионном стра-
ховании разговоры идут, но пока реально 
ничего не сделано. 

Темпы роста, которые показывал рынок 
за последние несколько лет — практически 
50 % в год. Эти колоссальные темпы были 
скорее обусловлены внутренними усилия-
ми самих страховых компаний, нежели чем 
результатом последовательных и своевре-
менных действий государства.  
К сожалению, прорывные идеи, требующие 
изменений в законодательстве, внедряют-
ся очень медленно. Возможно на скорость 

изменений повлияло то, что за этот пери-
од возникли другие, более приоритетные 
задачи. Так, основное внимание регулятора 
было сфокусировано и остается сфокусиро-
ванным на ОСАГО. А в пенсионном обе-
спечении проблема будущего обязательного 
пенсионного страхования затмила задачу 
развития добровольных пенсий. 

ССТ: Государству для экономического 
роста нужны «длинные» деньги, которые 
формирует долгосрочное страхование 
жизни. Может ли эта потребность стиму-
лировать развитие классического нако-
пительного страхования жизни? 

А. З.: Точнее спросить, может ли эта по-
требность стимулировать государство  
к развитию долгосрочного страхования 
жизни. Думаю, что да. Сегодня, когда меж-
дународные рынки капитала для нас  
частично закрыты из-за санкций, мы долж-
ны научиться больше опираться на внутрен-
ние источники длинных денег.  

ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ СТРАТЕГИИ
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ПРИОРИТЕТЫ РАЗВИТИЯ СТРАХОВАНИЯ ЖИЗНИ
Новые направления страхования жизни
Для продолжения роста страхования жизни важно, чтобы появились новые на-

правления — пенсионное страхование и долевое страхование жизни.  

Пересмотр мер по налоговому стимулированию в сторону увеличения
Налоговые стимулы, которых мы добились 4 года назад, уже устарели. Порог 

социального вычета в 120 тыс. рублей не поднимался 10 лет — инфляция обесце-
нила это значение в два с лишним раза. 

Увеличение качества продаж и поведенческий надзор
90 % страхования жизни сегодня продается через банки и других партнеров. При 

этом у регулятора есть опасения роста мисселинга (некачественных продаж). 
Мы работаем над внутренними стандартами отрасли, которые бы позволили 
снизить репутационные риски и повысить качество продаж и удовлетворен-
ность клиента.

Эффективность и цифровизация
Необходимо последовательно убирать барьеры на пути внедрения новейших 

технологий в процесс продажи и обслуживания страховых полисов.

Повышение финансовой грамотности населения России
Страхование развивается там, где человек начинает планировать свою жизнь 

в части финансов, где воспитано ответственное поведение. Мы должны эффек-
тивно дополнить и влиться в те программы, которые ведет Минфин и Цен-
тральный банк.  
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Такое своеобразное «импортозамещение». 
Уже сегодня активы страховщиков жизни 
достигли 500 млрд руб. и превысили ак-
тивы универсальных компаний. При этом 
их большая часть инвестирована в госу-
дарственные и корпоративные облигации. 
Если будет внедрено Долевое страхование 
жизни (Unit linked), то страховщики начнут 
более активно осваивать такой большой и 
интересный сегмент для инвестиций, как 
фондовой рынок. 

В целом, сегодня мы пока не сталкива-
лись с проблемой, что у нас есть деньги, 

и мы не знаем, куда их инвестировать. 
Но эта проблема может стать актуальной 
уже в ближайшее время. Поэтому если 
государство заинтересовано в «длинных» 
деньгах, у нас есть хороший повод для 
разговора. 

ССТ: Какие задачи стоят перед АСЖ 
на ближайшие годы?

А. З.: В сущности, те же самые, что и 
годы назад. Но Банк России уже заявил, 
что эти задачи начнут реализовываться, 
будут готовиться законопроекты. 
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ССТ: Будет ли в России работать армия 
страховых агентов или их заменят более 
успешные боты и интернет?

А. З.: Я думаю, что если мы говорим о класси-
ческих страховых программах, которые наце-
лены на предоставление страховой защиты, а 
также на создание регулярных сбережений, то 
эти продукты могут продаваться только от че-
ловека к человеку.  Для того чтобы предлагать 
эти программы, нужны достаточно обученные 
и профессиональные сотрудники, консультан-
ты, агенты. Мы очень много ресурсов тратим 
на подбор и обучение этих специалистов. 
Наша цель — увеличить агентскую сеть в разы. 

Но агентами могут быть и сотрудники на-
ших партнеров, в том числе банков. У банков 
есть специально подготовленные финансо-
вые консультанты, но их не очень много, и 
они обычно работают с клиентами премиаль-
ных сегментов. В массовом сегменте в банках 
прослеживается тенденция ухода в онлайн, 
так что у них будет все меньше возможности 
общаться с клиентом лично. Поэтому расши-
рение численности агентов и консультантов 
для продажи классического накопительного 
страхования жизни неизбежно.

ССТ: Подводя итоги многолетней дея-
тельности в АСЖ, что Вы считаете своим 
самым большим достижением? 

А. З.: Самым большим достижением 
было то, что нам удалось консолидировать 
рынок. Теперь компании, которые занима-
ются страхованием жизни, их менеджмент 
достаточно плотно, тесно и регулярно 
взаимодействуют друг с другом. У нас есть 
реально работающая, спорящая, мыслящая, 
выдвигающая инициативы Ассоциация, 
объединенная одной идеей — дальнейшее 
развитие страхования жизни и вывод его на 
ведущие позиции. Еще одним важным мо-
ментом было и остается то, что мы работаем 
в полном контакте и координации с ВСС. 

ССТ: Как Вам удалось объединить конку-
рентов? 

А. З.: У нас получилось поставить единые 
цели. Задачи, нас объединяющие, выше вну-
тренних корпоративных интересов. 

Сегодня рынок страхования жизни являет-
ся флагманом развития страховой отрасли, 
показывая стабильный рост на фоне падения 
рынка имущественного страхования.   
Поэтому вся страховая индустрия смотрит 
на страхование жизни с уважением и на-
деждой. Практически всё, что мы считаем 
важным, нашло отражение в стратегических 
инициативах ВСС.

ССТ: А что не получилось реализовать за 
эти 7 лет?

А. З.: Лично я сожалею, что «пенсионку» 
и долевое страхование, которое на Западе 
составляет 70 % рынка страхования жизни и 
позволяет выпустить на рынок целый спектр 
интересных и полезных страховых программ 
для населения, нам не удалось сдвинуть с 
мертвой точки. Об этом сожалею.

ССТ: С чем связан Ваш уход в этом году с 
поста президента АСЖ? 

А. З.: Чтобы развивать Ассоциацию дальше, 
нужна сменяемость и на уровне президента, 
и на уровне президиума. Когда мы начина-
ли, в АСЖ было семь компаний, сейчас нас 
двадцать. И в этих компаниях работают, 
возглавляют их новые, интересные лидеры. 
Очень важно чтобы в диалогах с регулятором 
и законодателями молодые профессионалы 
участвовали наряду с уже опытными «бой-
цами». 

К тому же, быть руководителем Ассоциации 
столько лет — это сложная работа. Ее не всег-
да просто совмещать с управлением компа-
нией, в которой я должен регулярно решать 
много текущих задач. Учитывая вышесказан-
ное, мы согласились с коллегами внедрить 
принцип ротации. Я предложил рассмотреть 
кандидатуру Сергея Перелыгина — главу 
«ППФ Страхование жизни» и очень рад, что 
они единогласно поддержали эту кандида-
туру. Поэтому очень хочется поздравить 
Сергея и пожелать ему дальнейших успехов 
на пути развития нашей отрасли. А мы ему 
конечно же будем активно помогать, так как 
нашу ассоциацию всегда отличала хорошая 
командная работа. 
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ОТ ПАТЕРНАЛИЗМА —  
К РАВЕНСТВУ  
И ДОВЕРИЮ
НЕКОТОРЫЕ ТЕНДЕНЦИИ ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ  
В СФЕРЕ СТРАХОВАНИЯ

Ушедший 2017 год стал знаковым для 
страхового рынка — произошли существенные 
законодательные изменения. 28 апреля 
2017 г. вступил в силу Федеральный закон 
от 28 марта 2017 г. № 49-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об 
обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспортных 
средств», ознаменовавший собой серьезную 
законодательную реформу страховых 
правоотношений. Для граждан-
страхователей, являющихся 
собственниками легковых 
автомобилей, установлен приоритет 
натуральной формы страхового 
возмещения. Кроме того, в 2017 
году началось полномасштабное 
применение правовых норм, 
регулирующих порядок и 
особенности заключения 
договоров ОСАГО в 
электронной форме.

Виктор Момотов

Секретарь Пленума,  
судья Верховного Суда 

Российской Федерации, доктор 
юридических наук, профессор
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Разумеется, эти законодательные  
изменения не могли остаться без вни-
мания высшей судебной инстанции.  
Для того чтобы упредить судебные 
ошибки в их применении и толковании, 
а также для устранения некоторых допу-
щенных нижестоящими судами типовых 
ошибок Верховный Суд Российской 
Федерации 26 декабря 2017 г. принял 
новое постановление Пленума № 58  
«О применении судами законодательств 
об обязательном страховании граж-
данской ответственности владельцев 
транспортных средств» (далее — поста-
новление Пленума). Кроме того, 27 де-
кабря 2017 г. Президиумом Верховного 
Суда утвержден Обзор по отдельным во-
просам судебной практики, связанным 
с добровольным страхованием имуще-
ства граждан (далее — Обзор судебной 
практики).

Эти документы, охватывающие прак-
тически всю сферу имущественного 
страхования, определили направления 
правоприменительной практики в этой 
сфере на многие годы вперёд. Поэтому 
важно понимать те базовые правовые 
идеи, которые положены в основу пред-
лагаемых разъяснений.

Одна из этих идей состоит в необ-
ходимости отказа от атавизмов пре-
дыдущих этапов правового развития 
нашей страны, связанных с избыточным 
государственным патернализмом во 
всех сферах правоотношений. В граж-
данско-правовых отношениях, которые 
основаны на отстаивании гражданами и 
организациями своих частных интере-
сов, максимально эффективное дей-
ствие рыночных механизмов возможно 
только в условиях равенства, а равен-
ства можно достичь только через диспо-
зитивность и свободу воли. Российское 
гражданское общество уже достаточно 
зрелое для того, чтобы самостоятельно 
предпринимать усилия по защите своих 
экономических интересов и ответствен-
но относиться к механизмам судебной 
защиты. 

Конечно, достичь абсолютного равен-
ства невозможно, тем более — в страхо-
вых правоотношениях. И финансовые, 
и организационные ресурсы страховой 
компании несопоставимы с возможно-
стями любого гражданина. Это нера-
венство наиболее ярко проявляется на 
преддоговорном этапе страховых отно-
шений, на котором у страховщика есть 
возможность, по сути, в одностороннем 
порядке определить условия договора 
страхования.  Это в наибольшей степе-
ни проявляется в отношениях в сфере 
ОСАГО, где у страхователя отсутствует 
возможность самостоятельно решить, 
следует ли ему заключать договор 
страхования, а также поучаствовать в 
формировании условий этого договора 
— вся свобода договора в сфере ОСАГО 
сводится лишь к возможности выбрать 
страховщика. В сфере добровольного 
имущественного страхования степень 
усмотрения страхователя значительно 
шире: здесь он вправе не только вы-
брать страховщика, но и решить, стоит 
ли вообще заключать договор страхова-
ния. Вместе с тем возможности реально 
участвовать в согласовании конкретных 
условий договора у страхователя также 
ограничены, поскольку такие договоры, 
как правило, составляются страховщи-
ком в виде стандартных форм.

В связи с этим гражданам-потреби-
телям страховых услуг должны предо-
ставляться дополнительные механизмы 
защиты своих прав, «компенсирующие» 
их фактическое неравенство со стра-
ховщиком. Вместе с тем расширение 
рыночных механизмов требует новых 
подходов к принципам защиты слабой 
стороны страховых отношений. 

Именно поэтому целый ряд универ-
сальных правовых позиций, сформули-
рованных Верховным Судом Российской 
Федерации в 2017 году применительно 
к страховым отношениям, продолжают 
логику постепенного отказа от патерна-
лизма в пользу конституционного баланса 
интересов сторон и диспозитивности.
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АКЦЕНТЫ
 

1. Особую значимость имеют разъ-
яснения постановления Пленума, 

касающиеся оформления документов о 
дорожно-транспортном происшествии 
самими участниками ДТП без участия 
сотрудников полиции. Речь о так назы-
ваемом «евро-протоколе», которому в 
постановлении посвящен самостоятель-
ный раздел. Согласно позиции Верхов-
ного Суда, гражданско-правовая задача 
евро-протокола состоит в том, чтобы 
уже на стадии составления документов 
о ДТП участники происшествия, на ос-
нове принципов свободы воли и дис-
позитивности, могли достичь правовой 
определенности в вопросе о размере 
страховой выплаты. 

Исходя из этого, в постановлении 
евро-протокол квалифицирован как 
результат гражданско-правового согла-
шения участников ДТП о предельном 
размере страховой выплаты, составляю-
щей 50 тыс. рублей.  

2. Следует обратить внимание на 
разъяснения законодательных 

новелл, предусматривающих приоритет 
натуральной формы страхового воз-
мещения для граждан-собственников 
легковых автомобилей. В ходе подго-
товки этих разъяснений Верховный Суд 
Российской Федерации ставил своей 
главной целью обеспечить конституци-
онный баланс интересов всех категорий 
страхователей, а также страховщиков. 

Введение преимущественного нату-
рального возмещения для граждан-вла-
дельцев легковых автомобилей обу-
словлено необходимостью обеспечить 
адресное возмещение ущерба именно 
потерпевшему, исключив практику 
страхового мошенничества и недобро-
совестных действий посредников. 

В связи с этим в постановлении Пле-
нума указывается, что хотя граждане и 
ограничиваются в возможности выбора 
способа страхового возмещения, но,  
с другой стороны, им предоставляется 

повышенный уровень страховой защи-
ты, который выражается в восстано-
вительном ремонте без учета износа 
комплектующих изделий и с закре-
плением гарантий качества такого 
ремонта, который должен быть про-
веден в течение 30 дней, запрете на 
использование бывших в употреблении 
запасных частей и иных повышенных 
требований.

Эти гарантии действуют только в отно-
шении граждан-собственников легко-
вых автомобилей и не распространя-
ются на других потерпевших, поскольку 
выступают своего рода «компенсацион-
ным механизмом» в связи с императив-
ным приоритетом натуральной формы 
страхового возмещения, установленным 
для определенной категории выгодо-
приобретателей.

В отношении иных категорий потер-
певших, для которых не установлен 
обязательный приоритет натуральной 
формы страхового возмещения, порядок 
восстановительного ремонта определя-
ется договором ОСАГО без предостав-
ления специальных гарантий, пред-
усмотренных для граждан-владельцев 
легковых автомобилей. 

3. Добровольное имущественное 
страхование, как уже говорилось 

выше, отличается от ОСАГО значитель-
но более широкой сферой применения 
свободы договора. Эта особенность не 
всегда принимается во внимание суда-

БАЗОВЫЕ ИДЕИ
- Равенство и диспозитивность

-  Обеспечение конституционного 
баланса интересов сторон 

-  Добросовестность всех 
участников страховых 
правоотношений, а также запрет 
злоупотребления правом
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ми. В некоторых случаях суды экстрапо-
лируют те подходы, которые применя-
ются при рассмотрении споров в сфере 
ОСАГО, на споры в сфере добровольно-
го страхования. В связи с этим в Обзоре 
судебной практики содержится целый 
ряд значимых разъяснений, призван-
ных дать соответствующие ориентиры 
нижестоящим судам.

4. Важной для правоприменитель-
ной практики представляется 

правовая позиция, изложенная в п. 2 
Обзора, согласно которой стороны 
договора страхования вправе по своему 
усмотрению определить перечень слу-
чаев, которые не могут быть признаны 
страховыми. Определение такого переч-
ня является проявлением свободы до-
говора, не ущемляет права потребителя 
и не может быть квалифицировано как 
неправомерное освобождение стра-
ховщика от обязанности осуществить 
страховую выплату.

5. Не меньший интерес представляет 
разъяснение, согласно которому 

договором добровольного страхования 
может быть предусмотрено, что утрата 
товарной стоимости не подлежит возме-
щению страховщиком. Некоторые суды, 
игнорируя принцип свободы договора, 
указывали, что утрата товарной стоимо-
сти подлежит возмещению страховщи-
ком независимо от того, что в договоре 
содержится условие об исключении 
утраты товарной стоимости из состава 
страхового возмещения. Между тем 
принцип свободы договора предпола-
гает, что стороны договора страхования 
вправе своим соглашением изменить 
порядок и объем выплаты страхового 
возмещения.

6. Также следует обратить внимание 
на пункт 7 Обзора, где говорит-

ся о правомерности условий договора 
страхования о «плавающей» страховой 
сумме, которая меняется в период дей-
ствия договора. Верховный Суд указал, 
что исходя из принципа свободы до-
говора стороны вправе предусмотреть 

изменяемый размер страховой суммы и 
соответствующим образом рассчитать 
размер страховой премии. 

БАЗОВЫЙ 
ПРИНЦИП — 
ДОБРОСОВЕСТНОСТЬ

Важнейшим условием развития 
страхового рынка является взаимное 
доверие страховщиков и страховате-
лей. Отсутствие доверия порождает 
нездоровую атмосферу в отношениях 
сторон, при которой каждый участник 
этих отношений стремится найти спо-
соб «обойти» предписания закона и не 
исполнять возложенные на себя обяза-
тельства. Подобная ситуация стимули-
рует недобросовестное поведение  
и злоупотребление правом. 

Поэтому еще одна из базовых идей, 
положенных в основу разъяснений 
Верховного Суда — это развитие 
принципа добросовестности, который 

ЗАЩИТА, ПО НАШЕМУ 
МНЕНИЮ, ДОЛЖНА 
БАЗИРОВАТЬСЯ НА ДВУХ 
ОСНОВНЫХ ПОСТУЛАТАХ:
1.  Дополнительные механизмы 

защиты страхователей, как 
и любые отступления от 
предусмотренного законом 
принципа равенства, должны 
устанавливаться в нормах 
закона, а не «изобретаться» 
судами. 

2.  Необходимо обеспечить 
разумный баланс между 
принципом свободы договора 
и необходимостью защитить 
слабую сторону.
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является ключевым условием построе-
ния доверия на страховом рынке. 

В разделе постановления, посвя-
щенном действиям страхователей и 
страховщиков в случае наступления 
страхового случая, обращено внимание 
на необходимость соблюдения тре-
бований добросовестности не только 
страховщиком, но и потерпевшим. Это 
связано с тем, что в некоторых случаях 
недобросовестные лица принимают 
меры к искусственному увеличению 
объема ответственности страховщика, 
умышленно препятствуя рассмотре-
нию заявления о страховой выплате 
и создавая условия для начисления 
неустойки и штрафа. В связи с этим 
в пункте 21 постановления указано, 
что заявление о страховом возмеще-
нии или прямом возмещении убытков 
должно направляться только по ме-
сту нахождения страховщика или его 
представителя, уполномоченного на 
рассмотрение требований потерпев-
шего. После подачи такого заявления 
документы, предусмотренные Законом 
об ОСАГО, должны быть представлены 
с указанием сведений, позволяющих 
идентифицировать предыдущие обра-
щения.

В пункте 86 постановления конкре-
тизированы те формы злоупотребле-
ния правом, которые могут привести к 
отказу во взыскании со страховщика 
неустойки, финансовой санкции, штра-
фа и компенсации морального вреда. 
К таким злоупотреблениям относятся 
действия, направленные на воспрепят-
ствование рассмотрению заявления о 
страховой выплате, непредставление 
необходимой страховщику информа-
ции, указание ложной информации о 
месте жительства, представление акта 
экспертизы или оценки, заведомо не 
соответствующих требованиям закона, 
и так далее. 

Весьма важной тенденцией по-
следних лет является стремление 
правоприменителя обеспечить добро-

совестность не только в материаль-
но-правовых, но и процессуально-пра-
вовых отношениях. В этом контексте 
представляет интерес пункт 102 поста-
новления Пленума, в котором разъ-
яснено, что в случае так называемого 
«недобросовестного дробления иска» 
путем искусственного разделения еди-
ного требования на несколько отдель-
ных исковых заявлений понесенные 
истцом судебные расходы могут быть 
признаны неразумными, а судебные 
расходы ответчика могут быть возложе-
ны на истца. 

Тенденция более полного раскрытия 
принципа добросовестности прояв-
ляется и в Обзоре судебной практики, 
который содержит целый ряд разъяс-
нений, касающихся правовой квали-
фикации добровольного исполнения 
страховщиком своих обязательств. 
Например, в пункте 13 Обзора указы-
вается на то, что добровольное удов-
летворение требований потребителя 
после предъявления иска к страховой 
компании не является основанием для 
отказа в иске: в этом случае суд должен 
указать в решении, что уплаченная де-
нежная сумма подлежит зачету в счет 
исполнения этого решения. Данное 
разъяснение направлено на то, чтобы 
страховщики добросовестно и добро-
вольно исполняли свои обязательства, 
не дожидаясь предъявления в суд иска 
и не надеясь на то, что выплата стра-
хового возмещения после возбуждения 
судебного спора позволит ему освобо-
диться от судебных издержек. 

В качестве еще одного примера мож-
но привести пункт 15 Обзора, в котором 
разъяснено, что добровольная выплата 
страховщиком части страхового воз-
мещения свидетельствует о признании 
им страхового случая. 

Данная позиция прямо вытекает  
из требований добросовестности:  
страховщик, частично выплативший 
страховое возмещение, а затем став-
ший отрицать сам факт наступления 
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страхового случая, явным образом 
злоупотребляет правом. 

Подводя итог сказанному, следует 
отметить, что 2017 год стал крайне 
плодотворным для развития страховых 
правоотношений и ознаменовал собой 
серьезные изменения как в законода-
тельстве, так и в правоприменительной 
практике. При этом базовыми идеями, 
которыми руководствуется Верховный 
Суд Российской Федерации, были и 
остаются развитие равенства и диспо-
зитивности, обеспечение конституци-
онного баланса интересов участников 
страховых правоотношений, а также 
максимально полное раскрытие прин-
ципа добросовестности и запрета 
злоупотребления правом. Уверен, что 
усилия Верховного Суда Российской 
Федерации по обеспечению правовой 
определенности в страховой сфе-
ре позитивно скажутся на развитии 
российс кого страхового рынка. 

ФОРМЫ ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЯ 
ПРАВОМ 
•  Действия, направленные 

на воспрепятствование 
рассмотрению заявления о 
страховой выплате. 

•  Непредставление необходимой 
страховщику информации, 
указание ложной информации о 
месте жительства.

•  Представление акта экспертизы 
или оценки, заведомо не 
соответствующих требованиям 
закона.

•  Искусственное разделение 
единого требования на несколько 
отдельных исковых заявлений.

ДЕЛА О СТРАХОВОМ ВОЗМЕЩЕНИИ ПО ОСАГО. 2017 
СУДЫ ОБЩЕЙ ЮРИСДИКЦИИ ПЕРВОЙ ИНСТАНЦИИ*  

Субъект федерации

Окончено дел за отчетный период Суммы, присужденные  
к взысканию по удовлетворен-

ным искам, включая моральный 
вред, тыс. руб.всего окончено с удовлетворением  

требования 

с отказом в  
удовлетворении 

требования

Краснодарский край 41 073 33 674 1 736 4 247 742
Волгоградская область 39 397 33 076 2 576 2 601 848
Республика Башкортостан 29 027 22 579 2 684 1 022 684
Ростовская область 19 106 14 222 1 614 3 326 575
Воронежская область 16 561 11 724 2 468 792 569
Нижегородская область 15 567 12 896 1 018 907 285
Свердловская область 14 849 12 730 948 661 575
Белгородская область 12 100 11 159 403 624 744
Ставропольский край 10 553 8 951 463 950 848
Архангельская область 9 648 8 760 342 440 335
Республика Татарстан 9 462 6 918 883 558 769
г. Санкт-Петербург 9 447 6 544 1 065 293 278
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Субъект федерации

Окончено дел за отчетный период Суммы, присужденные  
к взысканию по удовлетворен-

ным искам, включая моральный 
вред, тыс. руб.всего окончено с удовлетворением  

требования 

с отказом в  
удовлетворении 

требования

Липецкая область 9 400 7 888 417 722 309
Челябинская область 8 237 5 844 989 480 038
Мурманская область 7 674 6 893 184 560 307
Амурская область 7 318 6 568 442 251 794
г. Москва 7 145 4 865 1 309 411 562
Приморский край 7 128 6 522 218 772 027
Московская область 6 648 4 819 766 390 317
Саратовская область 6 323 5 224 323 472 248
Оренбургская область 6 292 5 685 201 608 349
Кемеровская область 4 411 3 609 239 343 981
Ярославская область 4 381 3 937 156 193 006
Кировская область 4 375 3 643 303 302 599
Тюменская область 4 298 3 550 287 163 898
Пензенская область 4 054 3 652 34 104 141
Самарская область 3 958 2 907 426 307 562
Камчатский край 3 489 2 962 286 409 564
Ивановская область 3 410 2 545 326 311 438
Владимирская область 3 179 2 737 103 433 314
Красноярский край 3 104 2 573 210 196 787
Новосибирская область 3 093 2 415 346 301 110
Ханты-Мансийский автономный  
округ – Югра 2 864 2 226 205 211 393

Республика Дагестан 2 631 1 663 183 189 024
Республика Адыгея 2 588 2 116 63 431 567
Калужская область 2 358 2 121 69 93 341
Пермский край 2 321 1 820 252 127 177
Хабаровский край 2 295 1 965 153 197 826
Республика Мордовия 2 210 1 959 46 77 507
Удмуртская Республика 1 976 1 552 65 66 069
Республика Марий-Эл 1 934 1 783 50 76 426
Карачаево-Черкесская Республика 1 796 1 420 27 158 647
Иркутская область 1 792 1 431 122 138 258
Алтайский край 1 762 1 377 166 150 651
Астраханская область 1 661 1 151 168 93 454
Республика Северная Осетия – Алания 1 607 1 369 15 137 152
Ульяновская область 1 532 1 036 212 95 396
Вологодская область 1 473 1 005 154 53 376
Тверская область 1 470 1 086 87 102 538
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Субъект федерации

Окончено дел за отчетный период Суммы, присужденные  
к взысканию по удовлетворен-

ным искам, включая моральный 
вред, тыс. руб.всего окончено с удовлетворением  

требования 

с отказом в  
удовлетворении 

требования

Омская область 1 406 1 088 140 57 779
Республика Коми 1 344 971 70 64 168
Чувашская Республика 1 209 872 153 33 211
Тамбовская область 1 207 912 105 68 670
Курганская область 1 193 898 147 79 550
Смоленская область 1 161 944 50 60 426
Брянская область 1 137 958 65 40 191
г. Севастополь 1 007 694 42 58 189
Костромская область 971 808 37 31 294
Тульская область 962 756 75 66 278
Рязанская область 938 684 45 47 912
Республика Крым 910 742 50 45 398
Республика Бурятия 803 607 63 58 633
Республика Хакасия 777 641 46 67 756
Курская область 763 463 105 41 776
Ленинградская область 717 530 50 36 696
Томская область 663 437 67 50 915
Калининградская область 599 476 40 30 176
Орловская область 571 483 14 71 558
Кабардино-Балкарская Республика 476 369 43 50 401
Ямало-Ненецкий автономный округ 455 333 49 26 130
Республика Саха (Якутия) 427 287 70 19 825
Республика Карелия 416 302 56 16 139
Республика Калмыкия 343 254 49 14 371
Псковская область 278 168 24 7 110
Новгородская область 215 141 14 15 456
Забайкальский край 194 148 16 13 702
Сахалинская область 130 99 12 16 202
Чеченская Республика 129 62 7 21 673
Республика Тыва 100 81 5 10 188
Республика Алтай 75 55 5 3 554
Республика Ингушетия 58 48 2 48 947
Еврейская область 57 44 1 4 554
Ненецкий автономный округ 26 21 4 2 061
Магаданская область 18 12 3 1 261
Чукотский автономный округ 0 0 0 0
Итого: 390 712 315 539 27 526 27 846 556

*  Данные судебной статистики. Судебный департамент Верховного суда. Сводная форма № 2  
(ПО ВСЕМ СУДАМ, вкл. воен. и ВС РФ) — гражд. и адм. пр-во по 1 инст. — 2017 г.
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ЗАСТРАХОВАННЫЙ МИР

БОЛЬШЕ СИСТЕМНОСТИ, 
БОЛЬШЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Министерство финансов подготовило ко второму 
чтению поправки к законопроекту о страховании жилья 
от чрезвычайных ситуаций. Заместитель директора 
департамента финансовой политики Минфина РФ Вера 
Балакирева рассказала читателям нашего журнала, как может 
измениться жизнь каждого владельца жилья.
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Современные страховые технологии:  
В какой стадии находится работа по зако-
нопроекту?

Вера Балакирева: Документ подготовлен 
и разослан во все заинтересованные ин-
станции. Все компромиссы, которые можно 
было найти, найдены. Поэтому мы ожида-
ем, что законопроект будет принят Госу-
дарственной Думой РФ в весеннюю сессию 
во втором и в третьем чтении. Он вступит 
в силу с 2020 года. 

ССТ: Что получилось в итоге?
В. Б.: Цель, которую мы ставили — это 

обеспечение большего размера возмещения 
за жилье, утраченное в результате чрезвы-
чайных ситуаций. По замыслу разработчи-
ков, сумма возмещения ущерба будет рас-
считываться, исходя из площади жилого 
помещения и среднерыночной стоимости 
метра квадратного жилого помещения в 
каждом субъекте РФ, которую на ежеквар-
тальной основе устанавливает Минстрой 
России. Например, в Воронежской области, 
которую затопило, стоимость квадрат-
ного метра составляет порядка 33 тыс. 
рублей. Если взять средний дом площадью 
100 кв. м, то пострадавшая семья в счет 
возмещения ущерба получила бы выплату 

около 3 млн рублей, на которые можно или 
восстановить жилье, или приобрести новое 
взамен утраченного.

Смысл новации: в рамках договора 
страхования постановлением Правитель-
ства будет определена минимальная доля 
участия страховщиков в сумме возмеща-
емого ущерба, а оставшуюся часть будет 
доплачивать государство. Объединяются 
ресурсы государства и страховщиков в 
возмещении ущерба, причиненного жи-

лым помещениям граждан. За основу был 
взят московский опыт страхования жилых 
помещений. Мы полагаем, что доли уча-
стия в страховой защите страховщиков 
и государства на начальном этапе будут 
определены в программах страхования и 
будут зависеть от финансовых возможно-
стей региона и состояния жилого фонда. 
В дальнейшем страховщики смогут увели-
чивать свою долю участия в возмещении 
ущерба. Следует более активно вовлекать 
страховщиков в решение задач по ликвида-
ции последствий ЧС.

ССТ: Ставилась ли цель снять нагрузку 
по выплатам с региональных бюджетов?

В. Б.: Эта цель практически недостижима. 
Региональные власти ответственны за лик-
видацию последствий ЧС. Мы надеемся, 
что участие страховщиков несколько сни-
зит нагрузку на расходную часть бюджетов 
и резервного фонда правительства РФ. 

Важно систематизировать в масшта-
бах страны размер и порядок выплаты 
средств как государственной поддержки, 
так и страхового возмещения в счет воз-

Мы не можем оставить людей 
без крова — этот принцип 
всегда будет работать. 

Вера Балакирева
Заместитель директора 

департамента финансовой политики 
Министерства финансов РФ
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мещения ущерба в связи с 
утратой или повреждением 
жилого помещения  
в результате ЧС.

У нас регулярно проис-
ходят то наводнения, то 
взрывы газа, то пожары. 
Система государственных 
компенсаций вроде бы 
действует, но в отрыве от 
страховой деятельности. 
Каждый регион принима-
ет свои решения, людям 
выплачиваются денежные 
компенсации, предостав-
ляется жилье во временное 
пользование, выдаются 
жилищные сертификаты 
или строится новое жилье. 
А когда люди приходят за 
страховой выплатой к стра-
ховщику, то получают отказ 
в выплате, так как государ-
ство уже ущерб компенси-
ровало, а еще одна выплата 
будет носить характер 
незаконного обогащения. 

Важно связать все элемен-
ты возмещения ущерба вое-
дино, используя частно-го-
сударственное партнерство. 
Размер ущерба, подлежа-
щий возмещению, установ-
лен законом, источники его 
возмещения — тоже, субъ-
ектам РФ предоставляются 
полномочия по разработке 
и принятию программ с 
использованием механизма 
страхования, в которых 
определяются доли (разме-
ры) участия страховщиков 
и субъектов в возмещении 
ущерба, а также риски, 
на случай наступления 
которых осуществляется 
страхование. В субъектах 
РФ будут разработаны 
и приняты программы, 

учитывающие специфику 
региона, материал и распо-
ложение жилых построек, 
стоимость жилья, объем 
ответственности страхов-
щика, не ниже установлен-
ного минимального уровня, 

и формы участия самого 
субъекта РФ в возмещении 
ущерба.

ССТ: Если дом стоит, но 
жить в нем невозможно, 
компенсации будут выпла-
чиваться?

В. Б.: В целях расчета 
компенсаций и выплат 
страховых возмещений 
будет разработана мето-
дика определения размера 
ущерба, порядок призна-
ния жилья пригодным или 
непригодным для прожи-
вания и соответственно 
утраченным. В случае, 
если жилье пригодно для 
проживания, но требует 
ремонта, то в соответствии 
с методикой будет выпла-
чиваться компенсация на 
его восстановление. Восста-
новление зависит от многих 
факторов: насколько 
повреждены конструкции, 
какова стоимость материа-
лов в конкретном регионе, 
стоимость строительных 
работ и т. д. 

Страховщики и государ-
ство будут работать вместе 
в одном информационном 

пространстве, на базе 
платформы, позволяющей 
оперативно в электрон-
ной форме обмениваться 
информацией и принимать 
решения при ликвидации 
последствий ЧС, распре-

деляя ответственность и, 
используя, потенциал стра-
ховых организаций.  

ССТ: Компенсация будет 
денежная или на сумму 
выплаты семье будут стро-
ить новое жилье?

В. Б.: Законопроектом 
предусмотрены оба вари-
анта, способ возмещения 
ущерба — в денежной или 
натуральной форме — вы-
бирает субъект Российской 
Федерации. К сожалению, у 
нас в ряде регионов нет не-
обходимого жилого фонда, 
который мог бы выделяться 
лицам, лишившимся жилья, 
по решению субъекта РФ. 
Возможно, в рамках других 
государственных программ, 
связанных с переселением 
граждан из ветхого жилья, 
с законодательным регу-
лированием и усилением 
контроля за деятельно-
стью застройщиков, будут 
найдены новые механизмы, 
появится арендное жилье.

 
ССТ: Какой механизм 

предусмотрен для граждан 
по оформлению полисов 

Хоть копеечкой, но каждый собственник должен 
участвовать в страховании своего жилья.
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страхования? Или это бу-
дут отчисления, как  
на капремонт?

В. Б.: Будет заключать-
ся полноценный договор 
добровольного страхования 
с согласия гражданина. 
Потребуется серьезная 
пропагандистская и иная 
разъяснительная работа, 
так как для людей данный 
вид страхования с государ-
ственной поддержкой не 
совсем привычен. Субъект 
РФ при принятии решения 
о выплате компенсации и 
ее размере в случае гибели 
жилья будет учитывать 
наличие страхования и 
размер, осуществляемой 
страховщиком страховой 
выплаты. 

Для человека наличие 
программы в субъекте 
России выгодно. В силу 
того, что предусмотрено 
софинансирование со сто-
роны государства размера 
ущерба, причиненного в ре-
зультате ЧС, за этот размер 
возмещения страховую пре-
мию страхователь платить 
не будет. Страховая премия 
будет рассчитываться толь-
ко с той части возмещения 
ущерба (страховой суммы), 
которую на себя принимает 
страховщик. 

ССТ: А как будут разви-
ваться события, если реги-
он не принял программу? 

В. Б.:  Тогда человек полу-
чит страховое возмещение, 
на условиях страхования, 
которые он выбрал и опла-
тил сам, заключив договор 
страхования со страховщи-
ком.  Если происходит ЧС, 

субъект РФ будет решать 
вопрос о размере компен-
сации, учитывая наличие 
договора страхования. Если 
у человека не было застрахо-
вано жилье, то финансовая 
помощь предполагается 
минимальная. Общее прави-
ло — временное размещение 
пострадавших и (или) по 
договору найма. Оставить 
без жилья людей нельзя, но 
и дарить его — неправильно, 
если сам человек ничего не 
предпринял для сохранности 
своей собственности, в част-
ности — не застраховал. 

ССТ: Россия — огром-
ная страна с большим 
количеством удаленных 
населенных пунктов, где 
страховщики не работают. 
Как будет организовано 
страхование жилья на 
местах?

В. Б.: Предусматривается 
возможность использова-
ния различных механизмов: 
продажи полисов через 
агентов, по интернету, 
через многофункциональ-
ные центры и т. д. Оплату 
полиса можно будет про-
изводить вместе с оплатой 
коммунальных услуг и 
(или) иных обязательных 
платежей. Способы будут 
определяться в региональ-
ных программах. Субъект 
РФ будет главным звеном, 
осуществляющим взаи-
модействие и возмещение 
ущерба при ликвидации 
последствий ЧС, участвуя 
в реализации программы 
страхования, организации 
действия страховщиков в 
субъекте.

ССТ: Субъекты готовы  
к такой работе?

В. Б.: Мы недавно прово-
дили их опрос — отклики 
позитивные. Если рань-
ше многие субъекты РФ 
ссылались на отсутствие 
финансовых возможностей 
участвовать в программе, 
то сейчас более половины 
субъектов готовы активно 
продвигать проект. Рассчи-
тываем, что со временем 
принятие и реализация 
программ страхования 
станут основой организа-
ции работы по страхованию 
и выплате компенсаций за 
потерянное жилье. Пробле-
мы обеспечения жильем 
граждан, потерявших его 
в результате ЧС, решаются 
и сейчас, но, повторюсь, 
важна единая система в 
рамках всей страны, понят-
ное распределение ответ-
ственности, единые правила 
возмещения ущерба. Люди 
будут понимать, на что они 
могут претендовать в случае 
утраты или повреждения 
жилья. 

ССТ: Запланированы ли 
Минфином какие-то пока-
затели по охвату населения 
этим видом страхования?

В. Б.: Да, мы просчиты-
вали несколько моделей и 
выходили на охват стра-
хованием жилья в 80–90 % 
где-то на пятый — седьмой 
год действия проекта. 

ССТ: Даст ли этот закон 
новый импульс к развитию 
страхового рынка? 

В. Б.: Да, несомненно! 
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
О СТРАХОВАНИИ 
ЖИЛЬЯ — 
СЛОЖНОСТИ И 
ПЕРСПЕКТИВЫ

Изначально при разработке законопроекта о страховании жилья стояла 
крайне сложная задача: не используя обязательного страхования, обеспечить 
возможность страховой защиты жилых помещений на всей территории 
России, включая регионы, подверженные высоким рискам стихийных 
бедствий, а также создать реальный стимул для развития страхования 
гражданами своих квартир и домов. 

Андрей Знаменский
Директор Департамента 

имущественного страхования 
физических лиц Всероссийского Союза 

Страховщиков
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При разработке законо-
проекта за основу была 
взята московская городская 
программа страхования 
жилья, показавшая очень 
хорошие результаты. Но при 
этом учитывались и осо-
бенности других регионов, 
в первую очередь, подвер-
женных рискам стихийных 
бедствий. 

Был предложен механизм 
обязательного перестрахо-
вания рисков гибели жилья 
в результате чрезвычайных 
ситуаций (ЧС) в Россий-
ской национальной пере-
страховочной компании 
(РНПК) — это позволит 

страховщикам более ак-
тивно страховать жилье на 
«рисковых территориях». 
Но в текущей версии зако-
нопроекта в перестрахова-
ние предлагается переда-
вать только 95 % по рискам 
гибели жилья и 60 % по 
рискам повреждения жилья 
в результате ЧС. 

Не удалось до конца ре-
шить вопрос с синхрониза-
цией выплат по доброволь-

ному страхованию жилья и 
государственной помощью 
гражданам, лишившимся 
жилья в результате ЧС. 
Законопроектом четко 
прописано, что и в каком 
объеме получит гражданин, 
застраховавший свое жилье 
в рамках региональной про-
граммы, а размер помощи 
лицам, застраховавшимся 
вне программы, остался 
нерегламентированным.
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Сегодня в России страхуется только  
около 3 % жилых помещений.
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В качестве основного 
инструмента заключения 
договоров страхования 
жилья в рамках региональ-
ных программ предлагает-
ся оферта, которая будет 
включаться в квитанции 
на оплату коммунальных 
услуг. Акцептовав оферту, 
страхователь получит под-
писанный страховщиком 
оригинал договора стра-
хования и сможет ежеме-
сячно оплачивать взнос за 
страхование квартиры или 
дома. Но в ряде регионов 
сейчас нет единого платеж-
ного документа для оплаты 
коммунальных услуг, многие 
владельцы частных домов 
платят только за электриче-
ство. Так что единого реше-
ния по технологии заключе-
ния договора пока нет. 

Многие положения буду-
щего страхования в зако-
нопроекте не прописаны 
подробно, а должны быть 
определены подзаконными 
актами. Например, ключе-
вой документ — региональ-
ную программу страхования 
жилья — будут утверждать 
сами регионы. Это сделано 
потому, что законопроект 
не вводит обязательное 

страхование, а лишь созда-
ет стимулы для развития 
добровольного. Поэтому 
страхование жилья никак 
нельзя сравнивать, напри-
мер, с ОСАГО. Это более 
гибкий инструмент, но и 
требующий от страховщи-
ков гораздо больше усилий 
при его реализации.

После принятия законо-
проекта около года по-
требуется на разработку и 
принятия всего комплекса 
подзаконных актов, необ-
ходимых методик и другую 
подготовительную работу. 
Первые региональные про-
граммы страхования жилья, 
предусмотренные законо-
проектом, заработают не 
ранее 2020 года. 

Ключевым вопросом 
остается зависимость реа-
лизации законопроекта от 
размера финансирования 
региональных программ 
субъектами Российской Фе-
дерации. Исходя из оценок 
Минфина, региональным 

властям будет выгодно раз-
работать и внедрить у себя 
региональные программы 
страхования жилья. 

Законопроект можно рас-
сматривать как взаимовы-
годный пример частно-госу-
дарственного партнерства, 
когда глобальная задача за-
щиты населения от послед-
ствий стихийных бедствий 
решается государством 
совместно с коммерческими 
страховыми компаниями. 
Государство сможет навести 
порядок в оказании помощи 
пострадавшим в результате 
ЧС и снизить расходы по 
данному направлению.

Граждане получат воз-
можность застраховать 
свое жилье по доступным 
ценам с гарантированной 
дополнительной финансо-
вой поддержкой от государ-
ства. Страховщики получат 
возможность предложить 
своим клиентам нужный и 
качественный продукт.

К 2030 году может быть застраховано 
около 40–50 % жилых помещений. 
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РОДИТЕЛИ 
РЕКОМЕНДУЮТ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
Тема пожарной безопасности стала одной из ключевых тем 
информационной повестки дня в последние два месяца.
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После трагедии в Кемерово, когда страш-
ный пожар унес жизни нескольких десят-
ков детей, по всей стране стали проходить 
проверки торговых центров, учебные 
эвакуации сотрудников и посетителей 
предприятий. Многочисленные круглые 
столы и конференции с участием предста-
вителей местных администраций, над-
зорных органов МЧС, сообщества пред-
принимателей, были посвящены вопросу: 
«Как не допустить подобных трагедий, что 
нужно изменить в подходах к обеспечению 
пожарной безопасности?!» Множество 
комментариев и рассуждений  вышло 
из-под пера журналистов и блогеров. На 
показательные проверки торговых центров 
выходили общественные организации.

Общественный диалог на такую серьез-
ную тему, безусловно, важен, но все эти 
действия не приведут к желаемому резуль-
тату, если не станут системными и регу-
лярными. Именно поэтому родительской 
общественностью предлагается  проектное 
решение, основанное на механизме посто-
янного общественного контроля и моти-
вирующее предпринимателей повышать 
безопасность своего потребителя. 

Таким инструментом должен стать знак без-
опасности «РОДИТЕЛИ РЕКОМЕНДУЮТ», 
который будет являться дополнительным 
стимулом для предпринимателей и будет 
содействовать повышению безопасности 
граждан. 

Решение о присвоении такого знака прини-
мается в соответствии с перечнем условий 
Координационным Советом проекта, состав 
которого формируется из представителей ка-
ждой заинтересованной стороны: территори-
альных органов власти, надзорных органов, 
экспертов, страховых организаций, предпри-
нимательского, родительского сообщества, — 
что является гарантом открытости в приня-
тии решений и общественной важности.

Проект предусматривает широкий ком-
плекс просветительских мероприятий как 
для предпринимателей, так и для родителей 
(потенциальных посетителей предприятий). 
Он затрагивает интересы надзорных орга-

нов, так как поможет наладить взаимодей-
ствие с населением и  будет содействовать 
восстановлению доверия жителей к работе 
государственных органов, обеспечивающих 
пожарную безопасность. 

При этом обязательно включение регио-
нальных и муниципальных администраций 
в работу по созданию безопасности через 
предлагаемый в рамках проекта «рейтинг 
безопасности территорий».

Также проект может стать стимулом для 
продвижения страхования ответственности 
предприятий перед своим посетителем.

Евгения Кучерова
Председатель АНО Центр просвещения 

и правозащиты «Институт 
безопасности и социального 

партнерства», лидер общественного 
движения «Родительский контроль»
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15 мая 2018 года в Серпухове при участии 
Фонда поддержки предпринимательства 
«Серпуховский БИЗНЕС-ИНКУБАТОР» 
прошел круглый стол, посвященный теме 
пожарной безопасности предприятий с мас-
совым посещением людей.

Основной задачей проведенной встречи 
стало объединение всех заинтересованных 
сторон (предприятия, предприниматели, 
надзорные органы, посетители, клиенты 
предприятий и т. д.) и выработка решений, 
которые будут отвечать общим интересам в 
области пожарной безопасности на предпри-
ятиях и учреждениях. 

По итогам заседания круглого стола, 
учитывая информацию, представленную в 
докладах и презентациях, были предложе-
ны направления совместной деятельности 
и обозначены следующие решения и пути 
взаимодействия:

•  Создать условия для конструктивного 
взаимодействия родительской обще-
ственности (как посетителей пред-
приятий) с предпринимателями, госу-
дарственными надзорными органами 
МЧС, администрацией муниципального 
округа.

•  Оптимизировать систему просвещения 
в области пожарной безопасности путем 
реализации комплекса мер, направлен-
ных на популяризацию и повышение 
информированности предпринимателей 
о требованиях пожарной безопасности и 
ответственности за их выполнение.

•  Создать Координационный Совет из 
представителей каждой стороны (роди-
тельская общественность, предпринима-
тельское сообщество, институт стра-
хования, государственный надзор) для 
координации работы по организации и 
осуществлению предложенного меха-
низма взаимодействия сторон. 

• Предусмотреть условия реализации 
проекта при участии уполномоченных 
компаний, оказывающих услуги в сфере 
пожарной безопасности (необходимый 
инструмент при отсутствии принятого на 
законодательном уровне обязательного 
участия  в СРО пожарных организации).

• Проработать возможность введения в 
проект инструмента страхования ответ-
ственности предприятий перед третьими 
лицами в целях повышения безопасности 
предприятий и учреждений.

• Проработать возможность включения 
Администрации муниципального округа в 
проект через «Рейтинг безопасности терри-
торий», который будет учитывать количе-
ство предприятий, учреждений, вошедших 
в «Реестр предприятий со Знаком безопас-
ности».

• Отработать механизм присвоения Знака 
безопасности «РОДИТЕЛИ РЕКОМЕН-
ДУЮТ» на территории муниципального 
округа Серпухов Московской области в 
количестве десяти предприятий и учрежде-
ний за июнь 2018 года.

«РОДИТЕЛИ РЕКОМЕНДУЮТ». МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ.
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ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ: ПОЖАРЫ ОТСТУПАЮТ
 Сергей Левченко,  
губернатор  
Иркутской области

Весна 2018 года оказалась 
для Приангарья спокойнее 
прошлогодней, когда от  
пожаров пострадали  
10 населенных пунктов, из 

них два пришлось совсем ликвидировать, а 
жителей — расселить. На обеспечение жи-
льем пострадавших от природных пожаров 
в апреле-мае 2017 г. в Иркутской области 
направлено 430 млн 126 тыс. рублей, в том 
числе из федерального бюджета — 344,1 млн 
рублей, из областного — 86 млн рублей. 

В решение вопроса включился Президент 
Российской Федерации Владимир Путин. 
В 2017 году все пострадавшие получили 
выплаты и переселены в новое жилье. Село 
Бубновка Киренского района и поселок 
Пойма Тайшетского района после пожаров 
решением самих жителей, которое поддер-
жали власти, были ликвидированы из-за 
удаленности, отсутствия инфраструктуры и 
невозможности восстановления. Для реше-
ния таких проблемных вопросов в областном 

бюджете существует резервный фонд, но, 
когда стихийные бедствия наносят большой 
ущерб, страдает много людей, без помощи 
федерального центра нам не справиться. 
Отчасти гарантом в таких ситуациях могло 
бы стать страхование жилья. 

За 2017 г. проделана огромная работа, отра-
ботаны риски и механизмы. Во всех отдален-
ных поселениях социальными участковыми 
на каждого жителя составлены социаль-
ные паспорта, уточнен списочный состав, 
необходимые льготы и выплаты на каждого 
человека. В резервном фонде областного 
Правительства заложено 150 млн рублей. 
На мониторинг лесопожарной обстановки и 
борьбу с лесными пожарами из федерального 
и областного бюджетов выделено 602 млн 
рублей — на 26 млн больше, чем в прошлом 
году. На недавнем селекторном совещании 
«О подготовке к пожароопасному сезону в 
лесах 2018 года» курирующий заместитель 
Председателя Правительства РФ назвал 
Иркутскую область одной из самых лучших в 
России по такой подготовке. К третьей декаде 
мая количество лесных пожаров по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года сократилось почти в 2,5 раза, а площади, 
пройденные огнем, в 13 (!) раз.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ СТРАТЕГИИ 
НА СЛУЧАЙ ЧС

В каждом регионе России есть своя «карта рисков» техногенных 
и природных чрезвычайных ситуаций. Одни можно предвидеть, 
опираясь на опыт и знания, другие предугадать сложно.  
В любом случае, нужно быть готовыми в любой момент 
справиться со стихией и разобраться с последствиями. 
Как решают эти вопросы в разных регионах и какие 
профилактические меры предпринимают? Насколько развита 
практика добровольного страхования людей от ЧС?
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КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ: ЗАСТРАХОВАНЫ
Денис Шамгунов,  
и.о. заместителя  
Губернатора обла-
сти по экономиче-
скому развитию

После ликвидации последствий разруши-
тельного паводка 2004 года в Кемеровской об-
ласти большое внимание уделяется вопросам 
страхования имущества. Опыт наводнения 
2004 года показал, что только незначительная 
часть населения имела страховые полисы и 
только 2–3 % нанесенного ущерба от на-
воднения возместили страховые компании. 
В результате, многие пострадавшие в прямом 
смысле остались без жилья, а на возмещение 
ущерба отвлекались значительные средства из 
бюджетов различных уровней.

С 2005 года Администрация Кемеровской об-
ласти проводит большую работу, направлен-
ную на развитие страховой культуры. Работа 
по страхованию имущества организована по 
трем основным направлениям: добровольное 
страхование за счет средств граждан, страхо-
вание за счет средств областного бюджета и 
бюджетов муниципальных образований.

В 2018 году в зоне возможного подтопления 
паводковыми водами застраховано 30,4 % 
жилых домов граждан (2163 договора стра-
хования), в том числе добровольно за счет 
средств граждан (без дач) — 18,7 % жилых 
домов (1334 новых договора страхования). 
За счет средств областного бюджета застра-
ховано 615 жилых домов малообеспеченных 
граждан в зоне подтопления, на что направ-
лено 1,2 млн рублей. За счет средств местных 
бюджетов застрахованы 214 домов льготных 
категорий граждан. Кроме того, в паводковой 
зоне застраховано 111 объектов муниципаль-
ного имущества (97,4 %). 

На территориях, подверженных угрозе 
перехода лесных пожаров, в этом году за-
страховано 329 жилых домов граждан, в том 
числе добровольно гражданами застраховано 
189 домов, за счет средств областного бюд-
жета — 128 жилых домов малообеспеченных 
граждан, за счет средств муниципальных 
образований — 12 домов.

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ: ПАВОДОК  
С МИНИМАЛЬНЫМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ

 Александр Бондаренко, 
начальник управления 
пресс-службы аппарата 
губернатора Волгоградской 
области

В апреле 2018 года обильное 
снеготаяние привело к разливу 

малых рек, и в зоне подтопления оказался 81 
населенный пункт в 12-ти муниципальных 
образованиях Волгоградской области. Для 
минимизации последствий возможных ЧС на 
объектах социальной сферы, ЖКХ, энерге-
тического комплекса, на автодорогах и для 
защиты населения в регионе введен режим 
повышенной готовности.

Глава региона Александр Бочаров возглавил 
оперативный штаб и лично контролиро-
вал ситуацию, совместно с руководителем 
регионального ГУ МЧС провел 6 вылетов на 
вертолете в подтопленные районы. Прове-
дена большая работа по ликвидации послед-
ствий ЧС и помощи людям, оказавшимся в 
сложной жизненной ситуации. 13 апреля на 
встрече с Президентом России Владимиром 
Путиным глава региона доложил, что благо-
даря принятым мерам удалось минимизиро-
вать последствия паводка.

В пострадавших от большой воды районах 
ежедневно проводились комиссионные обсле-
дования для определения нанесенного ущерба. 
Все, кто нуждался, получил помощь — 1681 
семье выплачены средства на неотложные 
нужды из регионального бюджета, оказана 
психологическая и медицинская поддержка.

Профилактические мероприятия при ЧС 
регион отработал в 2015 и 2016 годах, а позже 
прошел проверку ландшафтными пожара-
ми 2017 года: руководство Волгоградской 
области подписало ряд соглашений о вза-
имодействии с управлениями МЧС и МВД 
России, Россельхознадзора, с Рослесхозом и 
другими федеральными ведомствами. Усилен 
комплекс профилактических мер, проходят 
регулярные тренировки и учебно-методи-
ческие сборы с участием руководителей 
органов местного самоуправления.
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Современные страховые 
технологии: В чем особен-
ности страхования недви-
жимости в сфере гостиниц 
и ресторанов?

Виктор Кривошеев: Для 
этого бизнеса существует 

такое понятие, как инду-
стрия гостеприимства. Мы 
исторически очень активно 
взаимодействуем с субъек-
тами этой индустрии. У нас 
застраховано более 1000 ре-
сторанов, кафе и гостиниц. 

Мы входим в Федерацию 
рестораторов и отельеров, 
участвуем в рабочей группе 
ВСС по страхованию этого 
бизнеса.

Российское страховое 
сообщество стало системно 

БЕЗОПАСНОЕ 
ГОСТЕПРИИМСТВО 

Как хочется во время отпуска или 
командировки остановиться в комфортной 
гостинице, покушать в хорошем 
ресторане, чувствовать себя уютно и 
безопасно. К сожалению, нам все чаще 
и чаще приходится слышать о пожарах в 
общественных местах. В своем интервью 
журналу «ССТ» заместитель генерального 
директора «Абсолют Страхование» Виктор 
Кривошеев рассказал об опыте страхования 
объектов индустрии гостеприимства.
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БЕЗОПАСНОЕ 
ГОСТЕПРИИМСТВО 

подходить к анализу и реше-
нию проблем страхования 
индустрии гостеприимства 
после трагического события 
— пожара в баре «Хромая 
лошадь» в 2011 году, где 
погибли 156 человек и был 
нанесен ущерб более чем 
на 300 млн рублей. Тогда 
было выпущено поруче-
ние Правительства РФ о 
разработке минимальных 
стандартов страхования 
ответственности индустрии 
гостеприимства. Рабочая 
группа ВСС такой документ 
подготовила, однако принят 
он не был. В целом понятно, 
почему был выделен этот 
сегмент: рестораны, кафе, 
бары, гостиницы — неболь-
шие территории, где посто-
янно находится множество 
людей. При этом такие объ-
екты являются настоящим 
сгустком рисков. 

ССТ: Что такого особенно 
рискованного? 

В. К.: Возьмем рестораны. 
Здесь активно используются 
открытый огонь, газовые 
баллоны. Жировые отложе-
ния в вытяжках являются 
прекрасной средой для 
возникновения пожаров 
и последующих взрывов 
газа. Только за 5 лет, с 2011 
по 2016 годы, в результате 
пожаров в ресторанах и 
гостиницах в нашей стране 
погибли более 500 человек. 
Кроме человеческих жертв, 
большой ущерб наносится 
имуществу.

Еще один фактор — посе-
тители могут сами спрово-
цировать пожар. Например, 
можно закурить и заснуть в 

номере, спровоцировать 
пожар возле мангала и так 
далее. 

ССТ: Но ведь и рестора-
ны, и гостиницы должны 
строго соблюдать правила 
пожарной безопасности?!

В. К.: Все верно. Обычно 
объекты, которые застрахо-
ваны, правилам пожарной 
безопасности соответству-
ют. Тут есть средства сигна-
лизации и пожаротушения, 
разработаны соответству-
ющие инструкции. Тем не 
менее, никто не может отме-
нить фактор непредвиден-
ных ситуаций: человеческая 
небрежность, отказ техни-
ки, короткое замыкание. 
Именно для таких случаев и 
производится страхование. 
В то же время, подавляю-
щее количество объектов 
индустрии гостеприимства 
в России не застрахованы. 
А значит, помимо вполне 
вероятного отсутствия в 
них мер пожарной превен-
ции эти объекты не имеют 
и ресурсов для компенса-
ции, посетителям возмож-
ного ущерба. Обычно эти 
ресурсы обеспечиваются 
страхованием граждан-
ской ответственности. Не 
удивительно, что в ходе 
проверок, последовавших 
после трагического пожара 
в «Зимней вишне», МЧС за-
крыло сотни объектов, куда 

ежедневно ходило огромное 
количество людей.

ССТ: Что же делать?
В. К.: На волне последних 

проверок торговых объек-
тов от МЧС прозвучало лю-
бопытное заявление, смысл 
которого сводился к тому, 
что организации, которые 
не соответствуют требова-
ниям пожарной безопасно-
сти, должны в обязательном 
порядке страховать свою 
ответственность перед 
третьими лицами («либо 
соответствуй, либо страхуй 
ответственность»). С точки 
зрения государственного 
бюджета, который обычно 
берет на себя компенсацию 
ущерба пострадавшим в 
крупных пожарах с челове-
ческими жертвами, подход 
логичен. Однако проблема в 
том, что надежные страхов-
щики не будут принимать 
на страхование объекты с 
нарушениями мер противо-
пожарной безопасности. 

В идеале картина долж-
на выглядеть следующим 
образом. МЧС системно, на 
постоянной основе прове-
ряет пожарную безопас-
ность объектов массового 
посещения, закрывает те, 
где выявляются серьезные 
нарушения. Владельцы 
объектов, где требования 
МЧС соблюдаются, страху-
ют свою ответственность 

Рестораны, кафе, бары, гостиницы — 
небольшие территории, где постоянно 
находится множество людей. При этом такие 
объекты являются настоящим сгустком рисков.
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перед третьими лицами, 
т. к. и на самых надежных 
объектах могут происходить 
непредвиденные ситуации. 
Страховщики осуществляют 
дополнительную проверку. 
В случае пожаров на та-
ких объектах ущерб жиз-
ни, здоровью, имуществу 
посетителей и арендаторов 
оплачивают частные стра-
ховые компании. Бюджет от 
соответствующих расходов 
освобождается, посетители 
получают дополнительную 
гарантию защиты.

ССТ: Как обстоят дела с 
убыточностью этих объек-
тов?

В. К.: Убыточность в целом 
по рынку растет. Особен-
но заметно это в сегменте 
торговых центров, которые, 
в принципе, также можно 
отнести к индустрии госте-
приимства, т. к. в них распо-
лагаются игровые центры, 
есть обширные фуд-корты. 
Перечислим только громкие 
пожары последнего време-
ни: «Зимняя вишня», ТЦ 
«РИО», «Синдика». Менее 
заметных событий, без 
человеческих жертв, в этом 
сегменте за прошлый год 
и начало этого произошли 
десятки. 

Есть разные подходы к 
огневому страхованию. 
Наш — принимать на стра-
хование хорошие риски с 
проверенными системами 
безопасности за небольшие 
страховые премии. Есть 
подход другой — брать 
любые риски, но за большие 
премии, создавая своеобраз-
ную финансовую «подушку 

безопасности», которая 
обеспечивает приемлемый 
уровень убыточности. Я не 
говорю, что один подход 
плох, а другой хорош — оба 
являются рыночными, но 
мы идем по первому пути. 

ССТ: Как страховщики 
проводят экспертизу объ-
ектов?

В. К.: Для страховщика 
важно общаться с клиентом, 
осматривать его объекты. 
Это необходимо для того, 
чтобы глубже понять его 
бизнес и оценить возмож-
ные риски.

Обычно мелкие и средние 
страховщики пользуются 
аутсорсингом для пред-
страховой экспертизы, а 
крупные имеют свои ин-
женерные центры. Однако, 
в любом случае, никто не 
проводит сплошной экс-
пертизы всех объектов. 
Мы ранжируем объекты 
по страховой сумме. Если 
страховая сумма небольшая, 
то страховщик ограничи-
вается анализом заявления 
на страхование, которое 
заполняет клиент, описы-
вая свой объект. Начиная 
с определенного размера 
страховой суммы, объекты 
осматриваются.

Сложность здесь заключа-
ется еще и в том, что систе-
мы пожаротушения могут 
быть, и проверка подтвер-
дит их работоспособность. 
Но после проверки их могут 
выключить, например, 
опасаясь ложных срабаты-
ваний. В принципе, в логике 
договоров страхования та-
кие действия страхователя 

являются обстоятельствами, 
приводящими к увеличе-
нию степени риска. О них 
необходимо сообщать стра-
ховщику, который может 
пойти на изменение условий 
страхования. Замалчивание 
таких обстоятельств в соот-
ветствии с договором может 
служить основанием для от-
каза в выплате возмещения. 
Однако конкретная прак-
тика складывается по-раз-
ному. Все случаи пожаров 
индивидуальны. Выход 
системы безопасности из 
строя может быть кратким, 
непредвиденным. Опять 
же нельзя игнорировать 
фактор неосмотрительности 
сотрудников. Если владель-
цы объектов не допускают 
вопиющих нарушений мер 
пожарной безопасности, 
страховщики оплачивают 
убытки по пожару. Мне, 
например, не известен ни 
один случай отказа страхо-
вой компании от выплаты 
возмещения по заметному 
пожару, информация по 
которому проходила бы по 
СМИ. А вот случаев унич-
тожения в огне незастра-
хованных объектов более 
чем достаточно. Можем 
снова вспомнить «Зимнюю 
вишню». 

ССТ: Как донести до 
предпринимателей идеи 
страхования?

В. К.: Процент охвата 
страхованием предприятий 
сферы гостеприимства ни-
кто не подсчитывает. Но он, 
однозначно, невелик. Если 
говорить о столичном реги-
оне, то тут охват больше.  
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Но и объекты здесь в 
лучшем состоянии с точки 
зрения пожарной безопас-
ности, чем в регионах. 

Страховщики последо-
вательно работают в от-
раслевых объединениях, 
рассказывая о своем серви-
се. Я уже приводил пример 
Федерации рестораторов 
и отельеров, руководство 
которой, кстати, идеи стра-
хования разделяет и про-
двигает среди своих членов. 
Однако в целом российский 
бизнес весьма инертен и 
не спешит страховать свои 
объекты. Приведу общеиз-
вестные цифры. В нашей 
стране отношение сово-
купной страховой премии 
к ВВП 1,4 %, в то время как 
в Европе — 8 %, в США — 
15 %. Показатель страховой 
премии на душу населения 
у нас 8 400 руб. в год, в 
Европе — 8 000 евро, в США 
— 14 000 долл. Мы по этим 
показателям находимся на 
уровне Гондураса. Поэтому 
не могу не поддержать пред-
ложения страхового сооб-
щества, МЧС, некоторых 
депутатов Государственной 
думы о введении обяза-
тельного или «вмененного» 
страхования ответствен-
ности владельцев объектов 
массового посещения людей 
и устроителей массовых 
мероприятий. Только таким 
образом мы сможем перело-
мить ситуацию, переложить 
бремя выплаты возмещений 
пострадавшим с государ-
ственного бюджета на 
балансы частных страховых 
компаний. Однако в этом 
плане я не оптимист. Со-

ответствующие разговоры 
с завидным постоянством 
вспыхивают в нашей стране 
после очередной крупной 
трагедии, и постепенно схо-
дят на нет. Так было после 
пожара в «Хромой лошади» 
в 2011 году, затем после 
пожара в ТЦ «Адмирал» в 
Казани в 2015 году, после 
пожара на «Синдике» и ТЦ 
«РИО» в прошлом году. 
Сейчас мы обсуждаем тра-
гедию в «Зимней вишне»…

ССТ: У вас индивиду-
альный подход к каждому 
клиенту или коробочные 
продукты? 

В. К.: Корпоративные стра-
ховщики не очень жалуют 
коробочные продукты. Кли-
енты их также не любят, т. к. 
в случае крупного ущерба, 
например, пожара, не по-
лучают адекватного возме-
щения. Крупные объекты, 
скажем, со страховой сум-
мой более 50 млн рублей, 
страховать по коробочному 
продукту смысла не имеет. 

С другой стороны, если мы 
говорим о малом формате 
в индустрии гостеприим-
ства, стандартизированный 
продукт весьма востребован 
и актуален. Скажем, в конце 
прошлого года мы подписа-
ли программу страхования 
сети кофеен, объединяющей 
более 100 точек. Кофейни 

— маленькие стандартные 
объекты, оборудованные по 
универсальному регламенту, 
в том числе с точки зрения 
противопожарной безопас-
ности. Большая часть — 
франшиза. Страховать такие 
объекты без коробочных 
стандартизированных про-
дуктов технологически очень 
сложно, как для страховщи-
ка, так и для страхователей. 

ССТ: В чем вы видите 
свою социальную роль?

В. К.: Государство должно 
обеспечивать для граждан 
безопасную инфраструк-
туру. Требования к безо-
пасности и контроль за их 
соблюдением должны быть 
организованы так, чтобы 
пожар на объектах массо-
вого посещения людей был 
редчайшим исключением, 
а не правилом, а человече-
ские жертвы были вообще 
исключены. Граждане хотят 
ходить в ресторан или в 
кино, чтобы отдохнуть, рас-
слабиться, а не чувствовать 
себя сидящими на бочке с 
порохом. Мы, как страхов-
щики, со своей стороны 
вносим в это спокойствие 
посильный вклад: застрахо-
вано — значит, проверено.  
А если происходит форс- 
мажор, гарантируем ком-
пенсацию ущерба.

Требования к безопасности и контроль за их 
соблюдением должны быть организованы так, чтобы 
пожар на объектах массового посещения людей 
был редчайшим исключением, а не правилом, а 
человеческие жертвы были вообще исключены.
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Современные страховые 
технологии: Какие огневые 
убытки в торговых центрах 
приходится урегулировать 
чаще всего? 

Андрей Богачев: При 
пожарах в торговых центрах 
страдают владельцы зданий, 
арендаторы и посетители. 
Посетители, как правило, не 
имеют страховой защиты от 
несчастных случаев, поэтому 
нам не приходилось работать 
с ними, хотя очевидно, что их 
претензии многочисленны. 
Владельцы зданий страхуют 
своё имущество, реже — 
ответственность, и совсем 
редко — убытки от перерыва 
в деятельности. Соответ-
ственно, по полисам владель-
цев зданий мы чаще урегули-
руем убытки, причиненные 
зданию и инженерным сетям, 
и убытки, причиненные 
третьим лицам. Арендато-
ры — владельцы небольших 
магазинов обычно страху-
ют торговое оборудование 
(стеллажи, кассовые аппа-
раты, устройства контроля 

входа-выхода и пр.), отделку 
помещений и товары. 

Значительные убытки при-
носит не только сам пожар, 
но и копоть, а также вода, 
использующаяся при туше-
нии. При этом соответству-
ющие повреждения могут 
быть совсем не очевидны: 
например, повреждения от 
воды, которая потом высохла, 
или загрязнение продуктами 
горения, которое зачастую 
можно обнаружить только по 
едва уловимому запаху. 

Особенно подвержены 
такого рода повреждениям 
продукты питания, одежда, 
мягкая мебель или элек-
тронные и электрические 
приборы и оборудование, 
которые приходится подвер-
гать технической экспертизе, 
чтобы определить их работо-
способность. 

Бывает, что товар в ре-
зультате пожара не теряет 
потребительских качеств, 
однако мнется или пачкается 
его упаковка. Владелец хочет 
получить полную компенса-

цию за товар, страховщик же 
компенсирует только потерю 
товарного вида, полностью 
исполняя взятые на себя 
обязательства.

ССТ: Часто ли вы сталки-
ваетесь с мошенничеством?

А. Б.: Не всегда есть воз-
можность проверить все 
досконально. Но если выбо-
рочная проверка выявляет 
какие-то неточности или 
преувеличения в заявлении 
страхователя, это, безуслов-
но, приводит к необходи-
мости проверять все макси-
мально тщательно. Зачастую 
страхователем движет жела-
ние получить максимальное 
возмещение, и мы не вправе 
характеризовать это, как 
мошенничество. 

Когда происходит пожар, 
пострадавшим кажется, что 
пропало все, но сортировка и 
детальный анализ помогают 
отделить убытки от годного 
имущества. Опыта, что и 
как нужно делать, у людей 
обычно просто нет. Отсюда 

Президент ООО «ЛЭББ», президент 
Национальной Ассоциации Страховых 
Аджастеров (НАСА) Андрей Богачев дает 
несколько практических советов тем, чье 
имущество пострадало. 

ВНИМАНИЕ: 
ОГНЕВЫЕ РИСКИ!

ЗАСТРАХОВАННЫЙ МИР



73

CСТ № 3 (68) ' 2018

искажения объема постра-
давшего имущества. Одна из 
важных задач в нашей работе 
— помочь страхователю 
сформировать разумную и 
обоснованную претензию.

ССТ: Как действовать 
владельцу магазина, чтобы 
избежать проблем со страхо-
вой компанией?

А. Б.: Сложности в от-
ношениях со страховой 
компанией, которые могут 
возникнуть при срабатыва-
нии рисков, закладываются 
гораздо раньше — ещё при 
заключении договора стра-
хования. Если у владельца 
магазина нет опыта стра-
хования и урегулирования 
страховых событий, имеет 
смысл обратиться к специа-
листу — страховому брокеру 
или лосс-аджастеру. Риски 
и условия их страхования 
можно и нужно выбирать в 
зависимости от специфики 
конкретного объекта стра-
хования: состава имуще-
ства, места его нахождения, 
условий владения, характера 
деятельности и прочих фак-
торов. Стандартные коробоч-
ные продукты, которые часто 
предлагают страховщики 
рядовому клиенту, подходят 
не всегда и не всем. 

Например, пострадавшие в 
результате тушения пожара 
металлические автозапчасти 
желательно протереть, просу-
шить и обработать смазоч-
ными материалами. Если же 
оставить их лежать в мокром 
состоянии, они заржавеют и 
быстро придут в негодность. 
Многие ошибочно полагают, 
что просушить и нагреть — 

это одно и тоже. Влажный 
металл ржавеет быстрее при 
повышении температуры, 
также и развитие плесени 
ускоряется во влажном и 
теплом помещении, поэтому 
важно именно просушить 
намокшие изделия и залитые 
помещения с помощью осу-
шителя воздуха, а не просто 
нагревателей.

Как можно быстрее сооб-
щите страховщику о том, что 
произошло. Нужно получить 
от страховой компании 
рекомендации о действиях 
по уменьшению ущерба или 
обеспечению сохранности 
пострадавшего помещения и 
имущества для проведения 
осмотра и экспертизы. Если 
помещение нужно освобо-
ждать от сгоревших вещей 
или проводить какие-то 
другие действия, то все 
шаги страхователь должен 
согласовывать со страховой 
компанией, желательно в 
письменном виде. 

При любых сомнениях в 
полноте и целесообразности 
предпринимаемых действий 
имеет смысл обратиться к 
профессиональному лосс-ад-

жастеру. В таком случае 
лосс-аджастер подскажет 
наиболее эффективный 
план действий, представит 
интересы страхователя перед 
всеми вовлеченными сторо-
нами, урегулирует убыток, а 
также даст советы по улуч-
шению программы страхо-
вой защиты в дальнейшем.

ССТ: В каких случаях нуж-
но делать расчет убытков?

А. Б.: Расчет размера ущер-
ба желательно делать всегда, 
даже в том случае, если есть 
понимание, что конкретный 
убыток не застрахован. Впо-
следствии, если в страховом 
возмещении будет отказано, 
страхователь будет иметь 
возможность либо оспорить 
трактовку полиса, либо обра-
титься за возмещением к ви-
новной стороне или, напри-
мер, к страховой компании 
виновника. В этом случае на 
повестке будет стоять один 
вопрос — ответственности 
той или иной стороны, тогда 
как размер убытка будет уже 
рассчитан и документально 
обоснован.

Были случаи, когда нам заявляли, что 
5–6 компьютеров были залиты водой. 
Инженеры сервисного центра, проверяющие 
работоспособность, обнаруживали отсутствие 
блоков питания, процессоров, модулей 
оперативной памяти, жестких дисков и прочих 
неотъемлемых деталей работоспособного 
компьютера. Страхователи просто пытались 
увеличить сумму компенсации, представляя 
запчасти списанного оборудования.
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СТРАХОВАНИЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
В ГРУЗОПЕРЕВОЗКАХ: 
ПОИСК РЕШЕНИЙ

Страховщики и представители транспортного сообщества активно 
включились в обсуждение вопроса о реформировании рынка 
страхования ответственности экспедиторов и автомобильных 
перевозчиков. Результатом их совместной работы под эгидой Комитета 
по имущественному страхованию юридических лиц Всероссийского 
союза страховщиков стали законопроект о внесении изменений в 
Федеральный закон от 08.11.2007 № 259-ФЗ «Устав автомобильного 
транспорта и городского наземного, электрического транспорта», а 
также в Федеральный закон от 30.06.2003 № 87-ФЗ «О транспортно-
экспедиционной деятельности». Цель законодательной инициативы — 
введение норм возможности страхования ответственности по договорам 
транспортной экспедиции и перевозки.
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Важным условием широкого распро-
странения в жизни общества такого вида 
страхования, как страхование ответственно-
сти по договору, является наличие в стране 
развитой рыночной экономики. Введение 
страхования ответственности экспедиторов 
и перевозчиков в сложившейся на рынке 
ситуации может привести, как это ни пара-
доксально, не к улучшению, а к ухудшению 
качества услуг по организации перевозок 
грузов. А это, в свою очередь, неизбежно 
повлечет за собой рост заявляемых транс-
портниками убытков по заключенным ими 
договорам страхования ответственности.

И вот почему. 
На сегодняшний момент реальный объем 

неисполняемых экспедиторами и перевозчи-
ками обязательств перед грузовладельцами 
неизвестен страховщикам, т. к. значительная 
часть убытков урегулируется без обращения 
в суд. При наличии полиса страхования 
ответственности у транспортных компаний 
неизбежно появится соблазн решать за счет 
страховщика проблемы, связанные с убыт-
ками, возникшими исключительно из-за 
собственной некомпетентности, например, 
— при выдаче груза ненадлежащему полу-
чателю, в случае привлечения к перевозке 
непригодного транспортного средства и т. д. 

Вводить страхование ответственности 
экспедиторов и перевозчиков без каких-ли-
бо ограничений — все равно, что страхо-
вать ответственность за нарушение правил 
дорожного движения. В конечном итоге, 
страхователи просто перестанут бояться 
ответственности за неисполнение договора.

С другой стороны, давно назрела потреб-
ность в упорядочении взаимоотношений в 
сфере грузовых перевозок между страхов-
щиками, транспортными компаниями и 
грузовладельцами. 

Представляется, что в первую очередь 
было бы целесообразно отрегулировать ры-
нок оказания услуг по экспедированию и пе-
ревозкам грузов. Для этого желательно либо 
принять отдельный закон, либо поправки 
к действующему законодательству, чтобы 
выработать ряд обязательных требований, 
предъявляемых, например, к финансовому 

состоянию и квалификации работников 
организаций, занимающихся перевозками 
грузов. Это позволит очистить рынок от 
ненадежных перевозчиков. Однако, при 

Сергей Лапашин
Начальник департамента страхования 

грузоперевозок и ответственности 
экспедиторов СК «Пари»

Дмитрий Косырев
Начальник отдела страхования 

ответственности экспедиторов  
СК «Пари»
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разработке таких требова-
ний необходимо учитывать, 
что в процессе организации 
и осуществления коммерче-
ских перевозок грузов заня-
ты и крупные транспортные 
компании, и представители 
малого бизнеса, обладающие 
разными возможностями и 
ресурсами. Крупные пере-
возчики, как правило, имеют 
в своем распоряжении 
собственный большой авто-
парк и складские комплексы 
для временного хранения 
товаров. Представители 
малого бизнеса в большин-
стве случаев владеют только 
одним-двумя грузовиками. 
Очевидно, что предъявлять 
к этим двум категориям 
перевозчиков одинаковые 
требования, например, к 
их финансовой состоятель-
ности, нельзя. Поэтому 
при разработке и введении 
новых правил для перевоз-
чиков всегда нужно помнить 

о социальной составляющей 
этой проблемы, потому что 
на предприятиях малого и 
среднего бизнеса трудятся 
миллионы людей!

Одновременно с этим сле-
довало бы поднять вопрос и 
об ограничении ответствен-
ности транспортных ком-
паний за утраченный или 
поврежденный груз. На наш 
взгляд, здесь следует обра-
титься к международной 
практике. В соответствии с 
Конвенцией о договоре меж-
дународной перевозки гру-
зов автомобильным транс-
портом, участником которой 
является и Россия, ответ-
ственность перевозчика в 
случае, если стоимость груза 
не указана в транспортной 
накладной, ограничена и 
составляет 8,33 единицы 
специальных прав заимство-
вания (СДР) за килограмм 
недостающего веса (брутто) 
груза. В пересчете на се-

годняшний курс эта сумма 
составляет около 700 рублей. 
Принимая во внимание 
постоянные скачки курса 
валют, наверное, в вопросе о 
размере ограничения ответ-
ственности перевозчиков, 
осуществляющих внутри-
российские перевозки, было 
бы логично ориентироваться 
именно на эту цифру. Но в 
любом случае, обсуждение 
этой темы должно быть 
максимально открытым для 
общества и проходить при 
деятельном участии, прежде 
всего, самих перевозчиков и 
грузовладельцев.

Наконец, хотелось бы 
обратить особое внима-
ние на вопрос, который 
касается оценки страхов-
щиками своих рисков при 
заключении договоров 
страхования гражданской 
ответственности с автомо-
бильными перевозчиками и 
экспедиторами. В условиях 
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отсутствия общедоступной 
достоверной статистики по 
убыткам, которые возникают 
у транспортных компаний 
в процессе их деятельности 
по организации перевозок 
грузов, страховые компании 
вынуждены будут опи-
раться исключительно на 
свой собственный опыт. А 
он у всех разный. Именно 
поэтому в самой ближайшей 
перспективе вряд ли стоит 
ожидать, что у большинства 
страховщиков сформируется 
единый подход в вопросах 
образования цены на такие 
договоры страхования или 
же общие стандарты предо-
ставления всем перевозчи-
кам примерно одинакового 
пакета застрахованных 
рисков. 

Полноценный переход к 
цивилизованному рынку 
страхования гражданской 
ответственности за наруше-
ние договора в нашей стране 

возможен, но при условии 
понимания главных основ 
его функционирования со 
стороны всех заинтересован-
ных сторон — государства, 
грузовладельцев, транспорт-
ников и страховщиков.

А пока очень часто воз-
никают ситуации, когда 
основные усилия, например, 
по розыску похищенного 
застрахованного груза, при-
лагают страховые компании, 
а не правоохранительные 
органы. В свою очередь, 
грузовладельцы при наступ-
лении страхового случая 
уверены в том, что при 
утрате груза они в любом 
случае взыщут убытки в 
полном размере с перевоз-
чика или со страховщика. На 
наш взгляд, эта уверенность 
приводит к тому, что чаще 
всего владельцы грузов не 
утруждают себя сбором 
необходимых для урегули-
рования убытка документов, 

считая, что это не их забота! 
Все это приводит к тому, что 
теряется драгоценное время, 
когда еще можно, что назы-
вается, по горячим следам 
найти и груз, и его похити-
телей. Вне всяких сомнений, 
каждый страховщик, зани-
мающийся страхованием 
грузоперевозок, сталкивался 
в своей практике с подобны-
ми случаями.

По мере решения проблем, 
связанных с безопасностью 
перевозок, с финансовой 
устойчивостью транспорт-
ных компаний, с формирова-
нием внятной государствен-
ной политики в области 
автомобильных перевозок, 
страхование ответственно-
сти за нарушение договора 
станет одним из эффектив-
ных инструментов защиты 
финансовых интересов всех 
участников транспортного 
процесса.
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Современные страховые 
технологии: Насколько раз-
вито ДМС не для корпора-
ций, а для физических лиц?

Мария Фомина: Индивиду-
альное ДМС пока находится в 
начальной точке роста. Чаще 
его покупают те, кто уже име-
ет заболевания и по полису 
ДМС их вылечить дешевле, 
чем оплачивать медицинские 
услуги в клинике. При этом 
главные ценности ДМС другие 
—  это финансовая защита от 

непредвиденных медицинских 
расходов и организация эф-
фективного лечения страхо-
вой компанией (что значи-
тельно улучшает качество 
жизни). Эти две ценности, 
на мой взгляд, обеспечивают 
ДМС для физических лиц 
большие перспективы разви-
тия в нашей стране. Но пока 
не так много людей готовы 
заранее застраховать здоровье, 
предпочитая оплачивать меди-
цинские услуги по факту.

ССТ: Чем чреват такой 
подход к своему здоровью? 

М. Ф.: Заболев и обратив-
шись в клинику, человек 
полностью оплачивает все 
расходы —  консультации 
врачей, множество анализов 
и диагностических иссле-
дований, курс лечения или 
операцию, реабилитацию. 
Кроме того, в экстренной 
ситуации пациенту без ДМС 
придется самостоятельно 
выбирать медицинский 

Добровольное медицинское страхование (ДМС) для 
физических лиц сегодня менее популярно в отличие от 
корпоративных программ. Разобраться в тонкостях ДМС 
неискушенному человеку непросто. Компания МЕДО 
предлагает онлайн-сервис для выбора программ ДМС на 
таком же интуитивно понятном уровне, как заказ любого 
товара в интернет-магазине.  
Почему застраховать здоровье выгоднее, чем разово 
оплачивать медицинские услуги, рассказала основатель 
и генеральный директор компании МЕДО Мария Фомина.

Прозрачное
медицинское
страхование
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центр или специалиста, по-
лучая случайную информа-
цию от знакомых или в ин-
тернете. При таком подходе 
вероятность критической 
ошибки велика, а ее цена 
—  это здоровье и напрасно 
потраченные деньги. ДМС 
—  эффективный инстру-
мент для предотвращения 
подобных ситуаций, т. к. 
страховая компания орга-
низует лечение и контроли-
рует медицинскую помощь. 

ССТ: Легко ли найти под-
ходящую программу ДМС?

М. Ф.: Как правило, наш 
клиент оценивает до 5 
предложений от разных 
страховых компаний. До 
появления МЕДО ему при-
ходилось обращаться в раз-
ные страховые компании 
и тратить много времени 
на анализ их предложе-
ний. Наш сервис решает 
эту проблему —  на одном 
сайте представлены предло-
жения от множества стра-
ховых компаний и клиник 

с подробным описанием 
объема услуг и актуальны-
ми ценами. Можно сделать 
выбор на основе нужных 
фильтров: название и рас-
положение клиники, тип 
программы и других. 

ССТ: Каковы перспекти-
вы в развитии индивиду-
ального ДМС?

М. Ф.: На наш взгляд, очень 
большие, т. к. страховая 
медицина, как показала ми-
ровая практика, — наиболее 
эффективная форма финан-
сирования здравоохранения. 
Постепенно люди и в нашей 
стране придут к пониманию, 
что медицинские расходы 
должны быть плановыми, а 
не стихийными и их следует 
заранее выделять в семей-
ном бюджете. А по мере 
роста популярности ДМС, 
оно будет становиться более 
доступным по цене. Хотя и 
сейчас у МЕДО много попу-
лярных программ в преде-
лах 15 000 —  20 000 руб. в 
известных сетях клиник.

ССТ: В чем идея вашего 
сервиса? 

М. Ф.: Наша миссия —  сде-
лать медицинское страхова-
ние простым и прозрачным 
для клиента. Мы предлагаем 
экспертный обзор рынка, 
не умалчивая о «подводных 
камнях» программы (исклю-
чениях или не включенных в 
программу важных услугах). 
Кроме того, мы предостав-
ляем сервисную поддержку в 
течение всего срока действия 
договора страхования. Это 
важно, если у клиента воз-
никают вопросы по порядку 
получения медицинской 
помощи. Сейчас у нас в базе 
более 150 продуктов, в основ-
ном, это программы поликли-
нического и стоматологиче-
ского обслуживания. Недавно 
у МЕДО появились такие 
уникальные программы, как 
страхование от критических 
заболеваний (онкострахова-
ние), а также другие эксклю-
зивные продукты, которые 
можно приобрести только  
на нашей платформе.

* Взгляд на перспективы развития рынка частных медицинских услуг в РФ в 2017–2019 гг./ Результаты исследования КПМГ/2017 г.
** Медицинское страхование: курс на объединение ДМС и ОМС/Эксперт РА/2012 г.
*** По данным сайта ФФОМС http://www.ffoms.ru/news/monitoring-smi/dokhody-byudzheta-foms-na-2018-god-sostavyat-okolo-1-9-trln-rubley/ 

РЫНОК ПЛАТНЫХ МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ  
В 2018 ГОДУ

764 млрд руб. – объем рынка платных 
медицинских услуг в 2018 году* 
Структура рынка*:

19 % – ДМС, в том числе ~95 % корпоративный сектор**

57 % – легальная коммерческая медицина

24 % – теневой сектор

РЫНОК ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ

1,9 трлн руб. – объем рынка ОМС 
в 2018 году***

29 % (2540 шт.) – доля частных 
лечебно-профилактических  
учреждений в ОМС от общего  
числа ЛПУ в 2016 г.*
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ШЕЛКОВЫЙ СЕРВИС 
НА ШЕЛКОВОМ ПУТИ

Пока на высоком правительственном уровне решаются вопросы интеграции 
ЕАЭС, предприниматель из России Иван Пекшев анонсировал создание 
цифровой автомобильной платформы CarCoin, связывающей воедино 
основные сферы автомобильного бизнеса, такие как ремонт автотранспорта 
и оказание услуг помощи на дорогах. Ведь если люди отправляют друг другу 
грузы, кто-то должен сделать так, чтобы эти грузы доставлялись вовремя, 
машины меньше ломались, а предприниматели получали прибыли, а не 
убытки. Особенно актуальной данная задача становится в рамках создания 
цифровых транспортных коридоров ЕАЭС.
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Современные страховые технологии: 
Какие задачи помогает решить ваш  
проект?

Иван Пекшев: CarCoin — отраслевая 
цифровая платформа, обеспечивающая 
возможность оперативного ремонта транс-
портного средства на всей территории 
Таможенного союза. Такой сервис очень 
важен для обеспечения скорейшего про-
хождения груза через территорию России 
и других стран содружества. 

Прежде всего, хочу сказать, что в России 
в области автомобильных перевозок есть 
три основные проблемы: состояние дорог, 
изношенность грузового автотранспорта 
и рискованное поведение водителей на 
дорогах. Анализ данных системы Платон 
показывает, что на федеральных трассах 
за 2017 год зафиксировано 13 тыс. ДТП с 
участием грузового автотранспорта. А при 
ДТП или поломке автомобиля возникают 
существенные убытки для перевозчика, 
основная задача которого — не просто 
довезти груз, а доставить его вовремя. 

При возникновении неисправности, будь 
то авария или поломка, обеспечение сво-
евременной доставки груза перевозчиком 
возможно, если быстро выполнить ремонт 
или обеспечить доставку другим автомо-
билем. Понятно, что быстрое устранение 
неисправности гораздо лучше.

Решение, которое дает CarCoin — это 
маркетплейс станций технического обслу-
живания, которые готовы оказать ремонт в 
любой точке страны. А также подключение 
кросс-рыночных платформ (например, 
«Все эвакуаторы России») и удаленное 
управление автопарком. Все это позво-
ляет сократить время на поиск решения 
по ремонту поврежденного автомобиля в 
рамках ЕАЭС. 

Сейчас в случае аварии или поломки 
водитель должен связаться с менеджером 
в офисе. Тот ищет эвакуатор и место, где 
можно провести ремонт. Если рассматри-
вать вариант с выделением новой маши-
ны под перегрузку, то это еще сложнее. 
Прежде всего, нужно найти подходящую 
свободную машину, а это достаточно 

сложно, так как держать машины в резерве 
на всякий случай дорого. Но самые боль-
шие затраты приходятся не на ремонт, а на 
штрафные санкции, если груз не приходит 
вовремя. 

Благодаря платформе CarCoin владельцы 
автопарков получат возможность суще-
ственно экономить время между ДТП 
или поломкой и собственно ремонтом 
автомобиля. Мы обеспечиваем это за счет 
автоматизации всех этапов и процессов. 
Например, водителю автомобиля не нужно 
звонить менеджеру автопарка, расска-
зывать, где он находится, что случилось 
и т. д. Достаточно нажать 2 кнопки на 
нашей платформе и система сама орга-
низует дальнейшие шаги для устранения 
неполадок: определит местоположение, 
предложит автопарку ближайшее подхо-
дящее СТО для ремонта, организует вызов 
эвакуатора, заказ запчастей на СТО и все 
остальное, что потребуется для выполне-
ния ремонта. А если с СТО нет заключён-
ного договора, то его можно заключить за 
несколько минут, так как все станции на 
платформе проверены и готовы к работе. 

Иван Пекшев
Технологический 

предприниматель
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За счет алгоритмизации 
процесса и контроля ре-
монта, исключения лишней 
переписки, звонков и дру-
гих действий, мы ускоряем 
процесс выполнения ремон-
та, а значит, и возвращения 
автомобиля в работу. 

Также мы сможем отсле-
живать состояние каждо-
го автомобиля и за счет 
собранной статистики, мы 
будем знать, на каких эта-
пах пробега какие запчасти 
обычно ломаются. И, как 
следствие, предупреждать 
будущие поломки и сни-
жать риск возникновения 
серьезных поломок на трас-

се, а значит, сделать ком-
панию перевозчика более 
надежной.

ССТ: Ваш проект приме-
ним только в сфере гру-
зового и коммерческого 
транспорта?

И. П.: CarCoin позволя-
ет осуществлять быстрый 
поиск ремонтной мастер-
ской как для грузового, так 
и для легкового транспорта. 
Сейчас проект направлен 
больше в В2В-направление. 
Одно из них — реализация 
натуральной  формы воз-
мещения убытков  в рамках 
Закона «Об  ОСАГО». 

Сейчас мы выводим на ры-
нок 2 продукта: удаленный 
контроль ремонта и предик-
тивная аналитика поломок. 
Главная ценность для ком-
паний-грузоперевозчиков 
— сокращение издержек 
от простоя транспортного 
средства путем прогнози-
рования и предотвращения 
возникновения неисправ-
ностей. 

Наша миссия — сделать 
жизнь предпринимате-
лей-грузоперевозчиков 
легче, а  также упростить  
жизнь для 5 млн человек, 
ежегодно попадающих  
в России в ДТП. Мы  

* Всех видов деятельности.

 

** По сопоставимому кругу организаций.
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хотим, чтобы они получи-
ли возможность сразу с ме-
ста ДТП поехать на СТО, 
которую им предложит 
система CarCoin, и полу-
чить ремонт, не опасаясь 
за качество услуги. В том 
числе в рамках Таможенно-
го союза. Чтобы реализо-
вать данный технический 
проект, нужно вносить 
некоторые изменения в 
закон об ОСАГО. Мы над 
этим работаем. Уверен, 
что в рамках регулятивной 
«песочницы» Банка России 
мы сможем это сделать, и 
уже в этом году показать 
пилотный проект. 

ССТ: Из каких этапов 
состоит проект и что уже 
реализовано?

И. П.: Прежде всего, это 
разработка и пилотирова-
ние в нескольких крупных 
компаниях.  

В «пилоте» будут задей-
ствованы четыре стороны: 
группа станций техни-
ческого обслуживания,  
поставщик запчастей, 
компания-перевозчик, на 
автомобилях которого про-
ект будет тестироваться, и 
страховщик.  

Поставщик должен быстро 
поставлять детали и тех-
нологии ремонта на СТО, 
задействованные в проекте. 
Нам необходимо обеспе-
чить взаимодействие между 
поставщиком и перевозчи-
ком в режиме онлайн для 
того, чтобы создать модели 
поведения автомобиля с 

целью предотвращения 
непредвиденных ремонтов. 
Например, мы знаем, что 
на 100 тыс. км пробега на 
грузовике нужно менять 
какую-то деталь. Одна-
ко известно, что каждая 
пятая машина ломается по 
такой-то причине. Поэтому 
мы заранее знаем, что при 
сервисном ремонте нужно 
заменить еще и эту деталь. 

Доступ к станции техниче-
ского обслуживания предо-
ставляет наша платформа. 
Мы готовим экосистему, 
в которой участвуют как 
сервисные станции заво-
да-производителя, так и не-
зависимые СТО. Станции, 
к слову, проходят полный 
аудит перед подключени-
ем к системе, благодаря 
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чему мы гарантируем, что 
конкретная предложен-
ная станция подойдет для 
ремонта данного конкрет-
ного автомобиля. Клиенту 
интересно обслуживать 
автомобиль у официаль-
ного дилера, пока он на 
гарантии, но по окончании 
гарантийного срока ремонт 
может осуществляться на 
независимых СТО. Пред-
приниматель всегда будет 
искать, где можно отремон-
тировать автомобиль де-
шевле и быстрее, не потеряв 
в качестве. 

«Пилот» будет реализовы-
ваться в нескольких реги-
онах РФ в рамках проекта 
цифровых транспортных 

коридоров ЕАЭС. Регионы 
будут определены позднее. 
«Пилот» покажет, чего в 
сервисной структуре на 
дороге не хватает, а от чего 
нужно избавляться. 

Сейчас идет процесс 
согласования и подписания 
договоров. Подведение ито-
гов «пилота» мы планируем 
в конце 2018 года. Процесс 
это длительный. В нем бу-
дет задействовано более 500 
единиц техники. Выборка, 
которая будет сделана, даст 
надежные результаты в 
течение полугода. 

Следующий — работа 
с нормативно-правовой 
базой и масштабирование 
полученного опыта на всю 

территорию Российской 
Федерации. Две эти задачи 
будут решаться параллель-
но. 

Третий этап — масшта-
бирование проекта на всю 
территорию ЕАЭС. 

ССТ: Такой масштабный 
проект невозможен без 
поддержки правитель-
ственных структур…

И. П.: В рамках програм-
мы «Цифровая экономика» 
мы активно взаимодей-
ствуем с Министерством 
экономического развития, 
экспертным сообществом, 
Банком России и ЕЭК. 

Мария Пазухина, председатель Мурманского областного 
отделения Объединения перевозчиков России.

Штрафы за срыв сроков доставки товаров автомобильным 
транспортом сугубо индивидуальны в рамках каждого дого-
вора или контракта на перевозку. Порядок ответственности 
перевозчика в таких случаях определен ст. 34 Устава автомо-
бильного транспорта: штраф за срыв сроков доставки состав-
ляет 20 % стоимости фрахта плюс возмещение возникших в 
связи с этим убытков.

Нужно заметить, что отремонтировать грузовой автомо-
биль в пути в случае его серьезной поломки часто не представляется возможным, 
и в большинстве случаев вопрос всё-таки решается перегрузкой товаров в другой 
автомобиль. Связано это даже не столько со сроками доставки запчастей, сколько с 
отсутствием инфраструктуры для проведения ремонтных работ.

Выпуск на линию технически исправного транспортного средства для перевозки 
грузов и минимизация тем самым рисков возникновения серьезных поломок явля-
ется не только требованием безопасности в сфере дорожного движения, но и конку-
рентным преимуществом перевозчика.
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Современные страховые 
технологии: Компания 
«Аудатэкс» пришла на 
российский рынок 15 лет 
назад. Какой путь был 
пройден с тех пор? 

Игорь Никифоров:  
В 2003 году, когда была 

создана наша компания, в 
России уже было несколь-
ко компаний, которые 
пользовались лицензион-
ным продуктом Аудатэкс, 
покупая его в Германии. 
Среди них были крупные 
страховщики, несколько 

экспертных организаций. 
С некоторыми из них мы 
продолжаем работать и 
сейчас.

Решения, которые предла-
гал тогда Аудатэкс —  
фактически калькуля-
торы, записанные на 

МАРАФОНЕЦ 
«Аудатэкс» пришла на российский 
рынок, когда там уже хозяйничали 
«пираты», а конкуренты были 
сильны и активны. Генеральный 
директор компании Игорь Никифоров 
рассказывает, как в результате 
15-летнего забега ей удалось стать 
бесспорным лидером рынка.
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компакт-диске. Система была хороша и 
пользовалась популярностью, поэтому 
получили широкое распространение 
пиратские версии. К 2003 году объемы 
пиратства, по нашим оценкам, составля-
ли около 80 % всего рынка.

ССТ: На рынке работали компании, 
предоставляющие аналогичные услуги? 
Как вы преодолевали конкуренцию?

И. Н.: Да, на рынке уже присутствовали 
Евротакс и DAT. На каком-то этапе Ев-
ротакс решил не создавать решений для 
расчетов в ОСАГО. А так как с 2015 года 
основной точкой роста для нас стала имен-
но автогражданка, то они очень сильно 
снизили свое присутствие на российском 
рынке. 

Как мы конкурировали? Мы занимались 
переводом базы данных с немецкого и 
адаптацией продукта под российские ус-
ловия. Занимались ценообразованием, ко-
торое позволило бы пользоваться нашими 
услугами не только крупным компаниям. 
Ведь изначально доступ к услуге предла-
гался только с компакт-диска, и стоимость 
его была около 3 тыс. долларов США за 
одно рабочее место! Мы создали техниче-
ские возможности тарифицировать услуги 
в зависимости от того, сколько реально 
было сделано расчетов в нашей системе. 
Это открыло доступ к работе с мелкими и 
средними компаниями.

Мы начали бороться с пиратством. Пра-
вообладатель бренда Аудатэкс заключил 
договор с российской юридической компа-
нией, которая взаимодействует с правоох-

ранительными органами, с полицией,  
с судами и борется с нарушителями.

ССТ: Удается привлекать к ответствен-
ности нарушителей?

И. Н.: У нас есть кейсы, когда мы доводи-
ли дело до суда. Но осудить компанию-на-
рушитель не было нашей самоцелью. Цель 
была показать нарушителям неправомер-
ность их действий. Так что у нас были, в 
основном, досудебные разрешения споров 
с нарушителями. Мы всегда оставляли 
дверь открытой, чтобы компании могли 
перейти из тени на светлую сторону. В 
результате компаний, которые поняли, 
что они поступают неправильно, исполь-
зуя пиратские версии программы, оказа-
лось много, несколько сотен. Обычно мы 
предлагали им компенсировать нам некую 
сумму и стать нашим официальным кли-
ентом. Эти компенсации мы направляли 
на социальные нужды в благотворитель-
ные фонды. 

Нужно отметить, что нам на руку сыграла 
политика государства, которое провозгла-

Мы создали технические 
возможности тарифицировать 
услуги в зависимости от того, 
сколько реально было сделано 
расчетов в нашей системе. Это 
открыло доступ к работе с мелкими 
и средними компаниями

Игорь Никифоров
Генеральный директор 

компании Аудатэкс
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сило борьбу с нелегальным 
использованием IT-реше-
ний. По прошествии 15 
лет теперь однозначно все 
крупнейшие игроки рынка, 
компании, которые дорожат 
своей репутацией, исполь-
зуют официальный софт. 
При этом мы понимаем, что 
всегда есть и будут ком-
пании, которые находятся 
где-то в тени и не сильно 
берегут свою репутацию. 

ССТ: Ваша компания 
сейчас — лидер рынка. 
Что помогло достичь этого 
результата? 

И. Н.: У нас всегда была 
четкая и понятная страте-
гия: что мы хотим дать рын-
ку, что мы хотим построить 
и как мы хотим это сделать. 
Это позволяло нам выстра-
ивать долгосрочные отно-
шения с нашими клиентами 
и нашими партнерами. 

ССТ: А что более важно 
для компании: прибыли 
акционеров или доволь-
ные клиенты?

И. Н.: Это хороший во-
прос, но в нем упущен еще 
один сегмент — команда 
компании. Должен быть 
абсолютный баланс между 
интересами акционеров, 
клиентов и сотрудников 
компании. 

ССТ: Как удается держать 
этот баланс? 

И. Н.: Мы прекрасно пони-
маем, что если цель компа-
нии — заработать здесь и 
сейчас, то на краткосрочный 
период интересами клиентов 
можно пренебречь. Клиент 
становится просто постав-
щиком денежных средств. 
Что будет с ними дальше, 
уже не интересно.

Мы исповедуем другую 
стратегию. Мы хотим 
присутствовать в России, в 
странах ЕАЭС в долгосроч-
ной перспективе. Хотим 
продвигать новые решения, 
быть признанными участ-
никами рынка. Для нас кли-
ент — в большей степени 
партнер, ради которого мы 
что-то делаем, создаем. Мы 
сторонники партнерства, 
которое помогает развивать 
бизнес клиентов.

У нас разработано специ-
альное правило ценообра-
зования, которое строится 
на понимании возврата 
инвестиций. Наши реше-

ния, которые мы выводим 
на рынок, создают абсо-
лютно оцифрованную 
эффективность. Причем 
параметры эффективности 
определены как 8:1 и 4:1. 
Это означает, что клиент 
при использовании нашего 
продукта при экономии 
или при зарабатывании от 
4 до 8 рублей заплатит нам 
1 рубль. 

Для того чтобы получить 
этот эффект, нам прихо-
дится глубоко вникать в 
бизнес-процессы наших 
клиентов, наших партнеров, 
прорабатывать их оптими-
зацию и на основе всех этих 
знаний разрабатывать свои 
решения. Вот здесь как раз 
есть связь со спецификой 
подбора наших сотрудни-
ков. По большей части они 
приходят к нам из страхо-
вых компаний, экспертных 
организаций, ремонтного 
сегмента. Это бывшие со-
трудники наших клиентов 
и партнеров, которые очень 
хорошо разбираются в их 
стандартах и процедурах. 
Приходя к нам на работу, 
они продолжают общаться 
со своими бывшими колле-
гами на одном языке. 

Наша компания дает 
дополнительное обучение, 
которое позволяет смот-
реть на проблему уже  

Теперь однозначно все крупнейшие игроки 
рынка, компании, которые дорожат своей 
репутацией, используют официальный софт.

Должен быть абсолютный баланс между 
интересами акционеров, клиентов и 
сотрудников компании.
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с нашей стороны и понять, 
как имеющиеся у клиента 
процессы можно сделать 
более эффективными. Мы 
работаем в 87 странах мира, 
опираемся на широкую 
мировую практику. Мы 
понимаем, как аналогич-
ные проблемы решаются в 
разных странах, в разных 
компаниях. Применительно 
к целям и задачам каждого 
нашего клиента мы выра-
батываем индивидуальное 
решение, которое позволяет 
достигать заданную эффек-
тивность.

ССТ: В чем отличия 
российского страхового 
рынка по моторным видам 
страхования от рынка дру-
гих стран?

И. Н.: Очень сильно от 
европейского рынка отли-
чается ОСАГО. Например, 
процессы и бизнесы во 
Франции и в Германии уже 
сами по себе различаются, 
что обусловлено истори-
ей развития страхового 
бизнеса, законодательством, 
поведением профсоюзов. 
Например, внедрение лю-
бого новшества в Германии 
согласуется с профсоюзом. 
Он контролирует, чтобы 
новация в области оптими-
зации процессов не привела 
к сокращению рабочих мест 
на предприятии. 

В России нас интересует, 
прежде всего, процесс гар-
монизации между законо-
дательством и отраслевыми 
стандартами. Мы вовлече-
ны в дискуссии, являемся 
членами экспертного совета 
Центрального банка. 

Мы представляем себе, 
куда движется рынок. 
Исходя из этого, мы форми-
руем и меняем свою страте-
гию на рынке. 

ССТ: Что вы могли бы 
назвать своим самым боль-
шим успехом за эти 15 лет?

И. Н.: Когда мы пришли 
на российский рынок, 
мы догоняли. У нас были 
конкуренты, они выигры-
вали интересные тендеры. 
Сейчас мы лидеры рынка. 
Наша компания — марафо-
нец. Мы — победители на 
длинных дистанциях. Но 
мы никогда не стремились 
и не стремимся быть един-
ственными поставщиками 
решений на рынке, т. к. 
это убивает конкуренцию, 
приводит к стагнации, 
к навязыванию услуг. 
Мы стремимся к здоровой 
и честной конкуренции.

ССТ: В свете кризисов 
прошлых лет и непростого 
положения на рынке каско, 
есть ли риск для ваших 
клиентов, что в какой-то 
момент они не смогут поль-
зоваться вашими программ-
ными продуктами?

И. Н.: Мы не планиру-
ем уходить с российского 
рынка. Компания приняла 

решение о переносе сер-
веров в Россию. Это были 
миллионные инвестиции, 
на которые «Аудатэкс» по-
шел совершенно сознатель-
но. Если компания примет 
решение уйти из России, 
ей очень сложно будет вер-
нуться. Мы не для того 
15 лет много трудились, 
чтобы в одночасье все 
бросить и уйти.

На платформе Аудатэкс 
работает более 8000 ак-
тивных пользователей, 
ежемесячно урегулируется 
порядка 250 тысяч убыт-
ков. Сейчас мы предлагаем 
нашим клиентам и партне-
рам порядка 20-ти интер-
нет-решений.

Офис в России отвечает за 
5 стран: Россия, Белоруссия, 
Казахстан, Армения и Кир-
гизия. При этом у нас есть 
дочернее подразделение в 
Белоруссии. Оно показало 
в прошлом году рост 25 %.  
В Казахстане мы работаем в 
рамках единого Таможенно-
го союза напрямую из Рос-
сии. Там также наблюдается 
рост. В Армении мы ведем 
переговоры о начале рабо-
ты, и уже появился первый 
клиент в Киргизии. 

На платформе Аудатэкс работает более 
8000 активных пользователей, ежемесячно 
урегулируется порядка 250 тысяч убытков. 
Сейчас мы предлагаем нашим клиентам и 
партнерам порядка 20-ти интернет-решений.
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